
Багаж 
загрузят  
через суд
Дешевые перевозки  
снова не прошли нормативы

Развитие в России недорогих 
авиаперевозок, которого ждут 
пассажиры и власти, по-прежне-
му сталкивается с законодатель-
ными препятствиями. Хотя перед 
запуском государственного лоу-
костера «Победа» был сделан ряд 
изменений, условия самых деше-
вых тарифов все еще противоре-
чат нормативам в части провоза 
багажа. Авиакомпании, исполь-
зующие эти тарифы, сталкива-
ются с претензиями пассажиров 
и регуляторов, поддерживае-
мых судами. Эксперты отмеча-
ют, что ликвидация неразбери-
хи и успешное развитие дешевых 
перевозок требуют изменений 
в законодательстве в соответст-
вии с мировой практикой.

Вчера девятый арбитражный апел-
ляционный суд подтвердил решение 
арбитража Москвы, который в авгу-
сте признал законным предписание 
Ространснадзора в отношении авиа-
компании «Сибирь» (бренд S7) о нор-
мах бесплатного провоза багажа по та-
рифу «Базовый эконом», введенному 
в декабре 2015 года. По его условиям, 
в стоимость перелета входит провоз 
одного места ручной клади до 10 кг. 
Любые изменения в билете, выбор 
места при регистрации на рейс и ре-
гистрируемый багаж (одно место до 
23 кг) оплачиваются дополнительно.

Из материалов дела следует, что 
S7 нарушила требования Воздушно-
го кодекса и Федеральных авиацион-
ных правил (утверждены Минтран-
сом). По закону для пассажиров эко-
номического класса средне- и даль-
немагистральных судов норма бага-
жа, включенного в стоимость биле-
та, составляет 20 кг или 10 кг для лег-
ких самолетов. Для пассажиров клас-
са «бизнес» это 30 кг. В результате Рос-
транснадзор предписал S7 устра-
нить нарушения, а суд — предоста-
вить пассажирам право безвозмезд-
но перевозить багаж в пределах уста-
новленной нормы. В самой S7 плани-
руют подать кассационную жалобу.

Это далеко не первое противоре-
чие, возникающее у авиаторов с за-
конодательством при попытке нала-
дить низкобюджетные перевозки.

промышленность — 11

Кузбасс предстал в «Инском» разрезе
Два заместителя Амана Тулеева попали в угольное дело ФСБ

Начальник следственно-
го управления СКР по Ке-
меровской области и два 
заместителя губернато-
ра региона Амана Туле-
ева стали фигурантами 
уголовного дела о вымо-
гательстве в особо круп-
ном размере. По версии 
следствия, действуя в ин-
тересах местного уголь-
ного олигарха, они ини-
циировали уголовное 
преследование совла-
дельца АО «Разрез ”Ин-
ской“», потребовав про-
дать контрольный пакет 
акций предприятия. Обра-
тившись в ФСБ, бизнес-
мен изменил свой статус 
с подозреваемого на по-
терпевшего. Поскольку 
в Кузбассе уже несколь-
ко раз меняли собствен-
ников предприятий с ис-
пользованием похожей 
схемы, в деле о вымога-
тельстве могут появить-
ся и другие эпизоды. При 
этом не исключено, что 
возникнут вопросы и к са-
мому господину Тулееву.

Следственно-
оперативный десант
Как стало известно 

”
Ъ“, уго-

ловное дело по п. «б» ч. 3 
ст. 163 УК РФ (вымогательст-
во в целях получения иму-
щества в особо крупном раз-
мере) возбудил зампред СКР 
Илья Лазутов, курирующий 
главное следственное управ-
ление (ГСУ) ведомства. Он 
же своим приказом поручил 
расследование 5-му управле-
нию ГСУ, которое дислоциру-
ется в Новосибирске. Саму 
же спецоперацию в Кемеро-
во провели прилетевшие из 
Москвы сотрудники управ-
ления «М» центрального ап-
парата ФСБ, которым оказы-
вали помощь региональные 
чекисты.

Ранним утром, разбив-
шись на несколько опера-
тивных групп, сотрудники 
ФСБ и следователи отпра-
вились по десяткам адре-
сов для задержаний фигу-
рантов дела и проведения 
у них обысков. Причем ос-
новные следственные дей-
ствия состоялись в поме-
щениях администрации 
Кемеровской области и ре-

гиональном следственном 
управлении СКР.

Дело в том, что фигуран-
тами беспрецедентного рас-
следования оказалась целая 
группа высших должност-
ных лиц Кузбасса: началь-
ник СУ СКР генерал-май-
ор юстиции Сергей Калин-
кин, его подчиненные — 
заместитель руководителя 
2-го отдела по расследова-
нию особо важных дел Сер-
гей Крюков и старший сле-
дователь этого же отдела Ар-
темий Шевелев; и. о. перво-
го заместителя губернатора 
области Александр Даниль-

ченко и вице-губернатор 
Алексей Иванов, курирую-
щий в администрации свя-
зи с правоохранительными 
органами; начальник депар-
тамента административных 
органов обладминистрации 
Елена Троицкая; новокуз-
нецкий предприниматель 
Александр Щукин, являю-
щийся учредителем ООО 
«ПТК 

”
Уголь“», и его партнер 

Геннадий Вернигора.
После серии обысков 

в рабочих кабинетах и по 
местам жительства подо-
зреваемых отправили в Но-
восибирск, где следствие 

планирует обратиться в суд 
с ходатайствами об арестах 
наиболее активных участ-
ников вымогательства.

По версии следствия, 
подозреваемые вымогали 
у местного бизнесмена Ан-
тона Цыганкова принадле-
жащие ему 51% акций АО 
«Разрез 

”
Инской“» (ведет до-

бычу угля подземным спо-
собом в Беловском райо-
не Кемеровской области), 
которые ГСУ СКР оценило 
в 1  млрд руб.

Господин Цыганков толь-
ко в начале нынешнего года 
стал владельцем контроль-

ного пакета акций предпри-
ятия, долги которого оцени-
вались в 12 млрд руб. При-
чем некоторые из кредито-
ров уже пытались добить-
ся банкротства разреза. Ра-
ботники самого АО, месяца-
ми не получавшие зарпла-
ту, устраивали забастовки 
и митинги протеста.

В разгар всех этих собы-
тий Антон Цыганков ока-
зался под следствием. 12 
июля администрация Кеме-
ровской области через свой 
официальный сайт сообщи-
ла, что совладелец АО «Разрез 

”
Инской“» арестован, однако 

областное СУ СКР уточнило, 
что он лишь задержан на 48 
часов в связи с возбуждени-
ем уголовного дела о «злоу-
потреблении полномочия-
ми, повлекшем тяжкие по-
следствия» (ч. 2 ст. 201 УК РФ). 
По версии следствия, совла-
делец разреза, добиваясь по-
лучения максимальной вы-
годы для себя и «иных лиц», 
так организовал расчеты 
с контрагентами, что пред-
приятие перестало выпла-
чивать зарплаты, налоги 
и другие обязательные пла-
тежи. В результате таких зло-
употреблений, по версии 
регионального следствия, 
у предприятия накопилось 
более 500 млн руб. кредитор-
ской задолженности, а более 
800 работников разреза свы-
ше двух месяцев не получа-
ли зарплату.

Впрочем, как считают сей-
час в ГСУ СКР и ФСБ, дело на 
Антона Цыганкова руковод-
ство регионального управле-
ния следственного ведомст-
ва с подачи местных властей 
завело только для того, что-
бы принудить его к сделке. 
Уже через два дня фигуран-
та расследования отпустили.

новости — с7

Сразу два замести-
теля Амана Тулеева  
попали в дело  
о рэкете с участием  
генерала СКР

Аудиторскому заключению 
ужесточают режим
В Банке России, Минфине и Счетной палате 
недовольны работой рынка  

90% банков-банкротов имели безупреч-
ные аудиторские заключения. Такое по-
ложение дел не устраивает ЦБ, поэтому 
он намерен разделить с Минфином регу-
лирование этого рынка. Для того чтобы 
стимулировать аудиторов работать до-
бросовестно, предлагается ввести для 
них уголовную ответственность за за-
ведомо ложную информацию. Аудито-
ры опасаются, что их роль ЦБ и Минфин 
переоценивают, напоминая, что они да-
леко не всегда имеют возможность про-
верить информацию, представляемую 
банками.

Из 205 банков-банкротов у 182 были немо-
дифицированные аудиторские заключения 
(положительные заключения без оговорок), 
заявила вчера глава ЦБ Эльвира Набиуллина. 
С 2013 года ЦБ отозвал лицензии у 291 банка, 
205 из них были признаны банкротами. Во-
просы к качеству аудиторских заключений 
есть и в отношении действующих кредитных 

организаций. Как заявила вчера глава Счетной 
палаты Татьяна Голикова, в рамках проверки 
банков, получивших средства докапитализа-
ции через ОФЗ, в четырех из шести были уста-
новлены факты недостоверного отражения 
данных в отчете. В частности, по ее словам, 
были установлены факты увеличения объе-
ма ссудной задолженности на 13 млрд руб., не-
достоверная отчетность по оплате ключевого 
персонала на 190 млн руб., хотя эти банки про-
верялись независимыми аудиторами.

Такая неутешительная статистика требу-
ет участия ЦБ в регулировании аудиторско-
го рынка. «Мы хотим быть уверены в том, 
что, если финансовая организация получи-
ла заключение аудитора, мы можем быть 
уверены, что ее отчетность достоверна»,— 
отметила Эльвира Набиуллина. Предпола-
гается, что ЦБ разделит полномочия по над-
зору за аудиторами с Минфином. 

инвестиции и финансы — с10

Званый избранный
Нового президента Молдавии ждут в Москве

Победа во втором туре президентских 
выборов в Молдавии лидера Партии 
 социалистов Игоря Додона может улуч-
шить отношения Кишинева и Москвы. 
Кремль поздравил политика с победой 
и пригласил его посетить Россию. Это 
будет первый полноценный контакт пер-
вых лиц двух стран с 2012 года. Впро-
чем, российско-молдавские отношения 
вряд ли будут безоблачными — Игорю 
 Додону придется гасить выпады в адрес 
РФ со стороны неподконтрольных ему 
 парламента и правительства.

Пока ЦИК Молдавии вчера досчитывал 
голоса, в центре Кишинева проходили 
митинги против итогов выборов. Сотни 
людей, среди которых было много под-
ростков школьного возраста, на протест 
вывела организация «Честь, достоинство 
и Родина», выступающая за объединение 
Молдавии с Румынией. Толпа пришла под 
стены центризбиркома, где демонстран-
ты растянули румынский триколор и ста-
ли требовать перевыборов. Своим прези-
дентом митингующие называли Майю 
Санду.

Госпожа Санду не только не поддержала про-
тест, но заявила, что уважает тех избирателей, 
которые отдали голоса за Игоря Додона. «Знаю, 
что они хотят жить в лучшей стране, но время 
покажет истинные намерения этого человека 
(Игоря Додона.— 

”
Ъ“)»,— добавила политик.

Поздравлять оппонента с победой Майя 
Санду не стала, напомнив, какую грязную 
кампанию вели против нее социалисты. «На-
ши оппоненты использовали нечестные ме-
тоды борьбы: манипуляцию, ложь, грязные 
деньги, административные ресурсы, СМИ, 
которые не были независимыми»,— заяви-
ла Майя Санду.

Проигравшими на выборах она назвала 
граждан страны, а их единственным побе-
дителем — олигарха и зампреда правящей 
Демпартии Владимира Плахотнюка, облада-
ющего безграничным влиянием на прави-
тельство, парламент и другие госинституты. 
В ближайших планах Майи Санду и ее сто-
ронников собрать как можно больше инфор-
мации о нарушениях на выборах, чтобы сде-
лать ее достоянием общественности.

мировая политика — с8
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Октябрьские отчеты ана-
литиков Банка России кон-
статируют возвращение 
инфляции к траектории, 
обеспечивающей ее сниже-
ние до 4%, снижение нормы 
сбережений, восстановле-
ние потребительского спро-
са и возвращение волатиль-
ности рубля к докризисным 
уровням лета 2014 года. 
Восстановление экономики 
в ближайшие три года  будет 
крайне медленным, а струк-
турные реформы — неза-
метными с точки зрения 
результата, предупреди-
ла вчера Госдуму глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина.

Представляя комитетам 
Госдумы по финансовому 
рынку и по бюджету и нало-
гам прогноз ЦБ на ближайшие 
три года, часть пакета бюджет-
ных документов, госпожа На-
биуллина, как и ранее, пред-
почла не сообщение нижней 
палате парламента каких-ли-
бо новостей, а терпеливое 
разъяснение основ воззрений 
ЦБ на денежно-кредитную по-
литику. Единственное отно-

сительно новое качественное 
суждение, которое позволила 
себе глава ЦБ,— предположе-
ние о том, что структурные ре-
формы «в ближайшие три го-
да», то есть до 2019 года, не бу-
дут внешне заметны и высоко-
интенсивны. «Мы не ждем по-
ка существенной перестрой-
ки экономики и увеличения 
ее потенциала. Дело в том, что 
увеличение потенциала роста 
экономики может быть толь-
ко за счет структурных мер, 
а эффект от этих мер растя-
нут во времени и накаплива-
ется по годам, он не появляет-
ся сразу, и мы это понимаем и 
должны это закладывать в сво-
их прогнозах»,— сказала гла-
ва ЦБ. Потенциал годового ро-
ста ВВП до 2019 года Банк Рос-
сии оценивает в базовом сце-
нарии при неизменно низком 
уровне нефтяных цен ($40 за 
баррель) в 2%.

Два обзора Банка России 
— октябрьский бюллетень «О 
чем говорят тренды» и обзор 
ликвидности банковского сек-
тора и финансовых рынков — 
позволяют говорить, что ана-

литики ЦБ по итогам октября 
2016 года зафиксировали воз-
вращение отклонявшихся в 
августе-сентябре (в основном 
из-за сверхпланового роста 
цен на нефть) трендов к рас-
четным. Главная новость об-
зоров — независимое поведе-
ние курсовой динамики при 
относительно волатильной 
нефти: эксперты ЦБ (напом-
ним, их выводы могут не сов-
падать с официальной точкой 
зрения Банка России) конста-
тируют: волатильность курса 
вернулась к показателям ле-
та 2014 года. Одновременно с 
этим событием ЦБ говорит о 
возвращении инфляционных 
трендов (см. 

”
Ъ“ от 14 ноября) к 

траектории, обеспечивающей 
снижение уровней инфляции 
к концу 2017 года до 4%. Обзор 
трендов приводит показатель-
ную статистику опроса ЦБ ру-
ководства крупных компаний, 
которая может свидетельство-
вать: действия Банка России 
по-прежнему рассматривают-
ся участниками рынка как ак-
тивная игра с негарантиро-
ванным результатом, ожида-

ния снижаются и в этой среде 
только по итогам достигнуто-
го ЦБ результата. По расчетам 
департамента исследований 
и прогнозирования ЦБ, опро-
шенные компании закладыва-
ют в бюджеты медианное зна-
чение инфляции в 2017 году — 
5,5%, в 2018-м — 4,8%, в 2019-
м — 4,2%, большая часть опро-
шенных CFO компаний ожида-
ет в 2017 году инфляцию в диа-
пазоне 5–6%.

Другие новости обзоров 
ЦБ — снижение нормы сбере-
жений в октябре, а также под-
тверждение данных о силь-
ном снижении роста в экспор-
тоориентированной химии и 
оценки некоторых успехов ав-
топрома в октябре 2016 года 
как конъюнктурных. Исходя 
из оценок ЦБ адаптация к но-
вым ценам на энергоносители 
и уровни спроса не заверше-
на прежде всего в обработке — 
рост ВВП в четвертом квартале 
(пока, впрочем, почти не отли-
чимый от нуля) возможен при 
продолжении стагнации или 
даже спаде в этом секторе.

Дмитрий Бутрин

Все временно, даже перемены
ЦБ призывает не ожидать от экономики  
видимых структурных сдвигов до 2019 года
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нако ежемесячная статистика свидетельствует, что замедление спада ВВП произошло благодаря заметному 
торможению падения строительства и ускорению роста сельского хозяйства, тогда как промышленность 
после роста во втором квартале вернулась к стагнации с небольшим минусом (–1%), свидетельствуют оценки 
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КРЕДИТНЫЕ РЕЙТИНГИ

Доля негативных  
прогнозов Moody’s  
достигла четырехлетнего 
максимума

По оценке агентства Moody’s, 
прогноз суверенных рейтингов стран 
в целом остается негативным на 
ближайшие полтора года. Об этом 
агентство сообщило в вышедшем 
вчера докладе для инвесторов. 
На сегодняшний день 26% рейтин-
гов государств имеют негативный 
прогноз — по сравнению с 17% год 
назад. Нынешняя доля «негатива» са-
мая высокая с 2012 года (тогда этот 
показатель был равен 31%).

Доля суверенных рейтингов со 
стабильным прогнозом сократилась 
до 65% с 75%, с позитивным — уве-
личилась с 8% до 9%. В последней 
группе всего 12 стран. Из стран За-
падной Европы это Ирландия и Кипр, 
из восточноевропейских — Румыния, 
Сербия и Словения. Далее на восток 
ситуация ухудшается — страны СНГ 
в последующие месяцы будут отно-
ситься к наиболее уязвимым. Для 
четырех стран этой группы агентство 

ждет ухудшения прогноза в бли-
жайшие месяцы, среди них Россия, 
рейтинг которой сейчас Ba1.

Особенно негативно сказывается 
на прогнозе суверенных рейтингов 
снижение темпов роста мировой 
экономики. Агентство исходит из 
2,6–3,5-процентного роста глобаль-
ного ВВП в 2017 году. «Этот уровень 
слишком мал для коррекции эконо-
мических дисбалансов, накопив-
шихся за последние несколько лет, 
особенно уровня государственной 
задолженности, а также для повыше-
ния занятости во многих странах»,— 
пишут аналитики Moody’s. Они 
исходят из того, что высокий уровень 
долгов и безработицы и в будущем 
ограничит как уровень потребления, 
так и инвестиций. Позитивному про-
гнозу препятствует не только низкий 
экономический рост, но и ограни-
ченные возможности стран по его 
стимулированию. Так, фискальные 
стимулы, которые могли бы в теории 
увеличить рост, доступны многим 
странам лишь ценой ухудшения 
рейтинга.

Помимо слабого роста странам 
мешают и политические риски. К ним 
относится в том числе и избрание 
Дональда Трампа президентом США. 
«Выбор Трампа служит примером 
непредсказуемого политического 
исхода»,— пишут аналитики Moody’s. 
В агентстве пока не видят непо-
средственного негативного влияния 
исхода выборов на рейтинг США, 
который составляет Ааа (прогноз 
«стабильный»), поскольку еще неиз-
вестно, какие именно экономические 
реформы проведет новый президент. 
Для ЕС Moody’s отмечает риски 
дальнейшего дробления союза после 
решения Великобритании по Brexit.

Юлия Ротенбергер, 
Татьяна Едовина
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Белый дом намерен все-
рьез упростить правила 
оформления ДТП в рам-
ках европротокола. Как 
стало известно ”Ъ“, на со-
вещании у первого вице- 
премьера Игоря Шувалова 
принято решение о раз-
работке нового блока по-
правок к закону об ОСАГО. 
Минфин уже предложил 
автовладельцам на вы-
бор три способа фикса-
ции автоаварий (включая 
использование телефо-
на для геолокации). Кро-
ме того, в Москве, Санкт-
Петербурге, Московской 
и Ленинградской облас-
тях для оформления евро-
протокола не потребуется 
согласия участников ава-
рии об ее обстоятельствах. 
Страховщикам в новом по-
рядке нравится не все — 
они опасаются роста числа 
мошенничеств.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказа-

лись поправки Минфина, раз-
работанные по итогам сове-
щания у первого вице-премь-
ера Игоря Шувалова в начале 
ноября. Мероприятие было 
посвящено способам популя-
ризации так называемого ев-
ропротокола (метод оформле-
ния ДТП без участия сотруд-
ников ГИБДД). Напомним, 
под европротокол подпадают 
только аварии с двумя участ-
никами, если вред причинен 
лишь имуществу (пострадали 
только автомобили) и между 
водителями нет разногласий 
по поводу обстоятельств ДТП. 
Кроме того, потенциальный 
вред не должен превышать 
50 тыс. руб. (в Москве, Санкт-
Петербурге, Московской и Ле-
нинградской областях лимит 
равен 400 тыс. руб.).

По сведениям 
”
Ъ“, на сове-

щании обсуждались меры по 
упрощению фиксации ДТП. 
Минфину была дана неделя 
на разработку и внесение в 
правительство законопроек-
та об улучшении примене-
ния европротокола. Как сле-
дует из текста получившихся 
поправок, принцип согласия 
участников ДТП отменяется 
на четырех территориях, где 
сейчас действует лимит вы-
плат 400 тыс. руб. Кроме того, 
у автовладельцев появляется 
три альтернативных способа 
фиксации ДТП — с помощью 
технических средств контр-
оля (бортовые устройства, ко-
торые фиксируют информа-
цию о движении автомобиля 
на основе сигналов глобаль-
ной навигационной спутни-
ковой системы); специализи-
рованных приложений для 
мобильных телефонов (такое 
уже есть у Российского сою-
за автостраховщиков); теле-
фонов. При этом инструмен-
том фиксации может оказать-
ся и обычный кнопочный те-
лефон — в этом случае потре-
буется услуга оператора свя-
зи, который определит и пе-
редаст страховщику данные 
о месте ДТП. Кроме того, для 
оформления европротокола 
нужна будет фотография или 
видеосъемка аварии, кото-
рую ее участник должен сде-
лать сам.

Отметим, в нынешнем ви-
де систему европротокола по-
ка нельзя назвать популяр-
ной. По данным Российско-
го союза автостраховщиков 
(РСА), за десять месяцев 2016 

года без сотрудников ГИБДД 
аварии оформили 381,3 тыс. 
автовладельцев — 29% полу-
чивших выплаты по ОСАГО 
за этот период. По статисти-
ке МВД, почти 90% ДТП с иму-
щественным ущербом до сих 
пор оформляется с привле-
чением сотрудников ГИБДД, 
что способствует возникнове-
нию пробок.

Как заявил 
”
Ъ“ начальник 

управления РСА по методо-
логии убытков Андрей Ма-
клецов, «страховое сообще-
ство поддерживает примене-
ние способов фиксации ДТП 
с помощью различных техни-
ческих решений, в том числе 
предложенных Минфином 
бортовых устройств контр-
оля движения автомобиля и 
внешних воздействий на не-
го и с помощью приложений 
для смартфонов, соответству-
ющих требованиям РСА и со-
гласованных с ЦБ».

Расходы на специальное 
оборудование для автомо-
биля не должны смутить во-
дителей, считают в РСА. «Мы 
собирали данные от произ-
водителей таких устройств. 
Примерная средняя цена 
устройства — около 6 тыс. 
руб., что сопоставимо со 
средней ценой полиса ОСА-
ГО,— говорит Андрей Ма-
клецов.— Если автовладелец 
хочет избежать вероятных 
сложностей, связанных с 
обычным оформлением ДТП 
с вызовом ГИБДД на место 
происшествия, он может по-
тратиться на приобретение 
такого устройства для уста-
новки в свой автомобиль».

Впрочем, выбор способа 
фиксации аварии Минфин 
оставляет за автовладель-
цем. И не все из них нравят-
ся страховщикам. «Третий 
способ фиксации — путем 
фото- и видеосъемки и под-
тверждения локации ДТП 
с помощью услуги операто-
ра мобильной связи обеспе-
чит получение страховщи-
ком необходимых данных, 
но в этом случае увеличива-
ются риски мошенничест-
ва,— уверен господин Ма-
клецов.— Необходимо под-
тверждение некорректиру-
емости фотографий, и по-
ка нам непонятно, как и ку-
да оператор связи будет на-
правлять информацию о ме-
стонахождении автовладель-
ца. Если в виде SMS участни-
ку ДТП, то такое сообщение 
также можно подкорректи-
ровать, чем могут заняться 
мошенники». По словам го-
сподина Маклецова, в каче-
стве дополнения к третьему 
способу можно предложить 
требование по одновремен-
ному применению двух из 
трех вариантов, предложен-
ных Минфином. «Допустим, 
у водителя нет телефона или 
он разрядился, но есть борто-
вое устройство плюс фотоап-
парат для съемки поврежде-
ний,— рассуждает он,— тог-
да у страховщика не возник-
нет сомнений в том, что об-
стоятельства ДТП зафикси-
рованы добросовестно».

По информации 
”
Ъ“, но-

вые поправки Минфина к за-
кону об ОСАГО могут быть 
рассмотрены Госдумой в осен-
нюю сессию наряду с измене-
ниями о приоритете ремонта 
над денежной выплатой.

Татьяна Гришина

ОСАГО получит 
телефонное право
Правительство упрощает 
европротокол

В Индии развернута мас-
штабная реформа денеж-
ной системы. Из оборота 
фактически выведено 86% 
всех купюр — их предложе-
но обменять в банках на но-
вые. Основная цель заме-
ны — борьба с коррупцией 
и уходом от уплаты нало-
гов. Ограничений на общие 
суммы обмена нет, но об-
ещано, что все крупные де-
позиты будут проверяться 
налоговой службой страны. 
 Такая «мягкая конфиска-
ция» нелегальных доходов, 
по оценкам экспертов, по-
мимо прочего позволит со-
кратить бюджетный дефи-
цит и инфляцию.

За четыре дня денежной 
реформы, объявленной в Ин-
дии на прошлой неделе, изъ-
ято 3 трлн рупий ($45 млрд) 
старой валюты, при этом вы-
дано лишь 500 млрд ($7,5 мл-
рд) новой, сообщили в Мин-
фине страны. Банкоматы и 
банки не справляются с обслу-
живанием большого количе-
ства людей, желающих обме-
нять деньги,— новых купюр 
не хватает. Тем не менее для 
снижения напряженности ли-
мит на снятие средств в банко-
матах повышен — до 2,5 тыс. 
рупий в день, в банках — до 
4,5 тыс. в день.

Напомним, 8 ноября пре-
мьер-министр Индии Нарен-
дра Моди неожиданно высту-
пил с заявлением о масштаб-
ной денежной реформе. Было 
объявлено, что денежные ку-
пюры номиналом 500 ($7,50) и 
1000 рупий ($15) должны пол-
ностью выйти из обращения 
в течение следующих трех-че-
тырех недель. Купюры этих но-
миналов до конца года необхо-
димо отнести в банки и вместо 
них получить новые — досто-
инством 500 и 2000 рупий.

По замыслу властей эта ме-
ра ударит по коррупции, тене-
вой экономике и финансиро-
ванию терроризма. «Сотруд-
ничайте со мной и помогай-
те мне в течение 50 дней, и я 

дам вам ту Индию, о которой 
вы мечтали»,— призвал согра-
ждан господин Моди. Ограни-
чений на общие суммы обме-
на нет, но при этом по всем де-
позитам свыше 250 тыс. рупий 
($3750) данные будут переда-
ваться в налоговую службу для 
сверки с декларируемым объе-
мом доходов.

Уже недействительные ста-
рые купюры пока могут быть 
использованы лишь при опла-
те в больницах, на АЗС, в кре-
маториях — до 24 ноября. Ре-
форма уже вызвала финансо-
вые проблемы у туристов, а 
также беспорядки в очередях к 
обменным пунктам и банкам. 
Более 200 тыс. банкоматов не 
работало, а тем, что работали, 
не хватало валюты или они не 
могли выдавать новые банкно-
ты достоинством 2000 рупий. В 
итоге Нарендра Моди в воскре-
сенье попросил граждан пока 

воздержаться от использова-
ния новых денег и не запасать-
ся ими впрок.

По оценкам индийского 
Центробанка, именно на банк-
ноты 500 и 1000 рупий прихо-
дится большая часть налич-
ной денежной массы в стране 
— 86%, или $224 млрд (около 
16,5 млн и 6,7 млн купюр соот-
ветственно). Сейчас из-за слож-
ной системы регулирования и 
налогообложения существен-
ная доля трансакций в стра-
не совершается в теневой эко-
номике, ее объем, по оценке 
Ambit Capital, составляет бо-
лее 30 трлн рупий. Ранее Все-
мирный банк оценивал серый 
сектор Индии в 23% ВВП.

Борьба с черным рынком 
началась после избрания го-
сподина Моди, но оказалась 
не слишком эффективной — 
амнистия капитала, выведен-
ного за рубеж, собрала всего 
26 млрд рупий, хранящего-
ся в наличной валюте внутри 
страны — 600 млрд рупий. По 
оценкам экспертов, нынеш-
ний обмен купюр окажется 
существенно эффективнее 

прошедших амнистий и смо-
жет вывести из тени до 4,6 тр-
лн рупий. Больше всего от не-
го пострадают рынки недви-
жимости, ювелирных изде-
лий и цемента, полагают ана-
литики Edelweiss. Мера может 
оказать и поддержку бюджету 
— ситуация, когда до трети 
всех купюр может оказаться 
вне оборота из-за невозмож-
ности подтвердить их проис-
хождение, позволит сокра-
тить нынешний дефицит бюд-
жета Индии (3,9% ВВП) и раз-
мер инфляции (5,8%).

Оппозиция, прежде всего 
Индийский национальный 
конгресс, обвиняет власти в 
том, что эта реформа ударит 
по простым индийцам, кото-
рые не хранят свои сбереже-
ния в банках. Правительство 
и правящая «Бхаратия джа-
ната парти» отрицают это, за-
являя, что у простых людей 
больших сумм нет и что об-
мен ударит по коррупционе-
рам, мошенникам и непла-
тельщикам налогов.

Марта Отто,  
Татьяна Едовина

Операция «Чистые рупии»
Индия борется с коррупцией заменой наличности

По замыслу властей  
Индии денежная рефор-
ма поможет «отмыть» 
экономику страны   
ФОТО REUTERS
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Дело «Торфянки» стало уголовным
Следственный комитет допрашивает противников  
строительства церкви

Противостояние между право-
славными активистами и мос-
квичами, выступающими про-
тив строительства храма в пар-
ке «Торфянка», перешло в уго-
ловную плоскость. Вчера более 
десяти защитников парка были 
задержаны Следственным коми-
тетом (СК), в их квартирах прош-
ли обыски. Против активистов за-
ведено уголовное дело о воспре-
пятствовании деятельности ре-
лигиозных организаций.

Активист инициативной группы 
«За 

”
Торфянку“!» Наталья Федорова 

рассказала 
”
Ъ“, что проснулась в 6:20 

от звонков в дверь и громкого стука. 
«Спрашиваем с мужем, кто там, никто 
не отвечает, только барабанят в дверь. 
Смотрим в глазок, а там темно,— го-
ворит госпожа Федорова.— Внезап-
но раздался звук работающей болгар-
ки, тогда мы открыли дверь, и в квар-
тиру забежали люди в бронежиле-
тах, черных масках, касках. С криком 

”
Это полиция, не двигаться!“ кинули 

мужа на пол, заломили руки за голо-
ву». Правоохранители продемонстри-
ровали ордер на обыск, выданный в 
рамках уголовного дела, заведенного 
по ч. 3 ст. 148 УК РФ (незаконное вос-
препятствование деятельности рели-
гиозных организаций или проведе-
нию богослужений; максимальное 
наказание — год исправительных 
работ). «Первый вопрос был, где ва-
ши банковские карты, документы о 
денежных переводах, о зарубежных 
счетах,— пересказывает Наталья Фе-
дорова.— Мы удивились, говорим, у 
нас нет ничего такого. Нет, отвечают, 
у вас должны быть».

Вместе с полицейскими в откры-
тую квартиру зашла съемочная груп-
па телеканала НТВ. «Я спрашиваю: 
что вы делаете в моей квартире? — 
говорит госпожа Федорова.— А они 
вместо ответа включили камеры и 
начали кричать: 

”
Вы храмоборцы! 

Почему вы против православия?“ 
Я ответила, что мы сами православ-
ные, у нас иконы дома стоят. И что 
мы не против храмов, а за парк. По-
сле этого они ушли».

Напомним, противостояние в пар-
ке «Торфянка» началось летом 2015 
года, когда там решено было возвести 
один из объектов столичной програм-
мы «200 храмов». Часть местных жите-
лей выступила против строительст-
ва, которое, по их мнению, может ли-
шить район зеленой зоны. После не-
скольких митингов мэрия организо-
вала голосование на портале «Актив-
ный гражданин», большинство вы-
сказалось за перенос строительства.

По словам госпожи Федоровой, 
полицейские обыскали всю кварти-
ру, «сказали, что ищут оружие, на-
ркотики и экстремистскую литерату-
ру». В итоге у семьи Федоровых изъя-
ли всю технику: телефоны, планше-
ты, флешки, ноутбук. Обыск продол-
жался около трех часов, потом Ната-
лью Федорову, ее мужа и 17-летнюю 
дочь посадили в автозак и привезли 
в отделение СК по СВАО. «Там мы уви-
дели и других защитников 

”
Торфян-

ки“. Владу Кузнецову при задержа-
нии разбили лицо и не дали оказать 
помощь, он сидел в наручниках,— 
говорит госпожа Федорова.— Ему пе-
ревязали голову шарфом, а потом в 
репортаже НТВ сообщил, что он так 
скрывает лицо». Семья Федоровых 
провела в управлении СК несколько 
часов, но так и не дождалась разгово-
ра со следователями, им лишь выда-
ли повестки с вызовом на допрос.

Из 13 задержанных вчера были 
допрошены четыре человека, рас-
сказал 

”
Ъ“ активист Михаил Барбот-

кин, но связаться с ними не пред-
ставляется возможным, так как они 
остались без телефонов. «Мы успели 
перекинуться несколькими словами 
с теми, кто выходил с допросов,— го-
ворит Наталья Федорова.— Следова-

тель спрашивал, что они делают в 
парке, получают ли от кого-то день-
ги. Жаловался, что представителям 
православного движения 

”
Сорок со-

роков“ не нравятся места, которые 
город им предложил вместо парка».

В пресс-службе столичного управ-
ления МВД заявили 

”
Ъ“, что делом за-

нимается Следственный комитет, но 
СК вчера никак не комментировал 
обыски и задержания. Адвокат «Со-
рока сороков» Оксана Михалкина 
рассказала ТАСС, что дело по ст. 148 
УК РФ было заведено на основе заяв-
ления, поданного против «храмофо-
бов» представителями движения и 
местной православной общины. Она 
не исключила, что оно будет допол-
нено и «экстремистской» ст. 282 УК 
РФ. «Мы считаем, что поведение ак-
тивистов было противоправным по 
отношению к православным христи-
анам,— заявил 

”
Ъ“ координатор 

”
Со-

рока сороков“ Андрей Кормухин.— 
Было много заявлений по поводу их 
поведения во время служб около по-
клонного креста». Он пояснил, что 
поклонный крест — это «святыня, ко-
торая устанавливается в тех местах, 
где предполагается осуществлять в 
дальнейшем богослужение, либо 
просто на земле, находящейся в соб-
ственности Русской православной 
церкви». При этом господин Корму-
хин затруднился ответить, на каком 
основании в парке был установлен 
крест и проводились публичные ре-
лигиозные обряды. «На этот вопрос 
вам ответят в Русской православной 
церкви»,— сказал он. В финансово-
хозяйственном управлении РПЦ Мо-
сковской патриархии 

”
Ъ“ вчера заве-

рили, что деятельность в парке соот-
ветствует светскому законодательст-
ву, но для более подробных разъясне-
ний попросили направить письмен-
ный запрос.

Александр Черных,  
Ольга Никитина

«Ночные волки»  
поделятся землей с военными
Севастополь передает имущество Минобороны

Минобороны может получить 
в собственность земельный уча-
сток у горы Гасфорта, который 
в мае 2015 года был отдан на де-
сять лет в аренду байк-клубу 
«Ночные волки». О необходимо-
сти передачи 267 га земли ве-
домству заявил врио губернато-
ра Севастополя Дмитрий Овсян-
ников. На этой территории мо-
жет быть построен филиал парка 
«Патриот». Правительство регио-
на также передало военным ком-
плекс зданий бывшей Банков-
ской академии площадью 50 тыс. 
кв. м. Помещения, которые пла-
нировали выделить правительст-
ву и заксобранию, передадут На-
химовскому училищу.

Земельный участок площадью по-
чти 267 га возле горы Гасфорта в Се-
вастополе могут передать в собствен-
ность Минобороны. Об этом на аппа-
ратном совещании сообщил врио гу-
бернатора Севастополя Дмитрий Ов-
сянников. На этом месте военные со-
бираются построить филиал парка 
«Патриот». Присутствовавший на за-
седании депутат заксобрания Алек-
сей Чалый заявил о необходимости 
проведения общественных слуша-
ний по проекту парка. Губернатор с 
этим согласился, уточнив, что про-
ект в правительство Севастополя по-
ка не представлен.

В мае 2015 года этот участок за 
1,4 млн руб. в год был сдан в арен-
ду на десять лет байк-клубу «Ночные 
волки» правительством Севастопо-
ля, когда им руководил Сергей Ме-
няйло. На участке собирались по-
строить некоммерческий спортив-
но-патриотический центр экстре-
мальных видов спорта. Против вы-
ступали экс-спикер заксобрания 
Алексей Чалый и группа депутатов. 
Они настаивали на проведении кон-
курса проектов и слушаний. В авгу-
сте 2015 года лидер «Ночных волков» 

Александр Залдостанов (Хирург) зая-
вил о создании совместно с Минобо-
роны филиала парка «Патриот».

Вице-спикер заксобрания Алек-
сандр Кулагин заявил 

”
Ъ“, что депу-

таты согласятся с передачей участка 
Минобороны после прохождения 
проекта парка «Патриот» через об-
щественные слушания. Его удивля-
ет, как участок могут отдать военным 
с «обременением» в виде договора 
аренды с «Ночными волками»: «По-
лучается, что это время Минобороны 
может быть только арендодателем и 
не сможет на этой земле ничего стро-
ить». Его настораживает и то, что по-
прежнему действует постановление 
экс-губернатора, разрешающее арен-
даторам «организовывать гостинич-
ное обслуживание, рынки, точки об-
щепита, что несовместимо со строи-
тельством патриотического парка».

Источник 
”
Ъ“ в аппарате заксо-

брания Севастополя говорит, что пе-
редача земли у горы Гасфорта Ми-
нобороны поможет сохранить ее за 
«Ночными волками». «Они поняли, 
что депутаты не позволят выделить 
эту землю без конкурса, и нашли 
лоббиста в лице Минобороны,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.— Скорее все-

го, управлять этой территорией про-
должат байкеры — будут проводить 
там байк-шоу и зарницы».

На прошлой неделе правитель-
ство Севастополя решило пере-
дать Минобороны имущественный 
комплекс бывшей Банковской ака-
демии. В его состав входят админи-
стративно-учебный корпус, четы-
ре общежития, две столовые, спор-
тивно-тренировочный комплекс, 
профилакторий, часовня и парко-
вая зона с фонтаном (общая пло-
щадь зданий — около 50 тыс. кв. м). 
Академия была построена на день-
ги Нацбанка Украины и национали-
зирована городом после присоеди-
нения Крыма к РФ. В этот комплекс 

губернатор планировал перевести 
правительственные структуры.

По словам источника 
”
Ъ“, близ-

кого к Минобороны, ситуация 
осложнялась тем, что по поводу 
площадей академии Владимир Пу-
тин дал поручения: одно исходило в 
ответ на обращение бывшего губер-
натора Севастополя Сергея Меняй-
ло с просьбой отдать здание горо-
ду, а другое — на обращение Сергея 
Шойгу, в котором министр просил 
отдать здание Минобороны.

Минфин РФ не согласовал выде-
ление почти 300 млн руб. на пере-
оборудование помещений под пра-
вительство и заксобрание Севас-
тополя, говорил вице-губернатор 
Илья Пономарев. Также идея не на-
шла поддержки в ходе онлайн-го-
лосования и общественных слуша-
ний: горожане высказывались, в 
частности, за передачу объекта Се-
вастопольскому госуниверситету. 
Ректор СевГУ Валерий Кошкин ска-
зал 

”
Ъ“, что получение комплекса 

«было шансом быстрого развития 
университета» с учетом того, что в 
его общежитиях, требующих ре-
монта, живут 4 тыс. студентов.

В итоге после консультаций с вла-
стями Севастополя был выбран ва-
риант с передачей площадей акаде-
мии Минобороны, говорит источ-
ник 

”
Ъ“. Там разместится учебное 

подразделение Нахимовского учи-
лища. В обращении Минобороны 
на имя президента, которое он под-
держал, необходимость такого ре-
шения объяснялась планируемым 
увеличением количества курсан-
тов, говорит вице-губернатор Илья 
Пономарев. На базе Нахимовского 
училища в бывшей Банковской ака-
демии теперь будут готовить ракет-
чиков-подводников.

Вадим Никифоров, 
Симферополь;  
Иван Сафронов

Уралвагонзавод хочет быть 
более гражданским
Корпорация подготовила план своей реформы

Как стало известно ”Ъ“, корпо-
рация «Уралвагонзавод» (УВЗ) 
разработала стратегию свое-
го развития до 2025 года. Пред-
усматривается изменение моде-
ли управления предприятиями, 
входящими в корпорацию, опти-
мизация производства, а также 
увеличение военных и граждан-
ских поставок. Эти планы при-
званы исправить финансовую си-
туацию на УВЗ, которая закон-
чила 2015 год с чистым убытком 
16 млрд руб.

О том, что УВЗ разработала но-
вую стратегию развития, сообщи-
ли в самой корпорации. «Мы в чи-
сле первых игроков ОПК отреаги-
ровали на радикально изменившу-
юся внешнюю среду и разработали 
стратегию, предусматривающую 
автономное развитие и сокраще-
ние отставания от глобальных кон-
курентов»,— заявил 

”
Ъ“ директор 

по стратегическому развитию УВЗ 
Дмитрий Школьный. Проект, как 
ожидается, будет рассмотрен сове-
том директоров УВЗ 22 ноября.

В презентации (копия есть у 

”
Ъ“) указаны три этапа реализации 

стратегии. На 2017–2018 годы на-
мечены структурные преобразова-
ния: УВЗ намерена создать управ-
ляющую компанию, сформировав 
к 2017 году ее штат и передав ей в 
управление ключевые общества 
корпорации. В структуре холдин-
га планируется создать несколько 
центров компетенций — профиль-
ные структуры с собственной спе-
циализацией. Например, два таких 
центра будут расположены в Мо-
скве (центр информационных тех-
нологий и центр научно-исследо-
вательских и опытно-конструктор-
ских разработок), два в Челябинске 
(«Электромашина» и «Челябинский 
тракторный завод»), один в Омске 
(«Омсктрансмаш»). В Екатеринбур-
ге центром станет «Уралтрансмаш» 
и завод №9. Главной же площадкой 
останется Нижний Тагил, где раз-
мещены основные мощности УВЗ: 
там будут заниматься электроме-
таллургией, стальным литьем, ме-
тизным производством и т. д. Со-
здание таких центров, как полага-
ют авторы стратегии, позволит по-
высить рентабельность корпора-
ции за счет снижения расходов. Па-
раллельно с этим планируется ре-
структурировать к 2018 году непро-
фильные активы.

Второй этап — 2019–2021 годы 
— связан с привлечением инвести-
ций на развитие гражданских биз-
нес-направлений и запуск иннова-

ционных продуктов, а также на по-
вышение операционной эффектив-
ности. Во время третьего этапа — 
2022–2025 годы — УВЗ намерева-
ется выйти на новые рынки, стаби-
лизировав свое финансовое поло-
жение: к 2025 году чистая прибыль 
должна достичь 24,120 млрд руб. 
(при 16,594 млрд в 2015 году), а вы-
ручка — свыше 282 млрд руб. (при 
106 млрд).

Способствовать этому должен 
рост продаж продукции военного 
назначения: танков, самоходных 
артиллерийских установок и иной 
бронетехники. В 2015 году реали-
зация государственного оборонно-
го заказа и экспортных поставок 
принесла УВЗ 58 млрд руб., к 2021 
этот показатель должен вырасти до 
131,5 млрд руб., а к 2025 году — пре-
высить 150 млрд (из которых экс-
порт составит свыше 90 млрд). Обес-
печить рост выручки должна также 
продажа сервисных услуг по обес-
печению полного жизненного ци-
кла изделий, а также финансиро-
вание госпрограммы вооружений 
до 2025 года. Но, по словам источ-
ника 

”
Ъ“ в Минобороны РФ, рассчи-

тывать на прибыль от контрактов 
с военным ведомством УВЗ слож-
но: роль бронетехники в структу-
ре современных вооружений сни-
жается, а рентабельность от заклю-
чаемых соглашений низкая (от 3 до 
5%). В стратегии говорится, что кор-
порация намерена уделить внима-
ние новой группе продуктов, свя-
занных с беспилотной и дистан-
ционно-управляемой бронетехни-
кой, перейдя от производства во-
енной продукции к интеллектуаль-
ным системам обороны — этот ры-
нок оценивается в 20 млрд руб. В та-
кую же сумму оценивается рынок 
систем удаленной диагностики во-
оружений и гражданских машин, 
а еще в 60 млрд руб.— изготовле-
ние и поставка новых сверхлегких, 
сверхпрочных, тугоплавких и само-
восстанавливающихся материалов.

Гражданская составляющая стра-
тегии УВЗ амбициозна. Компания 
рассчитывает на достижение к 2025 
году доли гражданской продукции 
в выручке 40% и удельного веса ее 
экспорта в выручке 14%. В области 
железнодорожного транспорта ком-
пания намерена завоевать лидерст-
во в массовом сегменте (производ-
стве полувагонов), войти в топ-3 
по выпуску специализированного 
подвижного состава, а также в пя-
терку крупнейших поставщиков уз-
лов и комплектующих для вагонов 
и локомотивов. Также к 2025 году 

УВЗ рассчитывает занять 80% рын-
ка производства трамваев и стать 
их единственным государствен-
ным поставщиком, занять второе 
место на рынке гусеничных буль-
дозеров, увеличить продажи трубо-
укладчиков и погрузчиков и в пер-
спективе выйти на рынок экскава-
торов. В базовом сценарии выручка 
от продажи грузовых вагонов за де-
сять лет должна увеличиться почти 
впятеро — с 13 млрд руб. в 2015 го-
ду до 63 млрд руб., продажи трамва-
ев должны приносить 7 млрд руб., 
поставка комплектующих для гра-
жданских отраслей — 8 млрд руб. 
против 1 млрд руб. в 2015 году.

По мнению главы «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, у 
корпорации есть шанс занять пер-
вое место в сегменте производства 
полувагонов, но для этого компа-
нии придется быстро ликвидиро-
вать свое отставание по количеству 
сервисных центров для ремонта ин-
новационных вагонов от Тихвин-
ского вагоностроительного завода 
(ТВСЗ, входит в ОВК Александра Не-
сиса). Сейчас инновационные ваго-
ны УВЗ примерно на 400 тыс руб. де-
шевле, чем продукция ТВСЗ, одна-
ко эта разница нивелируется отста-
ванием в сервисе и меньшей вели-
чиной тарифной скидки. В сегмен-
те специального парка войти в топ-
3 будет очень тяжело, поскольку в 
инновационном сегменте спроса 
на нефтеналивные цистерны, на 
которых специализировался УВЗ, 
нет. А в перспективных сегментах 
— цистерны для химических и кис-
лотных грузов, хопперы, платфор-
мы и большекубовые крытые ваго-
ны — лидерство принадлежит кон-
курентам: ТВСЗ, Рузаевскому маши-
ностроительному заводу (входит в 
«РМ Рейл» Олега Дерипаски), «Рэй-
лтрансхолдингу» Сергея Шпака и 
«Алтайвагону». Монополизировать 
госзаказ трамваев, по мнению го-
сподина Бурмистрова, вообще не-
реально, поскольку безусловное 
лидерство принадлежит «Трансма-
шхолдингу», и несмотря на кон-
струкционные преимущества моде-
ли трамвая Р-1 УВЗ, потеснить ТМХ 
с лидерской позиции будет очень 
сложно. В сегменте гусеничных 
бульдозеров за второе место мож-
но побороться, но и здесь есть абсо-
лютный лидер — концерн «Трактор-
ные заводы», и для достижения це-
ли потребуются значительные ин-
вестиции в развитие производст-
венной площадки в Челябинске.

Иван Сафронов,  
Наталья Скорлыгина

Тариф агрессивный
Правительство определилось с санкцией за опасное вождение

Комиссия по законопроектной 
деятельности правительства 
РФ одобрила введение штрафа 
в 5 тыс. руб. за опасное вожде-
ние. Соответствующий законо-
проект инициирован МВД и вско-
ре поступит в Госдуму. Право-
защитники считают, что из-за 
сложности толкования  термина 
«опасное вождение» могут по-
страдать рядовые водители.

Рассмотренные на заседании ко-
миссии по законопроектной дея-
тельности правительства РФ поправ-
ки (подготовлены МВД) вводят в Ко-
АП ст. 12.38: штраф в 5 тыс. руб. за 
опасное вождение.

Напомним, новый термин введен 
правительством в ПДД в начале ию-
ня 2016 года. Под опасным вождени-
ем понимается «неоднократное со-
вершение одного или нескольких 
следующих друг за другом» дейст-
вий: отказ уступить дорогу автомо-
билю, пользующемуся преимущест-
венным правом проезда; перестрое-
ние при интенсивном движении на 
всех занятых полосах (кроме случаев 
поворота налево или направо, разво-
рота); несоблюдение безопасной ди-
станции, бокового интервала, нео-
боснованное резкое торможение и 
препятствование обгону (

”
Ъ“ расска-

зывал об этом 8 июня).
Как пояснили в правительстве, 

за все вышеперечисленные соста-
вы уже действуют штрафы от 500 до 
1,5 тыс. руб. Опасное вождение явля-

ется совокупностью нескольких де-
яний, поэтому санкция за агрессив-
ную езду должна быть выше, счи-
тают в МВД. «Опасное вождение ха-
рактеризуется повышенной опасно-
стью для движения именно вследст-
вие совокупности перечисленных 
действий водителя, совершаемых в 
течение относительно короткого пе-
риода времени,— пояснили в Белом 
доме.— В ряде случаев это лишает 
других участников дорожного дви-
жения возможности спрогнозиро-
вать дальнейшее поведение такого 
водителя и адекватно среагировать 
на него во избежание создания ава-
рийной ситуации».

В ближайшее время законопро-
ект будет рассмотрен на заседании 
правительства, после чего поступит 
в Госдуму. «Санкция за опасное во-
ждение должна быть максимальной 
— 5 тыс. руб.,— согласился первый 
зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков.— 
Но ко второму чтению надо будет 
ввести усиленное наказание за по-
вторное опасное вождение в тече-
ние года в виде, к примеру, админи-
стративного ареста или обязатель-
ных работ. Я буду вносить такую по-
правку». Господин Лысаков отметил, 
что открытым остается вопрос о ме-
тодах фиксации опасного вождения. 
По его мнению, «субъективного мне-
ния инспектора» будет недостаточ-
но: в качестве доказательства долж-
на быть представлена видеозапись, 

на которой видна последователь-
ность нарушений, совершаемых во-
дителем. Ранее глава ГИБДД Виктор 
Нилов заявлял о том, что для этих це-
лей планируется активно привле-
кать граждан со смартфонами. Мин-
комсвязь, в свою очередь, до конца 
года собирается разработать прило-
жение для мобильных телефонов, 
которое позволит гражданам, заре-
гистрированным на портале госу-
слуг, снимать видео с нарушениями 
ПДД и отправлять его в Госавтоин-
спекцию. Это позволит подтвердить 
подлинность съемки.

Автоюрист, редактор журнала «За 
рулем» Сергей Смирнов считает, что 
новый термин «опасное вождение» 
получился чрезвычайно «сложным 
для трактовки и понимания». «Неод-
нозначность термина повлечет за со-
бой проблемы с правоприменитель-
ной практикой,— считает он.— По-
страдают рядовые водители, кото-
рые не имеют возможности ни отку-
питься на месте, ни заручиться под-
держкой грамотного адвоката. Не-
понятно и то, почему за опасное во-
ждение, которое по замыслу прави-
тельственной комиссии серьезно уг-
рожает нашей с вами безопасности, 
установили пятитысячный штраф. 
Если оно действительно такое опас-
ное, нужно лишать прав как мини-
мум. Вероятно, инициаторы новов-
ведения сами не уверены в работо-
способности этого термина».

Иван Буранов
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В Москве завершено расследо-
вание уголовного дела в отноше-
нии владельца некогда крупней-
шего российского автохолдинга 
«Инком-авто» Дмитрия Козлов-
ского. Он обвиняется в хище-
нии у Альфа-банка более 800 млн 
руб., полученных, по версии 
следствия, в виде кредитов по 
поддельным документам. Сам 
господин Козловский, по данным 

”Ъ“, своей вины в инкриминируе-
мом ему деянии не признает.

Уголовное дело обвиняемого в мо-
шенничестве в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ) Дмитрия Козлов-
ского расследовалось ГСУ ГУ МВД Рос-
сии по Москве в течение семи лет. Са-
мо же преступление, по версии след-
ствия, было совершено еще двумя го-
дами ранее. В тот момент холдинг «Ин-
ком-авто» объединял 49 дилерских 
центров в России и на Украине и зани-
мался продажей автомобилей, произ-
водимых АвтоВАЗом, ГАЗом, Daewoo, 
Renault, Ford, Opel, Chevrolet, Cadillac, 
Volvo, Volkswagen, Peugeot, Mitsubishi, 
Honda и др. Выручка холдинга в 2007 
году составляла около $940 млн. Основ-
ным владельцем «Инком-авто» являлся 
бизнесмен Дмитрий Козловский.

Однако уже через год задолжен-
ность холдинга перед кредиторами 
составляла порядка $580 млн. Среди 
последних было примерно 15 банков, 
входивших на тот момент в топ-30, в 
том числе Альфа–банк, ВТБ, Сбер-
банк, МДМ-банк, «Зенит» и другие. 
Большая часть этих кредитных учре-
ждений попыталась взыскать долги с 
«Инком-авто» через Арбитражный суд 
Москвы, куда в адрес холдинга и его 
дочерних структур было направлено 
около 50 исков. Однако уже в марте 
2009 года некогда крупнейший авто-
дилер подал заявление о признании 
себя банкротом и 18 июня того же го-
да был таковым признан.

По данным 
”
Ъ“, единственным 

банком, который стал добиваться 
уголовного преследования руковод-
ства «Инком-авто», оказался Альфа-
банк. Стоит отметить, что конкрет-
ных фигурантов в уголовном деле, 
возбужденном по заявлению банка, 
долгое время не было, и оно рассле-
довалось в отношении ООО «Инком-
дилинг», которое являлось поручите-
лем по некоторым долгам «Инком-ав-
то». Сам господин Козловский снача-
ла проходил по делу в качестве сви-
детеля, и его периодически вызыва-
ли на допросы. По данным 

”
Ъ“, на од-

ном из них его статус неожиданно из-
менился, и Дмитрий Козловский сде-
лался подозреваемым, а затем и обви-
няемым в мошенничестве. Впрочем, 
обращаться в суд с ходатайством о его 
аресте следователь не стал, ограни-
чившись подпиской о невыезде.

В ходе расследования уголовного 
дела было установлено, что именно 
Дмитрий Козловский, являясь пре-

зидентом автодилерского холдинга, 
в декабре 2007-го и феврале 2008 года 
дал указание подконтрольным ком-
мерческим организациям заключить 
два кредитных договора с Альфа-бан-
ком на сумму более 800 млн руб. По 
версии следствия, для получения зай-
ма фирмы использовали пакет под-
ложных бухгалтерских документов. 
В залог банку также были переданы 
десятки автомобилей, которые на тот 
момент уже находились в залоговом 
обременении. Как говорят в МВД, по-
лученными в результате этой аферы 
деньгами «фигурант распорядился по 
своему усмотрению». Рассматривать 
уголовное дело в отношении Дмит-
рия Козловского будет Гагаринский 
райсуд Москвы.

По данным 
”
Ъ“, своей вины в ин-

криминируемом ему деянии госпо-
дин Козловский не признает. Его по-
зиция, по некоторым данным, сво-
дится к тому, что его холдинг стал пер-
вой жертвой разразившегося в конце 
2008 года финансового кризиса. По-
пытки же привлечь для «Инком-авто» 
инвестора, чтобы реструктурировать 
задолженность в крупных мировых 
банках под более низкую ставку, с бо-
лее долгим сроком погашения, успе-
хом не увенчались. «Моя основная за-
дача — максимально удовлетворить 
требования кредиторов, я хочу, что-

бы у меня был определенный имидж 
как человека, который отвечает по 
долгам фирмы и делает все возмож-
ное для их погашения»,— заявлял в 
конце 2009 года в интервью 

”
Ъ“ сам 

господин Козловский.
В Альфа-банке 

”
Ъ“ вчера заявили, 

что принимают все необходимые ме-
ры для возврата средств кредитной ор-
ганизации в рамках правового поля.

Напомним, что в сентябре 2010 го-
да, как утверждал владелец ГК «Ин-
ком-недвижимость» Сергей Козлов-
ский, его брата пытались заставить 
вернуть долги якобы и неправовым 
способом. Тогда в Москве его задер-
жали сотрудники дагестанской поли-
ции в рамках уголовного дела о хище-
нии 1,5 млн руб. у предпринимателя 
из Дербента, который якобы инвес-
тировал эти деньги в затеянное Дмит-
рием Козловским строительство кот-
теджного поселка под Махачкалой. 
Задержанного экс-владельца «Инком-
авто» этапировали в Дагестан, где Дер-
бентский горсуд по ходатайству след-
ствия его арестовал. Однако затем, 
так и не предъявив обвинения, следо-
ватель своим постановлением изме-
нил арестованному меру пресечения 
на подписку о невыезде, и тот уехал в 
Москву, где некоторое время вынуж-
ден был скрываться. Как утверждал 
Сергей Козловский, за освобождение 
его брата якобы требовали $20 млн 
или активы на $35 млн, а реальными 
заказчиками задержания брата он на-
зывал кредиторов «Инком-авто».

Олег Рубникович

Дело экс-владельца «Инком-авто» 
растянулось на семь лет
Дмитрия Козловского будут судить по обвинению в мошенничестве

При этом освобождение господи-
на Цыганкова совпало с появлением 
на угольном рынке Кузбасса слухов 
о том, что контрольный пакет акций 
предприятия покупает новокузнец-
кий предприниматель Александр 
Щукин. В свою очередь, Александр 
Данильченко, заместитель губерна-
тора Кузбасса по угольной промыш-
ленности, тогда сообщал, что власти 
ясно дали понять акционеру, что он 
не выполняет обязательств перед ра-
ботниками и бюджетом и таким обра-
зом нарушает закон. После чего ему 
было предложено поискать на пред-
приятие нового собственника. Заме-
ститель губернатора заявлял журна-
листам, что областные власти в сме-
не собственника не участвовали: «Это 
дело хозяйствующих субъектов, а на-
ше дело обеспечить занятость и пога-
шение задолженности по зарплате». 
По его сведениям, потенциального 
покупателя в лице господина Щуки-
на нашел сам продавец.

О том, что между Александром 
Щукиным и Антоном Цыганковым 
проходят переговоры о купле-про-
даже акций АО «Разрез 

”
Инской“», 

говорил тогда и председатель сове-
та директоров предприятия Андрей 
Гайдин. Причем на тот момент, по 
сведениям 

”
Ъ“, расследование уго-

ловного дела продолжалось, и Ан-
тон Цыганков оставался в нем по-
дозреваемым. Источник в одной из 
компаний, подконтрольных госпо-
дину Щукину, тогда характеризо-
вал предмет переговоров, акции АО 
«Разрез 

”
Инской“», как настолько не-

привлекательный актив, что выгод-
нее его не брать даже даром.

В конце сентября 2016 года губер-
натор Кемеровской области Аман Ту-
леев сообщил, что Александр Щукин 
вел переговоры о покупке АО «Разрез 

”
Инской“» и пытался помочь пред-

приятию справиться с его производ-

ственными и финансовыми трудно-
стями, но затем отказался от перего-
воров. Тогда же губернатор Тулеев 
упомянул, что и в отношении госпо-
дина Щукина возбуждено три уго-
ловных дела. Впрочем, вчерашнего 
задержания предпринимателя они 
не касались.

Сделки из изоляции
Между тем, как стало известно 

”
Ъ“, 

участники нового расследования не 
собираются останавливаться только 
на одном эпизоде вымогательства 
акций АО «Разрез 

”
Инской“», плани-

руя проверить информацию о при-
нуждении других предпринимате-
лей к совершению сделок с пользо-
ванием административного ресурса 
и силовых структур.

По крайней мере две подобные 
истории находятся на слуху. В ок-
тябре 2014 года Evraz Group всего 
за 10 тыс. руб. продала ООО «Шахта 

”
Грамотеинская“» зарегистрирован-

ной в Лондоне фирме Lehram Capital 
Investments Ltd. Сама шахта из-за по-
жара в ноябре 2013 года не работала, 
а новый собственник попытался вос-
становить ее работу. Однако в конце 

2014 года власти Кузбасса выразили 
недовольство тем, что работникам 
шахты задерживают зарплату (так же 
как это было в этом году с АО «Разрез 

”
Инской“»). Одного из акционеров 

Lehram Capital Игоря Рудыка задер-
жали за нарушение миграционно-
го законодательства РФ (сейчас про-
дажа «Грамотеинской» оспаривает-
ся в кемеровском арбитраже, см. 

”
Ъ“ 

от 28 января 2016 года). Оказавшись 
в изоляторе для незаконных мигран-
тов, он подписал документы о прода-
же ООО «Шахта 

”
Грамотеинская“». В 

декабре 2014 года Аман Тулеев сооб-
щал, что новым владельцем шахты 
стал Александр Щукин.

А в апреле 2013 года по той же ч. 2 
ст. 201 УК РФ, что и господин Цыга-
нок, сотрудниками СУ СКР был за-
держан Борис Якубук — владелец 
ООО «Зенковское шахтоуправле-
ние», под контролем которого нахо-
дились ООО «Шахта 

”
Коксовая-2“», 

ООО «Шахта 
”
Зенковская“» и ООО 

«Шахта им. Дзержинского», а так-
же ООО «Обогатительная фабрика 

”
Коксовая“» (Прокопьевск, Кеме-

ровская область). Из следственного 
изолятора Бориса Якубука выпусти-

ли в конце июня 2013 года, и к этому 
времени он подписал все договоры 
о продаже своих активов. В 2014 го-
ду уголовное дело в отношении не-
го следственные органы прекрати-
ли, но не по реабилитирующим об-
стоятельствам.

Если подобные факты подтвер-
дятся, то речь вполне может пойти о 
дальнейшей квалификации дейст-
вий чиновников и следователей как 
организации преступного сообще-
ства или участии в нем (ст. 210 УК). В 
самом СКР перспективы расследова-
ния пока не комментируют.

«Это не первое громкое уголовное 
дело в отношении наших сотрудни-
ков (комитета.— 

”
Ъ“) и чиновников 

такого уровня и, к сожалению, явно 
не последнее. При этом позиция ру-
ководства Следственного комитета 
России остается неизменной — к уго-
ловной ответственности должны и 
будут привлекаться все лица, совер-
шившие преступления, вне зависи-
мости от их ведомственной принад-
лежности, должности или звания»,— 
сообщила официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко, отме-
тив, что следственные органы не до-

пустят криминального «сращивания 
чиновников и правоохранителей».

Губернатор-свидетель
По уголовному делу двух своих за-
местителей, отметил источник 

”
Ъ“, 

близкий к следствию, губернатор 
Тулеев пойдет в качестве свидетеля. 
При этом не исключено, что скандал 
с вымогательством может завершить-
ся его отставкой.

Напомним, Аман Тулеев — один 
из последних старожилов губерна-
торского корпуса, он возглавил Ке-
меровскую область в 1997 году, по-
лучив на выборах 93,5% (тогда госпо-
дин Тулеев состоял в КПРФ). На вы-
борах в Госдуму 2003 года он шел 
во главе списка «Единой России», 
но вступил в партию власти только 
в 2005 году. Аман Тулеев трижды (в 
1991, 1996, 2000 годах) баллотиро-
вался в президенты РФ. В прошлом 
году в связи с истечением срока его 
полномочий обсуждался уход госпо-
дина Тулеева с поста губернатора. В 
качестве возможного преемника гу-
бернатора назывался выходец из Ке-
меровской области глава генсовета 
«Единой России» Сергей Неверов. 

Однако Аман Тулеев получил санк-
цию на участие в выборах и набрал 
на них 96,7% голосов.

Политолог Михаил Виноградов 
обращает внимание, что и. о. первого 
заместителя губернатора Александр 
Данильченко был назначен только 
несколько месяцев назад. «Дела про-
тив замов — не очень хороший сиг-
нал для Тулеева. Пока непонятно, что 
стало первопричиной истории. Воз-
можно, она связана со Следственным 
комитетом, но ситуация разворачи-
вается не в пользу Тулеева. У регио-
на был имидж территории, где созда-
на гармония власти и бизнеса, поте-
ри здесь неизбежны. Решение об от-
ставке Тулеева может быть принято 
на высшем уровне, тут будут играть 
роль и вопросы стабильности: а кто 
вместо него?» — заключил эксперт.

Политолог Александр Кынев не 
считает дела против кемеровских 
вице-губернаторов сигналом Аману 
Тулееву. «Это другая история. Тулеев 
— символ управленческой и электо-
ральной машины, построенной в ре-
гионе. В федеральном центре пони-
мают, что с уходом Тулеева сохранить 
эту машину не получится»,— поясня-
ет эксперт. Господин Кынев полага-
ет, что уголовное дело связано либо с 
начавшейся борьбой местных влия-
тельных групп «за наследие Тулеева» 
(«все равно понятно, что новая эпоха 
в регионе не за горами»), либо с вы-
страиванием Москвой системы «сдер-
жек и противовесов». «Сейчас почти 
в каждом регионе есть дело против 
вице-губернатора или министра. Ад-
министрации находятся в подвешен-
ном состоянии. Кемеровская область 
долго была вне тренда, сейчас ее вре-
мя могло прийти»,— указывает Алек-
сандр Кынев. В администрации го-
сподина Тулеева от комментариев 
вчера воздержались.

Игорь Лавренков, Кемерово; 
Сергей Сергеев,  
Андрей Перцев

Кузбасс предстал в «Инском» разрезе

Как стало известно ”Ъ“, подпол-
ковник полиции Владимир Храм-
цов, бывший сотрудник МУРа 
и один из ключевых фигуран-
тов скандального уголовного де-
ла организованного преступного 
сообщества (ОПС) черных риэл-
торов, которые занимались хи-
щением квартир у москвичей, за-
ключил сделку с прокуратурой. 
В ее рамках экс-оперативник, ра-
зоблачение которого явилось од-
ной из причин реформирования 
столичного угрозыска, полно-
стью признал свою вину, дав по-
казания на подельников. Теперь 
офицер Храмцов получит мини-
мальный срок в особом порядке, 
тогда как его сообщникам грозит 
до 20 лет лишения свободы.

Один из ветеранов 13-го отдела 
МУРа бывший подполковник поли-
ции Владимир Храмцов обвиняет-
ся ГСУ СКР по Москве в совершении 
преступлений, предусмотренных 
ч. 3 ст. 210 УК РФ (участие в преступ-
ном сообществе с использованием 
служебного положения), а также в 
нескольких эпизодах «мошенниче-
ства» (ч. 4 ст. 159 УК РФ), связанных 
в том числе с незаконным завладе-
нием квартирами на Тверской ули-
це столицы.

По версии следствия, офицер 
оказывал услуги участникам пре-
ступной группы, которая различ-
ными способами отнимала кварти-
ры у москвичей. Сама группа была 
обезврежена сотрудниками поли-
ции, ФСБ и следователями столич-
ного ГСУ СКР еще летом 2015 года. 
Тогда было задержано около десяти 
подозреваемых, в том числе, по не-
которым данным, участковые поли-
ции. Якобы именно они подыски-
вали для мошенников потенциаль-
ных жертв. В основном это были ли-
ца, ведущие так называемый асоци-
альный образ жизни — сильно зло-
употребляющие спиртным. Кварти-
ры таких людей обычно хорошо из-
вестны участковым уполномочен-
ным и находятся на особом контр-
оле. Кроме того, речь шла о квар-
тирах, которые после смерти хозя-
ев оставались бесхозными и долж-

ны были перейти в собственность 
городских властей. Мошенники 
оформляли документы на подстав-
ных лиц и потом продавали недви-
жимость. Впрочем, есть данные, что 
могли использоваться и другие схе-
мы. Например, подселение к пьяни-
цам новых жильцов и их последую-
щий переезд в квартиру меньшей 
площади с доплатой.

1 июля 2015 года ГСУ СКР по Мо-
скве возбудило уголовное дело по 
пяти преступным эпизодам мошен-
ничества с квартирами или покуше-
ния на него. Позже к списку обвине-
ний добавилась весьма тяжелая ста-
тья о преступном сообществе.

Подполковника Храмцова в рам-
ках этого дела сотрудники ФСБ, УСБ 
ГУ МВД по Москве и СКР задержали 
почти через год после начала рассле-
дования, в мае текущего года. Как 
тогда сообщала официальный пред-
ставитель МВД Ирина Волк, офицер 
мог являться покровителем черных 
риэлторов. Как считает следствие, 
главой ОПС был некий Шлапак, ко-
торый привлек к преступному биз-
несу нескольких действующих риэ-
лторов и других лиц. А в конце 2014 
года членом ОПС стал подполков-
ник Храмцов. По мнению СКР, он, 
имея доступ к базам данных МВД, 
поставлял своим сообщникам све-
дения об умерших москвичах, про-
павших без вести и «длительное вре-
мя отсутствующих».

После задержания полицейско-
го была проведена серия обысков, в 
том числе и в легендарном здании 
на Петровке, 38. Практически все 
сотрудники 13-го отдела МУРа бы-
ли выведены за штат. Начальник по-
дразделения майор Дмитрий Урай-
кин был вынужден написать рапорт 
об увольнении по собственному же-
ланию, не дождавшись предпола-
гавшегося повышения по званию 
до подполковника. Интересно, что 
сам подполковник Храмцов, офици-
ально уволенный из МВД еще в ию-
не 2016 года, до октября нынешнего 
года, несмотря на громкие заявле-
ния как самого ведомства, так и СКР, 
оставался подозреваемым. Решение 
о его аресте Пресненским райсудом 

было принято только на днях. Адво-
каты уже бывшего сыщика обжало-
вали его в Мосгорсуде, но дело про-
играли. При этом они, в частности, 
отмечали, что Владимир Храмцов 
активно сотрудничает со следстви-
ем, полностью признал свою вину 
и заключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве с Моспрокурату-
рой. В связи с этим его уголовное де-
ло было выделено в отдельное про-
изводство, а в суде должно рассма-
триваться в особом порядке. Он по-
дразумевает относительно мягкий 
приговор — не более 2/3 от макси-
мально возможного наказания. От-
метим, что остальным участникам 
ОПС, информацию на которых дал 
следствию экс-полицейский, грозит 
до 20 лет колонии строгого режима.

Скандал с задержанием оператив-
ника Храмцова мог стать одной из 
причин очередной реорганизации 
МУРа. По данным источников 

”
Ъ“, 

13-й отдел, в котором работал под-
следственный, был разделен сразу 
на три части. Раньше в нем было два 
отделения — по расследованию об-
щеуголовных мошенничеств (обман 
на улице, «автоподставщики» и т. д.) 
и квартирных махинаций. Теперь же 
непосредственно 13-й отдел занима-
ется противодействием мошенниче-
ству в интернете и с использованием 
различных средств связи.

Заново созданным 9-му и 10-му 
отделам МУРа поручено раскрывать 
общеуголовные и квартирные мо-
шенничества соответственно. При 
этом, по данным 

”
Ъ“, после реор-

ганизации практически все опера-
тивники МУРа уже возвращены на 
свои прежние должности, а за шта-
том остаются лишь те офицеры, ко-
торые должны занять руководящие 
должности. Как ожидается, послед-
ние получат назначения после то-
го, как будет утвержден новый на-
чальник столичного сыска. Ранее 
возглавлявший МУР генерал-майор 
Игорь Зиновьев был переведен на 
должность начальника УМВД Вос-
точного округа, а его прежняя долж-
ность остается вакантной.

Сергей Сергеев,  
Юрий Сенаторов

Оперативник МУРа сдал своих
Обвиняемый в участии в преступном сообществе сыщик  
заключил сделку с прокурором

Дмитрий Козловский  
настаивает, что расплатиться 
по кредитам ему не позволил 
финансовый кризис

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Р А З Р Е З  ” И Н С К О Й “ »

Компания «Разрез ”Инской“» основана в 2001 году, занимается добычей угля в Беловском 
районе Кемеровской области. В феврале 2011 года АО ввело в строй шахту на месте и с 
использованием выработок шахты «Сигнал», закрытой после пожара в 1998 году. В апреле 
2015 года во время перемонтажа на разрезе Инском было обнаружено геологическое нару-
шение. После этого работы на шахте были приостановлены на четыре с половиной месяца, 
а к концу года на производстве образовались первые долги по зарплате. В 2015 году добыча 
угля на шахте сократилась почти в два раза — до 712 тыс. тонн с 1,363 млн тонн годом ранее. 
По данным Kartoteka.ru, выручка в 2015 году составила 1,07 млрд руб., чистый убыток — 
1,73 млрд руб. Находится под управлением новокузнецкого ООО «Объединенная угольная 
компания — менеджмент». Генеральный директор — Андрей Месяц.

12 июля 2016 года стало известно о задержании владельца 51% акций АО «Разрез 
”Инской“» Антона Цыганкова по делу о злоупотреблении полномочиями. По версии следствия, 
из-за действий руководства и акционеров у разреза образовалась кредиторская задолжен-
ность, превышающая 500 млн руб. В августе была погашены долги по зарплате перед 864 
сотрудниками в размере 64,16 млн руб., в октябре — на сумму более 19 млн руб. Сообща-
лось, что остаток задолженности составлял 268 тыс. руб. и должен был быть выплачен самим 
руководителям АО. В октябре на разрезе возобновили добычу угля.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С А Н Д Р  Щ У К И Н

Щукин Александр Филиппович родился 26 ноября 1950 года в городе Осинники Кемеровской 
области. В 1985 году окончил Московский горный институт.

Трудился на шахтах «Капитальная-2», «Юбилейная» и «Есаульская» в Кемеровской 
области. В конце 1980-х годов занялся бизнесом, перевозил сырье с шахт, в 1992 году 
открыл предприятие на Байдаевском разрезе. В 1994 году приобрел шахту «Полосухин-
ская», в 1999 году передал ее в состав холдинга «Сибуглемет», войдя в состав акционеров 
компании. С 2003 года — вице-президент «Сибуглемета». В 2010 году из-за конфликта с 
партнерами вышел из совместного бизнеса, забрав шахту «Полосухинская». В январе 2013-го 
стал одним из учредителей ООО «ПТК ”Уголь“», с сентября того же года — гендиректор ООО 
«Угольная компания ”Заречная“». В декабре 2013 года выкупил шахты «Грамотеинская» и «Та-
гарышская» после просьбы губернатора Кемеровской области Амана Тулеева о возобновле-
нии добычи на них. С декабря 2015 года британская компания Lehram Capital Investments Ltd, 
ранее владевшая шахтами, пытается оспорить законность сделок по их продаже. В августе 
2016 года Аман Тулеев сообщил, что Александр Щукин получил контрольные доли в ООО 
«Угольная компания ”Заречная“» и ООО «Юргинский машзавод». Также владеет группой 
«Запсибуголь» и рядом других компаний. В списке богатейших бизнесменов по версии Forbes 
занимает 195-е место с состоянием $0,4 млрд.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Александр Васильевич! Примите самые 
искренние поздравления с 65-летием! Ваша жизнь — 
яркий пример преданного служения своему Отечеству. 
Многие годы вы работали в системе органов госбез-
опасности, занимая ответственные руководящие по-
сты. Ваши заслуги перед страной отмечены высокими 
государственными наградами, уважением коллег и 
подчиненных. Сегодня вы продолжаете вести эффек-

тивную и многогранную деятельность, возглавляя ФСБ 
России, являясь председателем Национального анти-
террористического комитета, постоянным членом 
Совбеза РФ, входите в состав многочисленных государ-
ственных комиссий и советов. Уверен, что накоплен-
ный вами опыт и знания еще многие годы будут слу-
жить на благо процветания России. Крепкого вам здо-
ровья, благополучия и успехов в вашей ответственной 
и плодотворной работе!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет  
директору Федеральной службы безопасности России 
Александру Бортникову
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мировая политика

Вчера Минобороны РФ офи-
циально признало факт ава-
рии корабельного истребителя 
МиГ-29К, выполнявшего трени-
ровочный полет с авианесуще-
го крейсера «Адмирал Кузнецов» 
в Средиземном море. По данным 
Минобороны РФ, причиной инци-
дента стал отказ техники, одна-
ко до конца не исключен вариант 
и с ошибкой пилотирования. Во-
енные утверждают, что на планах 
действий России в Сирии этот ин-
цидент не скажется.

Первая информация об инциден-
те появилась вчера на американских 
ресурсах. Ссылаясь на свои источни-
ки, сайт телеканала FoxNews сооб-
щил, что 13 ноября около 17:30 по 
местному времени после вылета 
с борта «Адмирала Кузнецова» трех 
самолетов МиГ-29К один вскоре за-
просил разрешение на разворот 
и посадку, однако осуществить по-
следний маневр так и не успел, рух-
нув в воду в нескольких километрах 
от крейсера. Вскоре Минобороны РФ 
было вынуждено признать факт ава-
рии: в ведомстве 

”
Ъ“ сообщили, что 

МиГ-29 упал при проведении тре-
нировочных полетов. «Летчик ката-
пультировался и силами поисково-
спасательной службы был доставлен 
на борт 

”
Адмирала Кузнецова“»,— 

сказали в Минобороны РФ, подчерк-
нув, что «здоровью пилота ничего 
не угрожает». «Российская корабель-
ная авианосная группа продолжает 
выполнять задачи дальнего похода 
в Средиземном море, полеты палуб-
ной авиации выполняются»,— доба-
вил официальный представитель ве-
домства.

По версии Минобороны РФ, при-
чиной аварии стала техническая не-
исправность истребителя. По словам 
источника 

”
Ъ“ в ведомстве, обстоя-

тельства инцидента предстоит из-
учить специальной комиссии: пока 
военные считают приоритетной вер-
сией отказ двигателя, но не отказы-
ваются и от варианта с ошибкой пи-
лотирования. Вместе с тем установ-
ление причин аварии усложняется 
отсутствием данных «черного ящи-

ка», утонувшего вместе с самолетом, 
поэтому работа специалистов будет 
во многом строиться на показаниях 
самого пилота, а также персонала, 
готовившего самолет к вылету. Для 
российских вооруженных сил поте-
ря МиГ-29К в Средиземном море ста-
ла второй для самолетов, задейст-
вованных в сирийской кампании: 
24 ноября 2015 года турецкие истре-
бители сбили на сирийско-турецкой 
границе бомбардировщик Су-24М.

Напомним, что авианосная груп-
па Северного флота начала поход 
в Средиземное море 15 октября. 
В состав группы помимо «Адмира-
ла Кузнецова» входят тяжелый атом-
ный ракетный крейсер «Петр Вели-
кий», большие противолодочные ко-
рабли «Североморск» и «Вице-адми-
рал Кулаков», а также суда обеспече-
ния. С 10 ноября располагающиеся 
на борту «Адмирала Кузнецова» ко-
рабельные истребители ВМФ России 
находятся в восточной части Среди-
земного моря у берегов Сирии. По 
словам источника 

”
Ъ“ в органах во-

енного управления, инцидент «не 
очень приятен, но никак не крити-
чен», поэтому как-то корректировать 
планы полетов самолетов морской 
авиации вблизи Сирии в Геншта-
бе ВС РФ не собираются. По словам 
собеседника 

”
Ъ“, за последние дни 

МиГ-29К и Су-33 совершили несколь-
ко вылетов в полном боевом снаря-
жении, изучая театр военных дей-
ствий в некоторых сирийских про-
винциях. В Пентагоне считают, что 
палубная авиация «Адмирала Кузне-
цова» будет частью более крупных 
комбинированных сил, которые бу-
дут задействованы в операции в си-
рийском городе Алеппо в ближай-
шее время.

Сегодня у президента Владимира 
Путина начнется серия совещаний 
с руководством Министерства обо-
роны РФ, предприятий оборонно-
промышленного комплекса и чле-
нами правительства. Не исключе-
но, что во время одного из них пре-
зиденту будет доложено об инциден-
те более подробно.

Иван Сафронов

Россия потеряла 
второй самолет 
в сирийской кампании
МиГ-29К разбился  
во время тренировочного полета

В лагере социалистов, напротив, 
приподнятое настроение. «Я пони-
маю, что это не будет просто, но 
обещаю: я буду президентом для 
всех»,— заявил Игорь Додон. Лиде-
ру социалистов уже выделили го-
сударственную охрану. После того 
как Конституционный суд утвердит 
итоги выборов, будет назначена да-
та инаугурации.

Пока же Игорь Додон прини-
мает поздравления и строит пла-
ны. До конца года он намерен посе-
тить Москву, чтобы провести пере-
говоры с российским президентом 
Владимиром Путиным. Последний 
вчера поздравил господина Додона 
с победой и пригласил совершить 
визит в Россию.

Игорь Додон вчера в интервью 
«Эху Москвы» заявил, что в ходе 
визита обсуждать он будет два во-
проса: открытие российского рын-
ка для производителей из Молда-
вии и положение молдавских тру-
довых мигрантов в России. Москва, 
напомним, в 2013 году ввела эмбар-
го на молдавское вино, а в 2014 году 
ограничила ввоз молдавской пло-
доовощной продукции. Эти меры 
принимались российской сторо-
ной на фоне подготовки подписа-
ния Молдавией и ЕС соглашения об 
ассоциации.

Кроме того, по словам господина 
Додона, ему хотелось бы подписать 
с Россией соглашение в сфере миг-
рации: «У нас еще, к сожалению, не 
подписано двустороннее межгосу-
дарственное соглашение по мигра-
ционной политике. Надеюсь, оно 
будет подписано. Плюс есть еще де-
сятки тысяч наших граждан, кото-
рые имеют запреты на въезд в Рос-
сию. Я надеюсь этот вопрос обсу-
дить и надеюсь на понимание в ре-
шении этих проблем».

Приглашение Игоря Додона 
в Москву показательно — полно-
ценных двусторонних контактов 
на высшем уровне не было дав-
но. В последний раз господин Пу-
тин проводил переговоры с мол-
давским премьером Владимиром 
Филатом в сентябре 2012 года в Со-
чи. С президентом Николае Тимоф-
ти российский лидер пересекался 
только в рамках саммитов.

Между тем избрание господина 
Додона президентом вовсе не га-
рантирует, что отношения Москвы 
и Кишинева будут безоблачными. 

Игорь Додон заступит на пост главы 
государства в непростых условиях. 
С одной стороны, полномочия пре-
зидента весьма ограничены и не по-
зволят ему влиять на процесс при-
нятия решений, а с другой — парла-
мент и правительство подконтроль-
ны Демпартии, чьи руководители 
не замечены в симпатиях к России.

Спикер-демократ Андриан Кан-
ду и его партийный коллега пре-
мьер Павел Филип не раз во вре-
мя нынешней кампании выступа-
ли с критикой в адрес Москвы, ко-

торая, по их убеждению, мешает 
Молдавии двигаться навстречу сво-
ей европейской мечте. Такой же 
позиции придерживается и реаль-
ный руководитель страны Влади-
мир Плахотнюк.

В этих условиях Игорю Додону 
предстоит работать буфером между 
Москвой, которую он считает стра-
тегическим партнером Молдавии, 
и неподконтрольными ему инсти-
тутами, руководство которых ори-
ентируется на Запад.

Опрошенные 
”
Ъ“ кишиневские 

эксперты уверены, что противо-
стояние между институтами влас-
ти неизбежно. Замдиректора Ин-
ститута юридических и политиче-
ских исследований Академии на-
ук Молдавии Виктор Жук считает, 
что господин Додон не станет сра-
зу после принесения присяги гово-

рить о необходимости денонсации 
соглашения об ассоциации с ЕС. По 
его словам, если новому президен-
ту удастся договориться с Россией 
по торговым вопросам, то его нач-
нут поддерживать не только на тра-
диционно пророссийских севере 
и юге Молдавии, но и по всей ре-
спублике.

«Грядущее повышение цен и та-
рифов (требование МВФ.— 

”
Ъ“), ко-

торое вызовет недовольство насе-
ления, будет на руку Додону. Он об-
винит парламент и правительство 
в провальной политике и получит 
дополнительные аргументы в поль-
зу его видения развития страны. 
Кроме того, он постарается делать 
упор на борьбе с олигархическим 
режимом»,— полагает эксперт.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Званый избранный
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Новым президентом Болга-
рии избран бывший командую-
щий ВВС Румен Радев, выступа-
ющий за отмену антироссийских 
санкций и разворот своей стра-
ны в сторону России. Дипломати-
ческие источники ”Ъ“ в регионе 
полагают, что победа генерала 
приблизит Софию к Москве и мо-
жет сказаться на ее отношениях 
с НАТО и ЕС. С подробностями — 
корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
 ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Победа Румена Радева в ходе со-
стоявшегося в воскресенье второго 
тура президентских выборов оказа-
лась куда более убедительной, не-
жели это предполагали политики 
и эксперты. Если в первом туре он 
всего на 3–4% обошел своего глав-
ного конкурента — кандидата от 
правящей правоцентристской пар-
тии ГЕРБ Цецку Цачеву (25,7% и 22% 
соответственно), то неделю спустя 
поддержанный Соцпартией быв-
ший командующий ВВС букваль-
но разгромил соперницу, получив, 
по предварительным данным, по-
чти 60% голосов. Цецке Цачевой не 
помогло даже активное содействие 
со стороны премьера Бойко Борисо-
ва, который пообещал подать в от-
ставку в случае поражения своего 
кандидата.

Премьер обещание сдержал. Вче-
ра он направил письмо в парла-

мент, в котором сообщил о своей от-
ставке. Так что теперь Болгарии, су-
дя по всему, предстоят еще и досроч-
ные парламентские выборы, что мо-
жет в корне изменить политический 
ландшафт в стране.

Впрочем, определенные пере-
мены курса Софии могут произой-
ти еще раньше — как только новый 
президент вступит в должность. Ны-
нешний глава государства Росен 
Плевнелиев в последние годы жест-
ко критиковал политику РФ. Схожей 
позиции придерживался и премь-
ер Бойко Борисов, активно поддер-
жавший, в частности, планы США по 
размещению противоракетного щи-
та в Восточной Европе. В то же время 
избранного президента в Болгарии 
называют пророссийским. И осно-
ваний для этого он сам предоставил 
немало.

Несмотря на то что бывший ко-
мандующий болгарскими ВВС окон-
чил Военную академию США (в 1992 
году), он поддерживает отмену анти-
российских санкций, выступает за 
возобновление активных политиче-
ских и экономических связей Болга-
рии с РФ и, как утверждают знающие 
его люди, «с пониманием относится» 
к присоединению Крыма к России. 
Правда, в ходе избирательной кам-
пании генерал обещал в случае из-
брания президентом уважать обяза-
тельства своей страны в отношении 

ЕС и НАТО, однако не пояснил, как 
он собирается это делать с учетом 
своей позиции.

Поэтому западные дипломати-
ческие источники 

”
Ъ“ на Балка-

нах предполагают: «Победа Раде-
ва приблизит входящую в ЕС и НА-
ТО Болгарию к России, и это может 
сказаться на отношениях Софии 
с Брюсселем». По крайней мере, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“, при обсу-

ждении в конце года в ЕС вопроса 
о продлении антироссийских санк-
ций подход Болгарии теперь станет 
явно ближе тем странам, которые 
высказываются за смягчение огра-
ничительных мер.

Впрочем, опрошенные 
”
Ъ“ бал-

канские эксперты напоминают: со-
гласно болгарской конституции, 
полномочия президента носят во 
многом церемониальный характер 
и заметно уступают возможностям 
парламента и премьера. Тем не ме-
нее глава Болгарии осуществляет об-
щее командование вооруженными 
силами, назначает руководителей 
спецслужб и может накладывать ве-
то на законы, что само по себе нема-
ло. В любом случае определенно го-
ворить о том, что Болгария разво-
рачивается на Восток, можно будет 
только по итогам досрочных выбо-
ров в парламент — если они будут 
объявлены и если на них победят со-
циалисты.

Болгария отдала честь  
генералу
Президентом страны станет Румен Радев

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р У М Е Н  Г Е О Р Г И Е В  Р А Д Е В

Родился 18 июня 1963 года в Димитровграде (Болгария). Окончил 
Высшее народное военно-воздушное училище имени Георгия Бен-
ковского (1987), Военную командно-штабную академию имени Геор-
гия Раковского (1996), военный колледж «Максвелл» в США (2003).

В 1987–1999 годах служил на военной авиабазе Равнец, где 
прошел путь от младшего пилота до заместителя командира по 
летной подготовке. Также в 1992 году был слушателем курса 
офицеров эскадрильи в «Максвелле». В 1999–2000 годах занимал 
должность заместителя командира по летной подготовке, c 2000 
по 2009 год — начальник штаба и командир истребителей на 
авиабазе Граф-Игнатиево. В 2009–2014 годах — заместитель 
командующего, с июня 2014 по август 2016 года — командующий 

ВВС Болгарии. В начале августа подал в отставку. По данным СМИ, 
причиной стало несогласие с решением властей привлечь страны 
НАТО к охране воздушного болгарского пространства. 17 августа 
официально выдвинут кандидатом в президенты от Болгарской 
социалистической партии.

Генерал-майор авиации в отставке, пилот первого класса, 
имеет налет 1,4 тыс. часов, опыт управления самолетами L-29, L-39 
и истребителями МиГ-15, МиГ-17, МиГ-21 и МиГ-29. Доктор военных 
наук, тема диссертации — «Создание и использование систем так-
тической подготовки летных экипажей и подразделений». Награжден 
знаками «За верную службу под флагами» III степени и «Святой Геор-
гий» II степени. Владеет английским, немецким и русским языками.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д О Д О Н  И Г О Р Ь  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 18 февраля 1975 года в селе Садова (Молдавия). Окончил 
экономический факультет Государственного аграрного универси-
тета Молдавии (1997), факультет менеджмента Молдавской акаде-
мии экономических наук (1998), факультет экономического права 
Международного института менеджмента в Кишиневе (2002).

В 1997–2001 и 2004–2005 годах работал на Фондовой бирже 
Молдавии, где прошел путь от специалиста департаментов клиринга 
и лизинга до директора департамента маркетинга, листинга и коти-
ровки, работал членом арбитражной комиссии. В 1997–2005 годах 
работал старшим преподавателем в молдавских вузах — Академии 
экономических наук, Международном независимом университете, 
Международном институте менеджмента, Молдавском государствен-
ном университете. В 2001–2005 годах — председатель, член совета 
директоров Национального депозитария ценных бумаг Молдавии. 

Также в 2003–2005 годах — председатель Универсальной товарной 
биржи. С 2005 по 2006 год — замминистра, в 2006–2008 годах — 
министр экономики и торговли, в 2008–2009 годах — министр эко-
номики и торговли страны, а также первый заместитель премьер-ми-
нистра. С апреля 2009 года — депутат парламента страны XVII, XVIII, 
XIX и ХХ созывов, член фракций Партии коммунистов (ПКРМ), Партии 
социалистов (ПСРМ). В 2011 году избирался мэром Кишинева от 
ПКРМ, проиграл во втором туре кандидату от Либеральной партии 
Дорину Киртоакэ, набрав 49,4% голосов. 4 ноября 2011 года вышел 
из ПКРМ, 9 ноября того же года заявил о присоединении к ПСРМ, 
18 декабря 2011-го был избран председателем партии.

Доктор экономических наук, тема диссертации — «Управление 
трансакциями с производными финансовыми активами и их внедре-
ние в Республике Молдова».

В то время как Игорь Додон 
проводил первую пресс-кон-
ференцию в качестве избран-
ного президента, его оппонен-
ты созвали в центре Кишинева 
митинг против результатов  
выборов ФОТО WWW.PHOTO.MD
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17672,62 (+297,83)
РТС 960,32 (−9,83)
FTSE 100 6753,18 (+22,75)

DAX 30* 10693,69 (+25,74)
DJIA* 18820,85 (−26,81)
NASDAQ Composite* 5206,068 (−31,046)

*На 20:18    По данным агентства Reuters. 
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● 40,27тыс. пунктов ● 18,829

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.11.16
Австралийский доллар 49,7039
Английский фунт 82,3239
Белорусский рубль** 33,6875
Датская крона* 95,1872

Доллар США 65,8591
Евро 71,0488
Индийская рупия*** 97,2571
Казахский тенге*** 19,1473

Канадский доллар 48,5400
Китайский юань* 96,2768
Норвежская крона* 77,8559
СДР 90,4035

Сингапурский доллар 46,4844
Новая турецкая лира 20,0729
Украинская гривна* 25,7061
Шведская крона* 72,0543

Швейцарский франк 66,1967
Японская иена*** 61,1023
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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на европейском рынке газа 
вызывают беспокойство 
руководителя группы ТЭКа

Юрия Барсукова

«Газпром» уже который год берет на 
себя неблагодарную роль того маль-
чика, который кричал: «Волки!» Вот и 
теперь компания опять предостерега-
ет, что запасы газа на Украине недоста-
точны и транзиту газа в Европу угро-
жает опасность. Поскольку никаких 
серьезных перебоев в последние го-
ды не было, отношение к этим заяв-
лениям у политиков в Европе сложи-
лось скептическое. Но этой зимой мо-
жет возникнуть иная ситуация.

В то время как синоптики прогно-
зируют в Западной Европе самую хо-
лодную зиму за пять лет, европейская 
энергосистема столкнулась сразу с не-
сколькими вызовами. Во-первых, до-
быча газа в Нидерландах падает быст-
рее, чем ожидалось, и за девять меся-
цев сократилась почти на 9%. Во-вто-
рых, крупнейшее в Великобритании 
газохранилище Rough, которое обыч-
но покрывает пики потребления, ра-
ботает с перебоями из-за технологиче-
ских проблем. В-третьих, добыча газа 
в Норвегии в последние месяцы сни-
зилась из-за хронических неполадок 
на крупнейшем месторождении Troll. 
Одновременно французские власти 
собираются закрыть пять АЭС на ин-
спекцию до января, что может создать 
давление цены на рынке электроэ-
нергии и привести к дополнительно-
му использованию газа в генерации.

Для «Газпрома» это все звучит не-
плохо, и компания на днях в шестой 
раз за осень сообщила о достижении 
нового рекорда суточных поставок в 
Европу, которые сейчас идут на уров-
не почти 600 млн кубометров. Тех-
нологически, если украинская газо-
транспортная система будет исправ-
на, «Газпром» может покрыть даже 
аномальный пик потребления в Евро-
пе. Однако нынешнего запаса газа в 
украинских хранилищах (самый низ-
кий в истории) может не хватить для 
резкого наращивания давления в си-
стеме, если оно понадобится для уве-
личения экспорта. Это отчасти объяс-
няет, почему европейские потреби-
тели активно закупают российский 
газ, хотя уровень запасов в хранили-
щах в ЕС существенно выше средне-
го за последние пять лет. Вчера прези-
дент Владимир Путин обсудил ситуа-
цию с украинским транзитом с кан-
цлером Германии (крупнейший по-
требитель российского газа) Ангелой 
Меркель. Результатом происходящего 
может стать возможность для «Газпро-
ма» продать Украине дополнитель-
ные объемы газа; а если этого не про-
изойдет, то переложить на Киев хо-
тя бы часть ответственности в случае 
возникновения проблем зимой.

вчера

ВТБ

опубликовал отчетность 
по международным стандар-
там (МСФО) за девять меся-
цев и утвердил промежуточ-
ные дивиденды по привиле-
гированным акциям. Согласно 
ей, чистая прибыль группы в янва-
ре—сентябре составила 34,1   млрд 
руб., при этом в третьем квартале 
ВТБ заработал 18,7   млрд руб. чи-
стой прибыли против чистого убыт-
ка 10,9   млрд руб. годом ранее. Кре-
дитный портфель ВТБ в третьем 
квартале вырос на 0,5%, но за де-
вять месяцев сократился на 6,9%, 
до 9,4 трлн руб. Объем корпора-
тивных ссуд в третьем квартале 
снизился на 0,4%, с начала года — 
на 10,6%, до 7,3 трлн руб., рознич-
ные ссуды показали рост за квартал 
на 3,8%, в целом за девять меся-
цев — на 8,2%, до 2,1 трлн руб. До-
ля неработающих кредитов (NPL) 
в совокупном кредитном портфе-
ле выросла до 7,2% с 7,1% по итогам 
полугодия. Зампред правления ВТБ 
Герберт Моос сообщил, что ВТБ со-
храняет прогноз по чистой прибыли 
на конец года 50   млрд руб. По ито-
гам девяти месяцев ВТБ впер-
вые выплатит дивиденды по при-
вилегированным акциям, принад-
лежащим АСВ, сообщила груп-
па. Согласно решению набсовета 
ВТБ, они составят 17,87   млрд руб. 
По словам Герберта Мооса, вы-
плата промежуточных дивиден-
дов на привилегированные акции 
не повлияет на дивидендную поли-
тику ВТБ в отношении обыкновен-
ных акций. Менеджмент будет ре-
комендовать выплаты на эти акции 
на уровне 2015 года, уточнил он. 
Отдел финансов

MAIL.RU GROUP

вместе с «НПО Аналитика» 
разработала систему анали-
за Big Data для измерения эф-
фективности рекламы оф-
лайн-магазинов, сообщили ”Ъ“ 
в компании. С ее помощью клиен-
ты смогут оценить, какие объявле-
ния и форматы привлекают боль-
ше всего реальных посетителей — 
и, соответственно, оптимизировать 
использование рекламного бюдже-
та, утверждают в Mail.ru Group. Ре-
кламодателям станут доступны но-
вые показатели эффективности: 
количество пользователей, кото-
рые видели рекламную кампанию 
и после этого пришли в торговый 
центр, сколько из них дошли до ма-
газина и до нужного отдела. Кро-
ме того, ритейлер сможет таргети-
ровать рекламу на посетителей, ко-
торые уже находятся рядом с ма-
газином, но пока не зашли в него. 
 Роман Рожков

«ПОЧТА РОССИИ»

заключила с Deutsche Post 
DHL Group соглашение о рас-
ширении сотрудничества 
в области доставки междуна-
родных почтовых отправле-
ний между Россией и Герма-
нией, следует из официального со-
общения ФГУПа. Согласно догово-
ру, почтовые отправления Deutsche 
Post, предназначенные для отправ-
ки в Россию, будут передавать-
ся в филиал «Почты России» в Гер-
мании, сортироваться в логистиче-
ском хабе ФГУПа в Берлине и потом 
доставляться получателям на тер-
ритории РФ. Это позволит Deutsche 
Post упростить отправку посылок 
в Россию, а «Почте России» — уско-
рить доставку отправлений из За-
падной Европы.  Роман Рожков

СБЕРБАНК

объявил о создании ново-
го венчурного фонда с объе-
мом $200–250 млн на десять 
лет, сообщил TechCrunch. Он бу-
дет инвестировать от $5 млн в про-
екты, работающие в области искус-
ственного интеллекта, финтеха, ки-
бербезопасности, sharing economy 
(модель, основанная на общем ис-
пользовании товаров и услуг, арен-
де и бартере вместо владения), 
маркетплейсов. Роман Рожков

правила  
игры«Пересвет»  в пятикратном размере

ЦБ подготовил предложения по спасению банка

Как стало известно 
”
Ъ“, 

Банк России сформиро-
вал предложение по спа-
сению банка «Пересвет». 
Общая сумма оздоров-
ления, согласно предло-
жению регулятора (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“), со-

ставит 106   млрд руб., что 
более чем впятеро пре-
вышает как капитал бан-
ка, так и объем вкладов 
в нем. При этом сана-
ция будет проводиться, 
как и ранее, силами АСВ 
с привлечением внеш-
него санатора, несмотря 
на то что от этой практи-
ки ЦБ обещал отказаться.

Вчера состоялось сове-
щание в ЦБ, на котором бы-
ло сформировано предложе-
ние акционерам и кредито-
рам банка «Пересвет» по его 
спасению. Регулятор пред-
лагает провести финансо-
вое оздоровление банка с 
использованием механиз-
ма bail in (спасение банка за 
счет конвертации необеспе-
ченных требований креди-
торов в субординированные 
депозиты или уставный ка-
питал банка) и с привлечени-
ем внешнего санатора.

Как указано в предложе-
нии, с которым удалось оз-
накомиться 

”
Ъ“, 28 круп-

нейших кредиторов банка с 
остатком средств на 1 ноября 
в размере 61,93 млрд руб. кон-
вертируют 85% этих средств 
(52,6 млрд руб.) в суборди-
нированный кредит (учиты-
вается в капитале) под 0,51% 
сроком на 15 лет. На таких же 
условиях конвертируется 90% 
(18,6 млрд руб.) долга перед 
четырьмя крупнейшими ак-
ционерами банка с объемом 
средств в нем 20,6 млрд руб. В 

свою очередь, АСВ предостав-
ляет кредит санатору, которо-
го еще предстоит выбрать, в 
размере 35 млрд руб. по 0,51% 
на 15 лет. Итого цена спасе-
ния банка — 106,2 млрд руб. 
По данным источников 

”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией, вы-
бор санатора идет среди бан-
ков—кредиторов «Пересве-
та», в числе которых Россель-
хозбанк, Совкомбанк, Тат-
фондбанк и ФК «Открытие».

• Основным собственни-
ком банка «Пересвет» яв-
ляется Русская православ-
ная церковь с долей 49,7%. 
Второй крупный совладелец 
(24,4%) — Торгово-промыш-
ленная палата. Еще 12,4% — 
у главы банка Александра 
Швеца. Остальные собст-

венники — миноритарии 
с долями менее 5%.
Вчера же, согласно сущест-

венному факту банка «Пере-
свет», должно было состояться 
заседание совета директоров, 
посвященное вопросам фи-
нансового оздоровления бан-
ка. Сообщение на  ленте рас-
крытия было подписано гла-
вой временной администра-
ции (введена в «Пересвет» ЦБ 
21 октября). В ЦБ не ответили 
на запрос 

”
Ъ“ об итогах заседа-

ния совета директоров. Ранее 
близкие к переговорам источ-
ники 

”
Ъ“ указывали, что клю-

чевая проблема в том, что ЦБ 
и кредиторы не могли прий-
ти к компромиссу о методах 
спасения банка из-за жесткой 
позиции госкомпаний, на ко-

торые приходится 30% обя-
зательств банка (см. 

”
Ъ“ от 14 

ноября). «ЦБ требует участия 
всех крупных кредиторов в 
механизме bail in — государ-
ственных, частных и обще-
ственных организаций, это 
связано с тем, что на каждую 
группу приходится пример-
но одинаковая часть обяза-
тельств,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с обсу-

ждением.— При этом част-
ные кредиторы наблюдают 
за происходящим со стороны, 
так как без достижения ком-
промисса с крупнейшими го-
скомпаниями никакого bail 
in не будет». Проблема заклю-
чается в том, что механизм 
bail in пока не закреплен на 
законодательном уровне и 

может использоваться только 
в добровольном порядке, по-
этому несогласие нескольких 
крупных кредиторов может 
сорвать весь план спасения.

По мнению экспертов, 
кредиторам стоит согласить-
ся с предложенной схемой. 
По словам старшего дирек-
тора по финансовым инсти-
тутам Fitch Ratings Александ-
ра Данилова, несмотря на то 
что суборд будет отражен в от-
четности по гораздо меньшей 
стоимости, что равносильно 
частичному списанию, для 
инвесторов предложенная 
схема лучше, чем банкротст-
во банка, потому что ЦБ берет 
на себя покрытие части ды-
ры. Исходя из указанных па-
раметров можно предполо-
жить, что объем дыры около 
60 млрд руб., оценил он.

Запланированный мас-
штаб помощи «Пересвету» 
является рекордным в со-
отношении с его активами 
(200 млрд руб.). До сих пор са-
мый масштабный проект по 
финансовому оздоровлению 
— санация Банка Москвы в 
2011 году с размером активов 
более 880 млрд руб. и разме-
ром вкладов 175 млрд руб.— 
обошелся в 295 млрд руб. Та-
ким образом, спасение Бан-
ка Москвы было оценено в 
30% его активов, а «Пересвета» 
— более чем в 50%. Примеча-
тельно, что, согласно предло-
жению ЦБ, средства на сана-
цию будут выделены ЦБ через 
Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ). Хотя предста-
вители Банка России неодно-
кратно отмечали, что намере-
ны отказаться от такой схемы 
оздоровления банков.

Юлия Полякова, 
Юлия Локшина

Покупатели идут по карте
Сети увеличивают продажи за счет программ лояльности

Кризис заставляет покупате-
лей искать новые возможно-
сти для экономии. По данным 
Nielsen, в России 76% потреби-
телей пойдут к тому ритейлеру, 
в чьей программе лояльности 
они участвуют.

Исследовательская компания 
Nielsen проанализировала предпоч-
тения потребителей в отношении 
программ лояльности и выяснила, 
что при выборе между одинаковыми 
по всем критериям магазинами 76% 
покупателей пойдут к тому ритейле-
ру, в чьей программе лояльности они 
участвуют. Директор «Nielsen Россия» 
по работе с ритейлерами Дмитрий 

Швецов говорит, что развитие про-
грамм лояльности и персонализация 
покупательского опыта стали совре-
менным трендом в российском ри-
тейле. Это способствует повышению 
трафика и среднего чека ритейлера и 
увеличивает его вес в структуре рас-
ходов потребителя. «Российские по-
требители любят участвовать в акци-
ях и в текущих экономических усло-
виях охотно ищут выгодные предло-
жения, а участие в программах ло-
яльности во многом дает им такую 
возможность»,— рассуждает Дмит-
рий Швецов.

По оценкам Nielsen, в России 52% 
потребителей владеют картами ло-

яльности, соответственно, 48% в та-
ких программах не участвуют. Это 
один из самых низких показателей 
вовлеченности аудитории в марке-
тинговое взаимодействие с ритей-
лерами. Для сравнения: в США в 
программах лояльности участвуют 
85% потребителей, в Великобрита-
нии еще больше — 89%. Средний по 
миру показатель составляет 66%.

Больше половины потребителей 
в России (57%) говорят, что чаще по-
сещают и тратят больше в магази-
нах, в чьих клиентских програм-
мах они участвуют, 35% готовы по-
тратить в них немного больше. На-
иболее ценны для потребителей 

скидки на продукты (их предпочи-
тают 85%), товары в подарок отме-
чают 35%, кэшбэк (возврат средств) 
— 30%. Эксклюзивный доступ к рас-
продажам выбирают 27% респон-
дентов.

Nielsen проводила глобальное 
исследование потребительских 
предпочтений в отношении про-
грамм лояльности ритейлеров в 
марте этого года среди более чем 
30 тыс. онлайн-потребителей в 63 
странах. Российские офлайн-ритей-
леры, опрошенные 

”
Ъ“, подтвер-

ждают эту тенденцию.
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Туркменский газ подождет
«Газпром» приостановил арбитраж с Ашхабадом до 2019 года

«Газпром» получил столь 
необходимую паузу в вы-
полнении контракта на 
закупку туркменского 
газа. Стороны догово-
рились продолжить пе-
реговоры и остановить 
разбирательство в ме-
ждународном арбитра-
же до конца 2018 года. 
По мнению экспертов, 
единственным коммер-
чески привлекательным 
вариантом возобновле-
ния контракта для «Газ-
прома» была бы пере-
продажа туркменского 
газа в Иран.

«Газпром» до конца 2018 
года приостановил разбира-
тельство в арбитраже в отно-
шении «Туркменгаза», сле-
дует из отчета российской 
компании по РСБУ за третий 
квартал, «с целью нахожде-
ния взаимоприемлемого 
решения о дальнейшем со-

трудничестве вне рамок ар-
битража». В сентябре о «кон-
трактной паузе» на два года 
говорил зампред правления 
«Газпрома» Александр Мед-
ведев, не поясняя деталей. 
Тогда собеседники 

”
Ъ“ пред-

полагали, что «Газпром» мо-
жет быть заинтересован в 
получении долей в месторо-
ждениях в Туркмении в об-
мен на возобновление кон-
тракта. В начале ноября на 
переговоры с Владимиром 
Путиным прилетел прези-
дент Туркмении Гурбангулы 
Бердымухамедов. По дан-
ным 

”
Ъ“, газовая тема под-

нималась, однако о догово-
ренностях неизвестно.

«Газпром», который с 
2009 года закупал в Туркме-
нии 10–11 млрд кубометров 
газа в год, в середине 2015 
года подал иск к «Туркменга-
зу» в Стокгольме, а с начала 
2016 года вообще разорвал 

контракт (см. 
”
Ъ“ от 18 янва-

ря). Туркмения отказалась 
пойти на уступки по цене га-
за, в то время как его стои-
мость на европейском рын-
ке существенно снизилась. 
Из-за этого «Газпром», про-
давая туркменский газ в Ев-
ропу, нес убытки, которые 
собеседники 

”
Ъ“ оценива-

ли примерно в $100 за тыся-
чу кубометров. В рамках ар-
битража «Газпром» требовал 
возврата $5 млрд переплаты 
за газ. Собеседники 

”
Ъ“ в мо-

нополии исходно скептиче-
ски оценивали перспекти-
вы иска, поскольку Туркме-
ния не присоединилась к 
Нью-Йоркской конвенции 
по признанию иностранных 
арбитражных решений. В то 
же время Ашхабаду некуда 
продать дополнительные 
объемы газа, кроме России.

По мнению Валерия Не-
стерова из Sberbank CIB, 

единственным коммерче-
ски привлекательным вари-
антом возобновления тур-
кменского контракта для 
«Газпрома» была бы отправ-
ка газа в Иран. Поставки в 
Европу при текущих ценах 
будут убыточны. Сейчас Тур-
кмения уже поставляет газ 
на север Ирана (7,2 млрд ку-
бометров в 2015 году), при 
этом мощность двух туркме-
но-иранских газопроводов 
составляет около 20 млрд ку-
бометров в год. «В Иране газ 
сосредоточен на юге, и его 
не хватает, так как его пла-
нируется использовать для 
закачки в пласт для повыше-
ния добычи нефти»,— отме-
чает аналитик. Однако, до-
бавляет он, сложно оценить, 
насколько Ашхабад и Теге-
ран будут приветствовать 
участие «Газпрома» в качест-
ве посредника.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По словам министра финансов Ан-
тона Силуанова, такая возможность 
обсуждается. «Есть предложения, что-
бы нам совместно с ЦБ реализовывать 
это полномочие,— заявил господин 
Силуанов.— Во всяком случае, в бли-
жайшее время мы определимся по 
этим компетенциям».

Поддерживают эту идею и в Счет-
ной палате. По их мнению, роль ЦБ в 
совершенствовании внешней неза-
висимой аудиторской деятельности в 
банковской сфере должна быть суще-
ственно расширена. ЦБ надеется, что 
уже в ходе осенней сессии будет при-
нят законопроект, наделяющий регу-
лятора правом вести реестр аудито-
ров, сообщил вчера зампред ЦБ Васи-
лий Поздышев. Эти поправки направ-
лены на более эффективное взаимо-
действие ЦБ и аудиторов, с тем чтобы 
ЦБ мог запрашивать определенную 
информацию у аудиторов, а аудиторы 
— у регулятора.

Кроме того, для недобросовестных 
аудиторов планируется ввести уголов-
ную ответственность. «Мы готовим 
новое законодательство, которое вво-
дит ответственность не только в виде 
штрафов за недобросовестную работу, 
но и уголовную ответственность за за-
ведомо ложное предоставление ин-
формации»,— заявил Антон Силуа-
нов. Одной из главных мер, направ-
ленных на повышение качества ауди-
торских услуг, является переход к пол-
ноценному применению междуна-
родных стандартов аудита с 1 января 
2017 года. «Международные стандар-
ты нацеливают аудиторов на риск-
ориентированный подход,— поясни-
ли в Минфине.— Новый формат ауди-
торского заключения снимает обет 
молчания и позволяет аудитору рас-
крыть публике важные детали его 
подхода к проведению аудита, обра-
тить внимание на ключевые факторы 
деятельности клиента».

Хотя ЦБ еще не стал регулятором 
аудиторского рынка, основные поже-
лания к аудиту финансовых органи-
заций вчера были обнародованы. Ау-
диторам следует сосредоточиться на 
проверке трех аспектов — структуры 
собственности финансовых органи-
заций, структуры капитала и оценки 
качества ссуд и соответствующего 
формирования резервов на возмож-
ные потери, считают в ЦБ. По мне-
нию Василия Поздышева, это позво-

лит избежать ситуаций, когда при 
ликвидации банка выясняется, что 
реальными собственниками являют-
ся «водители, домохозяйки, безработ-
ные». По его словам, аудиторы долж-
ны проверять факты: если в капитал 
вносятся наличные деньги «в резуль-
тате продажи картины 

”
Мона Лиза“, 

которую собственнику банка подари-
ла бабушка из Урюпинска», необхо-
димо это проверить.

Аудиторы считают, что ЦБ переоце-
нивает их возможности. «У нас в стра-
не работают более 5 млн бухгалтеров, 
а отвечать за все должны около 4 тыс. 
аудиторов, которые проверяют пло-
ды их трудов»,— отмечает глава Рос-
сийской коллегии аудиторов Алек-
сандр Руф. «Кажется, ЦБ хочет, чтобы 
аудиторы заменили собой банков-
ский надзор,— говорит глава Ауди-
торской палаты России Александр 
Турбанов.— Это довольно странно с 
учетом того, что ЦБ ежемесячно полу-
чает банковскую отчетность, его пред-
ставители на постоянной основе при-
сутствуют в крупных банках, кроме 
того, он регулярно проводит инспек-
ционные проверки, а у аудиторов, 
приходящих в банк один раз в году, та-
ких полномочий нет, и аудитор дела-
ет заключение на основании выбор-
ки». Учитывая это, вопрос о введении 
уголовной ответственности является 
спорным, полагают участники рын-
ка. «Аудитор, как и ЦБ, может быть об-
манут, поэтому, прежде чем приме-
нять уголовное наказание, необходи-
мо доказать, что заключение было 

”
за-

ведомо ложным“»,— заключает Алек-
сандр Турбанов.

Юлия Локшина,  
Вероника Горячева

Аудиторскому заключению 
ужесточают режим

П Р А В И Л А  И Г Р Ы А У Д И Т О Р А М  О С Т А В Я Т  О Д Н У  С Р О

Минфин предложил сократить количество саморегулируемых организаций (СРО) на 
рынке аудита до одной. «Сегодня надзор за аудиторской деятельностью осуществ-
ляют саморегулируемые организации,— сообщил вчера министр финансов Антон 
Силуанов.— Удовлетворены ли мы этой работой СРО? Здесь много вопросов». «Се-
годня у нас достаточно много таких организаций — пять. Мы считаем необходимым 
унифицировать их количество и   сделать одну СРО, к которой можно было бы соот-
ветствующие требования предъявлять»,— отметил господин Силуанов. По его сло-
вам, одна СРО будет в большей степени поднадзорной регулирующим органам и 
сможет эффективно работать на благо тех аудиторских организаций, которые сегод-
ня действуют на рынке. До сих пор предполагалось, что по итогам года на рынке бу-
дет действовать две СРО, поскольку с 1 января 2017 года вступают в силу поправки 
к закону «Об аудиторской деятельности», согласно которым в СРО аудиторов долж-
но быть не менее 2 тыс. членов-компаний (сейчас 500 членов-компаний). На сегод-
няшний день в России 4254 аудиторских компании. Очевидно, что более чем на две 
СРО их бы не хватило. Полтора года назад процесс объединения в СРО РСА начали 
две саморегулируемые организации РКА и МоАП. 5 октября приняли решение по 
объединению трех саморегулируемых организаций — СРО «Содружество», СРО АПР, 
СРО ИПАР. По мнению вице-президента ФБК Алексея Терехова, решение о единой 
СРО было неизбежно. «Видя, что происходит внутри двух СРО — нехватка членов 
для соответствия требованиям, постоянные интриги и т. д.,— могли вообще принять 
волевое решение об упразднении СРО как института и передачи ЦБ всех прав по 
регулированию. Фактически одна СРО — это единственный способ выживания, воз-
можно, в том числе Минфина как регулятора». ТАСС, отдел финансов

К О Н Т Е К С Т В Н У Т Р Е Н Н И М  А У Д И Т О М  Т О Ж Е  Н Е Д О В О Л Ь Н Ы

Счетная палата считает внутренний финансовый контроль банков, получивших сред-
ства докапитализации через Агентство по страхованию вкладов, не в полной мере 
удовлетворительным, сообщила вчера глава Счетной палаты Татьяна Голикова на 
конференции «Современный аудит: проблемы и перспективы». Так, из шести бан-
ков, в которых была проведена проверка, в четырех были установлены факты недо-
стоверного отражения данных в отчете. Счетной палатой были установлены в том 
числе факты по увеличению объема ссудной задолженности на сумму 13 млрд руб., 
а также искажению отчетности по зарплате менеджмента на 190 млн руб. По мнению 
госпожи Голиковой, важнейшей задачей в настоящее время является правильная 
организация внутреннего аудита в финансовых организациях. «Прайм»

На рынке коллективных инвес-
тиций наметился раскол. Ранее 
обе ассоциации НПФ лоббиро-
вали изменения порядка пере-
хода клиента из фонда в фонд. 
Но неожиданно законопроект, 
который вводит переход с пода-
чей заявления текущему стра-
ховщику, а не ПФР (как сейчас), 
отказалась поддержать НАПФ 
из-за риска консервации баз 
НПФ. Таким образом, консоли-
дированной позиции рынка по 
данному вопросу больше нет, и 
перспективы изменений стано-
вятся более туманными.

Об изменении позиции Нацио-
нальной ассоциации негосударствен-
ных пенсионных фондов (НАПФ) по 
закону о переходах между НПФ 

”
Ъ“ со-

общили участники рынка. «По сути 
этот законопроект может поставить 
крест на переходах между фондами, с 
перевесом в два голоса решено его не 
поддерживать»,— рассказал руково-
дитель НПФ из топ-10 по активам. По 
словам другого участника совета 
НАПФ, новый законопроект предус-
матривает, что офисы НПФ должны 
быть открыты в каждом субъекте, а 
для многих игроков эти требования 
заведомо невыполнимы, что также не 
устраивает многих членов НАПФ.

• Изменение порядка переходов кли-
ентов из фонда в фонд (поправки к за-
кону «О негосударственных пенсион-
ных фондах») крупные группы фондов 
активно продвигают с апреля (см. 

”
Ъ“ 

от 7 апреля). Первоначально этот 
проект поддерживали и НАПФ, 
и АНПФ. По проекту, заявление гра-
жданин должен будет подавать не 
в ПФР (как сейчас), а в свой фонд. Про-
тив изменения порядка переходов вы-
ступал Минтруд, сравнивая его с «кре-
постным правом». При этом ЦБ под-
держивает изменение порядка перехо-
дов, поскольку действующий страхов-
щик максимально заинтересован в 
информировании клиента о возмож-
ной потере инвестдохода.

Фонды — члены НАПФ объясня-
ют неготовность поддержать проект 
заботой о клиентах. «В текущей ре-
дакции мы не можем поддержать за-
конопроект, так как в нем не пропи-
сан порядок информирования о по-
терях инвестдохода при смене стра-
ховщика (при смене фонда чаще од-
ного раза в пять лет гражданин ли-
шается инвестдохода.— 

”
Ъ“)», — по-

яснил заместитель гендиректора 
НПФ «Газфонд пенсионные нако-
пления» Антон Шпилев. В НАПФ 
подчеркивают, что ассоциация не 
выступает против подачи заявле-

ния текущему страховщику, однако 
сам законопроект вызывает немало 
вопросов. «В последнее время в до-
кумент вносились неожиданные из-
менения, суть которых искажает 
первоначальный смысл. Нет пони-
мания, как будет работать система 
переходов, не будет ли она по сути 
заблокирована для выбора нового 
фонда,— пояснил советник прези-
дента НАПФ Валерий Виноградов.— 
В случае отрицательной или низкой 
на фоне рынка доходности в одном 

из НПФ у человека должна оставать-
ся возможность смены фонда».

Второй лоббист отрасли — Ассоци-
ация НПФ (АНПФ) по-прежнему наме-
рена добиваться изменения порядка 
переходов, причем тоже в интересах 
клиентов. «Мы поддерживаем созда-
ние эффективного механизма, обеспе-
чивающего информированное согла-
сие застрахованных лиц на смену 
НПФ,— указывает исполнительный 
директор НПФ 

”
Сафмар“ (один из уч-

редителей АНПФ) Евгений Якушев.— 
В условиях заморозки отчислений по 
ОПС инвестдоход становится сущест-

венной частью накопленных 
средств». Впрочем, и для самих НПФ 
изменение порядка немаловажно. 
«Сейчас о переходах клиентов фонды 
узнают только один раз в год — по ито-
гам переходной кампании, и поэтому 
вынуждены резервировать большие 
объемы ликвидности,— указывает 
гендиректор НПФ 

”
Будущее“ Николай 

Сидоров.— Эти средства можно было 
бы инвестировать и в итоге повышать 
доходность, в интересах клиентов и 
самих фондов». По итогам кампании 
2015 года заявления на досрочный пе-
реход составили более 90% от общего 
числа. По оценкам ПФР, граждане ли-
шились инвестиционного дохода за 
2015 год на сумму более 4 млрд руб.

В настоящий момент законопро-
ект «О НПФ» по поручению первого 
вице-премьера Игоря Шувалова дора-
батывает Минфин. «Исключительно 
важна осведомленность граждан о 
возможных потерях при переходе из 
одного НПФ в другой. Получать сведе-
ния о состоянии счета гражданин дол-
жен от текущего страховщика, на 
этом строится механизм перехода, 
причем этот процесс должен быть 
максимально прозрачен и комфортен 
для клиентов фонда»,— заявили вче-
ра в аппарате первого вице- премьера.

Как сообщил источник, знакомый 
с ситуацией, Минфин должен дорабо-
тать документ в течение недели. В са-
мом Минфине на запрос 

”
Ъ“ вчера не 

ответили.
Павел Аксенов

НПФ разошлись по переходам
НАПФ не поддержала профильный законопроект

4 миллиарда рублей инвестиционного 
дохода потеряли граждане по итогам  
2015 года из-за досрочной смены  
пенсионных фондов

контекст  

БАНКИ

Физлица нарастили вклады

Вклады физических лиц в банках на 1 ноября 2016 года выро-
сли в годовом выражении на 8,5%, а с учетом валютной перео-
ценки — на 5%. Об этом сообщила председатель Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина на объединенном заседании думских 
комитетов. На конец октября 2015 года номинальный курс дол-

лара составлял 64,37 руб./$, евро — 70,75 руб./€. По состоя-
нию на конец октября 2016 года эти цифры были ниже — 
62,9 руб./$ и 68,68 руб./€ соответственно. Глава ЦБ также от-
метила: доля вкладов в валюте сейчас составляет 25%, в нача-
ле 2015 года — около 30%. «РИА Новости»

Сбербанк готовит  
международную стратегию

Наблюдательный совет Сбербанка в декабре рассмотрит новую 
стратегию развития международного бизнеса, сообщила зам-
пред правления Сбербанка Светлана Сагайдак. Приоритетами, 
по ее словам, станут повышение прибыльности и инновацион-
ность. Кроме того, Сбербанк будет интегрировать систему раз-
вития персонала в международные команды, а также создаст 
новую IT-платформу «с использованием самых современных си-

стем в части открытого IP», которая станет основой для построе-
ния новой глобальной бизнес-модели. «РИА Новости»

РСХБ восстановил резервы

Россельхозбанк (РСХБ) в январе—сентябре восстановил ре-
зервы по кредитам на 47,1 млрд руб., говорится в ежеквар-
тальном отчете банка по ценным бумагам. «В январе—сентя-
бре 2016 года в связи с активным урегулированием проблем-
ной задолженности операционные расходы банка составили 
86,9 млрд руб., что на 37,6 млрд руб. (на 76%) больше по срав-
нению с аналогичным периодом 2015 года. Одновременно в 
рамках указанных сделок банк восстановил резервы на воз-
можные потери по ссудам»,— говорится в отчете РСХБ. Объем 
восстановленных за девять месяцев резервов превысил сумму 
созданных провизий на 14,54 млрд руб. «Интерфакс»

Доллар укрепляется на миро-
вом рынке, этому способствуют 
покупки инвесторов, ожидаю-
щих повышения ставки ФРС. 
В результате по итогам торгов 
понедельника цена евро упала 
до уровня $1,07, обновив годо-
вой минимум. Относительно ру-
бля доллар укрепляется менее 
значительно, чем относительно 
валют других развивающихся 
рынков, но против рубля вско-
ре может сыграть снижение 
нефтяных цен.

Американская валюта стреми-
тельно укрепляет позиции на миро-
вом рынке относительно ведущих 
мировых валют. В понедельник ин-
декс DXY (курс доллара относитель-
но шести ведущих валют) впервые в 
этом году преодолел уровень 100 
пунктов, прибавив 1,2% относитель-
но закрытия прошлой недели. Курс 
доллара к иене и норвежской кроне 
вырос на 1,5%, до ¥107,9 и 8,52 кро-
ны. Обыграл доллар и евро. В поне-
дельник курс евро к доллару США 
снижался более чем на 1,3%, до от-
метки $1,0706 — минимального зна-
чения с 4 декабря 2015 года. Непре-
рывный рост курса доллара продол-
жается шестой день подряд, за это 
время он укрепил позиции к валю-
там развитых стран на 2,3–4,8%.

Столь стремительно доллар не до-
рожал с осени прошлого года. Тогда 
инвесторы скупали американскую 

валюту в ожидании первого за девять 
лет повышения ставки Федеральной 
резервной системы США. На возмож-
ность такого исхода указывали про-
токолы с октябрьского заседания 
ФРС и заявления главы регулятора 
Джанет Йеллен. Тогда в период с кон-
ца октября по начало ноября курс 
доллара вырос к валютам развитых 
стран на 3–6,3%.

Как и год назад, в настоящее вре-
мя инвесторы видят угрозу своим 
вложениям в ужесточении денежно-
кредитной политики ФРС. Вероят-
ность этого выросла после победы 
Дональда Трампа на выборах прези-
дента США. Если еще в начале прош-
лой недели вероятность повышения 
ставки на декабрьском заседании 
оценивалась инвесторами в 80%, то 
после победы кандидата от респу-
бликанцев она выросла до 86%. «Пер-
спективы новых инфраструктурных 

расходов, сокращение налоговой на-
грузки, политика протекционизма в 
глазах инвесторов выливаются в ин-
фляционное давление, которое уве-
личивает вероятность роста ставки 
ФРС»,— отмечает аналитик УК «Аль-
фа-Капитал» Алексей Губин. «Инвес-
торы опасаются, что в следующем го-
ду ФРС пойдет на большее количест-
во повышений, чем ожидалось ра-
нее. В таких условиях мы наблюдаем 
глобальную переоценку доллара ко 
всем классам активов»,— говорит 
трейдер западного банка.

В числе наиболее пострадавших 
оказались валюты развивающихся 
стран.  По данным агентства 
Bloomberg, за неделю они ослабили 
позиции к доллару США на 1,5–8,2%. 
При этом рубль продемонстрировал 
не самую худшую динамику. За 
шесть дней рубль ослабил позиции к 
доллару на 4,3% и по этому показате-

лю занял седьмое место среди 24 ва-
лют развивающихся стран. Вчера 
курс доллара по итогам основной 
торговой сессии Московской биржи 
поднялся на 14 коп., до 66,31 руб./$, 
это максимум с начала августа. Из-
брание Дональда Трампа для россий-
ского рынка, судя по всему, сулит 
больше выгод, чем большинству дру-
гих развивающихся стран (это об-
условлено надеждами на потепле-
ние в двусторонних отношениях), 
отмечает в обзоре стратег Sberbank 
Investment Research Коул Эйксон.

Однако преимущество рубля тает 
на фоне снижающихся цен на нефть, 
которая также страдает от укрепляю-
щегося курса доллара. По данным 
агентства Reuters, стоимость январ-
ского контракта на поставку северо-
морской Brent снизилась на 2,4%, до 
$43,67 за баррель, это минимум с 12 ав-
густа. По словам начальника валютно-
финансового департамента Ситибан-
ка Дениса Коршилова, перспективы 
снижения стоимости нефти к уровню 
$40 за баррель будут толкать курс дол-
лара на российском рынке выше уров-
ня 67 руб./$. «Поддержку националь-
ной валюте в краткосрочном периоде 
могут оказать сдержанный объем ру-
блевой ликвидности на фоне налого-
вого периода и усреднения по ФОР, но 
влияние этих факторов будет ограни-
ченным»,— отмечает главный анали-
тик Нордеа-банка Денис Давыдов.

Виталий Гайдаев

Трамп, нефть и ФРС
Для снижения курса доллара нет причин
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ЦИТАТА

Банк России как регулятор  
финансового рынка крайне  
заинтересован… в повышении 
качества аудиторской работы  
и пресечении недобросовестных 
практик
— Эльвира Набиуллина, 
глава Банка России,  
14 ноября 2016 года
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Правительство разрешило ФАС 
определять регулируемые тари-
фы в российских аэропортах ми-
нимум на три года. Чиновники 
надеются, что новый принцип 
разрешит споры с авиакомпа-
ниями относительно «разумно-
сти» цен. В региональных аэро-
портах предложение активно 
поддерживают, но в авиакомпа-
ниях считают основным не срок 
установки  тарифов, а уровень 
и методы определения их обо-
снованности. Эксперты же пре-
дупреждают, что в условиях 
нестабильной экономики дол-
госрочное планирование мо-
жет сыграть с  инвесторами 
злую шутку.

Вчера премьер Дмитрий Медве-
дев подписал постановление прави-
тельства, позволяющее ФАС устанав-
ливать тарифы на услуги в россий-
ских аэропортах как минимум на 
три года. Сейчас долгосрочные сбо-
ры и тарифы устанавливаются анти-
монопольной службой «в предвари-
тельном порядке, но затем могут ме-
няться в зависимости от разных фак-
торов», что «создает неопределен-
ность» пояснил премьер. Также, под-
черкнул господин Медведев, теперь 
тарифное регулирование может осу-
ществляться через сравнение с ана-
логами, что «позволит избежать эко-
номически необоснованных затрат». 
Долгосрочные инвестпроекты будут 
проходить через правительствен-
ную комиссию по транспорту, что-
бы «совместить интересы авиаком-
паний и аэропортов», уточнил вице-
премьер Аркадий Дворкович. Он по-
яснил, что сейчас стороны часто кон-
фликтуют вокруг «разумного уровня 
тарифов и возможности его перекла-
дывания на потребителей».

В ФАС полагают, что изменения за-
щитят интересы инвесторов аэропор-
тов. Аркадий Дворкович уточнил, что 

в рамках некоторых проектов новых 
аэропортов, например, в Ростове-на-
Дону или Хабаровске, сейчас «вооб-
ще нет нормативной базы, которая 
заранее позволяет определить тари-
фы, применимые с момента ввода в 
эксплуатацию». Аэропорт Ростова-на-
Дону развивает холдинг «Аэропорты 
регионов», а к объектам в Хабаровске 
интерес проявляют японские инвес-

торы. Представитель «Аэропортов ре-
гионов» Евгений Красиков подтвер-
дил 

”
Ъ“, что холдинг одобряет новые 

правила, поскольку они позволяют 
планировать капитальные затраты, 
инвестиции и их возврат.

Однако авиакомпании менее оп-
тимистичны. На прошлой неделе 
директор департамента наземно-
го обеспечения перевозок «Аэроф-
лота» Игорь Ивлиев на профильной 
конференции говорил, что во мно-
гих российских аэропортах проис-
ходит «навязывание услуг» и включе-
ние в прейскуранты «надуманных та-
рифов», например, за розыск багажа, 
оформление претензий по багажу, за 
буксировку, предоставление маши-
ны сопровождения. При этом, доба-
вил топ-менеджер, региональные аэ-

ропорты блокируют попытки авиа-
компании самостоятельно обеспечи-
вать обслуживание рейсов, что нере-
дко приводит к завышению тарифов. 
Так, по данным «Аэрофлота», только 
за этот год тариф на обеспечение по-
догрева самолетов в Мурманске вы-
рос на 366%, за посадку-высадку пас-
сажиров — на 96%, тариф за воздуш-
ный запуск судна в Архангельске — 
на 69%, на предоставление источника 
питания в Шереметьево — на 230%.

В пресс-службе S7 новые правила 
называют «позитивным изменени-
ем», но подчеркивают, что главное 
— не срок, на который устанавлива-
ются тарифы, а их уровень и мето-
ды, с помощью которых оценивает-
ся обоснованность. По мнению пе-
ревозчика, регулирование тарифов, 
основанное на затратах, не стиму-
лирует аэропорты к повышению эф-
фективности, поэтому нужно шире 
использовать метод сравнения ана-
логов, оценивать рентабельность 
аэропорта с учетом всех доходов, 
включая неавиационные (а не толь-
ко доходы от регулируемых услуг), 
устанавливать для монополий целе-
вые уровни эффективности.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев отмечает, 
что первопроходцем в данном под-
ходе был петербургский аэропорт 
Пулково, где управляющая компа-
ния «Воздушные ворота Северной 
столицы» добилась долгосрочных 
тарифов. Однако, добавляет эксперт, 
у этого есть и обратная сторона — 
никто не предвидел столь глубоко-
го кризиса. При всей понятности и 
предсказуемости новой системы, 
поясняет Олег Пантелеев, в услови-
ях нестабильной и непрогнозируе-
мой макроэкономической ситуации 
высокие темпы инфляции сводят на 
нет все плюсы.

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

Аэропорты рассчитают  
на три года
ФАС будет планировать для них долгосрочные тарифы Nordgold Алексея Мордашова 

выходит из проекта разработки 
одного из крупнейших россий-
ских месторождений серебра 
Прогноз в Якутии. Компания 
продала 50% в проекте инвест-
компании Baker Steel, которая, 
по данным 

”
Ъ“, может представ-

лять интересы других совла-
дельцев Прогноза. Для Nordgold 
серебро — побочный продукт, 
указывают аналитики. А источ-
ники 

”
Ъ“ отмечают, что на Про-

гнозе нужно «активизировать 
работы», чтобы не потерять 
 лицензию.

Nordgold продала 50% в проек-
те разработки серебряного место-
рождения Прогноз в Якутии группе 
Baker Steel, которая «осуществляет 
доверительное управление инвес-
тициями в природные ресурсы в ин-
тересах институциональных клиен-
тов», сообщила вчера Nordgold. Сум-
ма сделки — $30 млн наличными и 
роялти от будущей выручки от про-
изводства на сумму до $40 млн.

Измеренные ресурсы Прогно-
за — 102 млн унций серебра с со-
держанием 704 г на тонну, прогноз-
ные — 103 млн унций с содержани-
ем 659 г на тонну (JORC, оценка 2007 
года), возможный старт добычи — 
2019 год. Лицензией на месторо-
ждение владеет ООО «Прогноз-Сере-
бро». Nordgold получила 50% в проек-
те в рамках покупки золотодобываю-
щей High River Gold (HRG, контроль-
ный пакет куплен в 2008 году). Еще 
50% в проекте принадлежит ЗАО «Ар-
гентум», которым через ряд юрлиц 

владеют Игорь Ланцов и Дмитрий 
Стрелков (данные Kartoteka.ru).

В 2008 году, еще до покупки паке-
та структурами Алексея Мордашо-
ва, HRG вела переговоры с «Аргенту-
мом» о выкупе 50% Прогноза, но сто-
роны не смогли договориться. В 2013 
году гендиректор Nordgold Николай 
Зеленский говорил в интервью 

”
Ъ“, 

что компания «в целом» довольна 
активами HRG. Партнеры Nordgold 
по Прогнозу — это «несколько ин-

вестфондов, включая один крупный 
британский инвестиционный дом», 
уточнял он. В сообщении Nordgold 
подчеркивается, что с момента по-
купки 50% Прогноза компания «не 
проводила ни разведку, ни какие-ли-
бо иные работы на месторождении». 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что 

оператору нужно активизировать ра-
боты, «иначе у Роснедр могут возник-
нуть к нему вопросы, что чревато по-
терей лицензии».

Чьи интересы представляет 
Baker Steel в сделке, представитель 
Nordgold не раскрывает, в Baker Steel 
не ответили на запрос 

”
Ъ“, телефон 

«Аргентума» вчера не отвечал. Источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли допускает, что Baker 

Steel может действовать в интересах 
нынешних совладельцев «Прогноза».

Директор по металлургии и 
горной добыче Prosperity Capital 
Management Николай Сосновский 
указывает, что для Nordgold как пу-
бличной британской компании важ-
на доходность проектов по IRR на 
уровне 20–25%, а внятного сценария 
развития Прогноза, очевидно, ни у 
нее, ни у партнеров не было. К тому 
же, добавляет он, серебро в портфе-
ле Nordgold скорее побочный про-
дукт (есть оно, например, и на ком-

плексном месторождении Гросс в 
Якутии, но при запасах и ресурсах 
57 млн унций серебра c содержани-
ем всего 2–3 грамма на тонну). Из ос-
новных золотодобытчиков РФ круп-
ные серебряные активы есть только 
у Polymetal — Дукат и Лунное в Ма-
гаданской области, добавляет госпо-
дин Сосновский. Вела ли Nordgold 
переговоры с Polymetal, в компани-
ях не раскрывают, источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, говорит, что их 
не было. Но в целом основной акци-
онер Nordgold не разочаровался в се-
ребре: у фонда Aterra Capital Алексея 
Мордашова есть 24,9% акций канад-
ской Silver Bear Resources, которая 
реализует Мангазейский серебря-
ный проект в Якутии.

Анатолий Джумайло

Nordgold не решилась делать Прогноз
Компания продала 50% в серебряном проекте

ЦИТАТА

Цикл строительства транспорт-
ных объектов и инфраструктуры 
долгий, поэтому нужно решить, 
что мы можем сделать для отра-
сли сегодня, чтобы не допустить 
ее провала завтра
— Валерий Окулов,
замминистра транспорта, 31 марта

Но системно проблема начала 
решаться, только когда «Аэрофлот» 
готовился к запуску своего лоукост-
перевозчика «Победа». В 2013–2014 
годах в РФ были узаконены невоз-
вратные билеты, разрешено взи-
мание платы за багаж и отменено 
обязательное бортовое питание. 
Однако ситуация вокруг норм бес-
платного провоза багажа оказалась 
двусмысленной и породила новый 
виток вопросов, в том числе к «По-
беде». По ее правилам в стоимость 
билета всегда включено только до 
10 кг багажа, сданного при реги-
страции. За каждое место багажа 
в салоне нужно платить от 999 до 
2 тыс. руб. (€25–35 для международ-
ных рейсов). По этому вопросу то-
же состоялось судебное разбира-
тельство: в октябре апелляционная 
инстанция обязала «Победу» изме-
нить правила, разрешив бесплат-
ный провоз в салоне багажа весом 
менее 10 кг.

После запуска «Победы» многие 
перевозчики начали вводить подоб-
ные очень дешевые тарифы с мно-
жеством ограничений. S7 внедрила 
новую систему 1 декабря 2015 года, 
спустя пару недель ее примеру по-
следовали «Уральские авиалинии». 
«ЮТэйр» перешла на аналогичную 
тарифную линейку, включающую 
«безбагажный» класс «лайт» с 1 апре-
ля. «На законодательном уровне 
установлено только право пассажи-
ра на провоз бесплатного багажа ве-
сом до 10 кг,— подчеркивают в S7.— 
И у перевозчика должно быть пра-
во устанавливать условия перевоз-
ки багажа в пределах этой установ-
ленной нормы — в качестве руч-
ной клади или в зарегистрирован-
ном багаже». При этом в отличие от 
«Победы» S7 предпочитает ограни-
чивать вес сумки не в салоне, а в ба-
гажном отсеке, рассчитывая при-
влечь деловых пассажиров.

Глава Infomost Борис Рыбак по-
лагает, что «пришедшая из 1950-х 
годов» норма Воздушного кодекса, 

обязывающая авиакомпании ока-
зывать бесплатные услуги по пере-
возке ручной клади и багажа, уста-
рела. Для оптимальной работы пере-
возчиков, уверен эксперт, требуется 
ее скорректировать или даже полно-
стью пересмотреть.

PR-директор Aviasales Янис Дзе-
нис добавляет, что в законодатель-
стве, регламентирующем, в част-
ности, перевозки багажа и ручной 
клади, «много общих мест, а неко-
торые вопросы вообще не прописа-
ны». Клиенты запутались в том, что 
можно провозить, а что нельзя, по-
ясняет он. Согласно исследованиям 
Aviasales, больше половины путеше-
ственников просто не представляют, 
что включено в их тариф, а около 30% 
платили за багаж, узнав о новых ли-
митах в аэропорту. Сегодня, отмеча-
ет господин Дзенис, не включать ба-
гаж в основной тариф — нормаль-
ная практика как российских, так и 
западных авиаперевозчиков.

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

Багаж загрузят через суд

«Русснефть» собирается разме-
стить до 20% обыкновенных 
 акций на Московской бирже, 
что может стать крупнейшим 
IPO нефтяной компании в Рос-
сии со времен «Роснефти» в 2006 
году. «Русснефть» планирует при-
влечь $400–500 млн, сделка мо-
жет быть закрыта на следующей 
неделе. Эксперты отмечают, что 
подготовка к IPO была достаточ-
но закрытой. Это дает основания 
полагать, что пул основных по-
купателей уже сформирован и, 
по данным 

”
Ъ“, ими могут стать 

структуры, близкие к основным 
владельцам.

«Русснефть» может разместить 
до 20% обыкновенных акций (15% 
уставного капитала) в ходе IPO на 
Московской бирже, сообщила ком-
пания. Таким образом, с момен-
та июньского объявления о раз-
мещении его верхний предел вы-
рос вдвое, тогда «Русснефть» дума-
ла продать 10% акций. По словам 
источника 

”
Ъ“ на рынке, сейчас ре-

шается вопрос, размещать на бир-
же 15% или 20% акций. Еще летом 
компания заявляла, что от IPO пла-
нируется выручить $400–500 млн 
и направить их на погашение дол-
га, который на конец полугодия со-
ставлял около $1,26 млрд. «В насто-
ящее время в рамках премаркетин-
га компания активно общается с 

потенциальными инвесторами»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“ замечает, что ценовой диапазон 

может быть известен в пятницу, а 
на следующей неделе намечен сбор 
заявок и закрытие сделки. Органи-
заторами IPO выступают «ВТБ Капи-
тал», Sberbank CIB, «Атон» и БКС.

• Основными акционерами «Русс-
нефти» являются структуры чле-
нов семьи Гуцериевых (75% капитала 
и 67% обыкновенных акций), осталь-
ное у швейцарского трейдера Glencore. 
 Чистый убыток компании по МСФО 
в 2015 году — 27,65 млрд руб., выруч-
ка — 104,8 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 17 

 октября). Добыча нефти в 2015 году, 
по данным ЦДУ ТЭК,— 7,4 млн тонн.
Два источника 

”
Ъ“ полагают, что 

часть размещения могут приобре-
сти компании, близкие к семье Гу-
цериевых. Председатель правления 
Бинбанка, подконтрольного семье 
Гуцериевых, Александр Лукин в на-
чале ноября заявлял, что в ходе раз-
мещения «будет спрос со стороны 
банков... будет достаточно большая 
доля физических лиц». Это доволь-
но нетипичные инвесторы для IPO 
нефтяных компаний, на которых, 
как правило, бумаги покупают ин-
вестиционные фонды либо отра-
слевые игроки.

IPO «Русснефти» может стать 
крупнейшим размещением нефтя-
ной компании в России с момента 

размещения «Роснефти» в 2006 го-
ду. Хотя в этот период размещения 
проводили мелкие отраслевые иг-
роки, такие как Exillon и Ruspetro, 
они делали это в Лондоне и в мень-
шем объеме. Планы по SPO были у 
«Башнефти», однако они не реали-
зовались.

На подготовку к IPO у «Русснеф-
ти» ушло около полугода. За это вре-
мя компания провела оптимизацию 
своей структуры, сменила президен-
та и совет директоров, а также утвер-
дила новую стратегию. Согласно но-
вой стратегии развития «Русснефти», 
ее добыча нефти к 2019 году выра-
стет до 10 млн тонн. После IPO «Русс-
нефть» сохраняет планы по консоли-
дации других нефтяных активов се-
мьи Гуцериевых, таких как «Нефти-
са» и «Фортеинвест».

Виталий Крюков из Small letters 
полагает, что размещение «Русснеф-
ти» не похоже на IPO в классиче-
ском понимании, когда, как прави-
ло, проводится большое количест-
во открытых встреч с инвесторами, 
презентаций и бизнес компании 
открывается для публики. В данном 
случае процесс шел достаточно за-
крыто. По мнению господина Крю-
кова, похоже, инвесторы уже опре-
делены, поэтому подготовка к IPO 
больше напоминает «внутреннюю 
кухню».

Дмитрий Козлов

«Русснефть» станет немного публичной
Компания готова продать до 20% акций на IPO

 880 тысяч унций  
золотого эквивалента — максимальный 
план производства Nordgold на 2016 год

с1
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потребительский рынок 

Представитель сети «Лента» Анна 
Мелешина говорит, что по итогам 
третьего квартала текущего года чи-
сло активных держателей карт ло-
яльности сети выросло на 23% (год к 
году) и достигло 9,8 млн человек. 
«Около 93% совокупных продаж в 
третьем квартале 2016 года осу-
ществлено с использованием карт 
лояльности»,— утверждает она. В 
«Азбуке вкуса» текущий объем ак-
тивных пользователей картами ло-
яльности составляет около 900 тыс., 
сообщил представитель сети Анд-
рей Голубков. До обновления про-
граммы лояльности, которое состоя-
лось в апреле этого года (была введе-
на бонусная система вместо дис-
контной), их было 384 тыс. «Почти 
91% 

”
старых“ активных клиентов 

подключились к бонусной програм-
ме,— поясняет господин Голуб-
ков.— Начисление бонусов способ-
ствует повторному визиту в мага-
зин, дисконт так не работает».

Популярность промоакций среди 
потребителей стала расти из-за кри-
зиса. В середине 2016 года ритейле-
ры насчитали, что почти треть вы-
ручки обеспечивают продажи по ак-
циям, и стали наращивать количест-

во лояльных клиентов (см. 
”
Ъ“ от 15 

сентября). По итогам первого полуго-
дия на товары по акциям пришлась 
почти половина продукции повсед-
невного спроса, а более 40% покупа-
телей приобретают в рамках промо-
акций товары, которыми изначаль-
но даже не интересовались, свиде-
тельствовали данные Nielsen.

По словам Анны Мелешиной, в 
кризис потребители становятся чув-
ствительными к ценам и ориентиро-
ванными на специальные акции — 
промопродажи растут. Гендиректор 
Inventive Retail Group Тихон Смыков 
говорит, что в кризис у компании со-
кратился приток новых клиентов, 
но доля лояльных клиентов в прода-
жах растет. «Если в 2013 году лишь 
половина покупок проходила по 
картам лояльности, то в 2016 году 
этот показатель превысил 80%. Доля 

повторных покупок выросла в два 
раза за это время, в кризисные годы 
это особенно ощутимо и помогает 
нам нивелировать падение трафика, 
с которым столкнулся весь рознич-
ный рынок»,— отмечает он.

Вице-президент одежной сети 
Sela Эдуард Остроброд согласен, что 
привлекать новых клиентов дороже. 

«В то же время постоянные клиенты 
приносят до 80% прибыли»,— добав-
ляет он. Магазины Sela с января это-
го года стали активировать виртуаль-
ные бонусные карты. По словам го-
сподина Остроброда, если в январе 
этого года активаций карт было 4% 
от общего числа покупок, то к октя-
брю их стало 84%. «У лояльных кли-
ентов растет средний чек, он до 20% 
выше среднего значения»,— утвер-
ждает вице-президент Sela.

Екатерина Геращенко

Покупатели идут по карте 

Основатель Capital Group Влади-
слав Доронин покинул пост 
председателя совета директо-
ров компании, уступив эту 
должность другому совладель-
цу — Павлу Тё. Господин Доро-
нин, у которого есть отдельный 
бизнес в США, больше времени 
проводит за рубежом. В то же 
время Capital Group необходи-
мо начинать в Москве крупные 
и сложные проекты, о реализа-
ции которых девелоперу при-
дется договариваться с москов-
скими властями. Как раз этим, 
утверждают в компании, Павел 
Тё и займется.

Об изменении в совете директо-
ров сообщила пресс-служба Capital 
Group. Там пояснили, что Павел Тё 
займется стратегическим развити-
ем, покупкой площадок, работой с 
важными партнерами и будет пред-
ставлять Capital Group в органах гос-
власти на федеральном и столичном 
уровнях. В компании также сообщи-
ли, что еще один совладелец и акци-
онер компании — Эдуард Берман бу-
дет курировать реализацию теку-
щих проектов.

• Capital Group — одна из крупней-
ших девелоперских компаний в Мо-
скве: ее общий портфель составляет 
около 7 млн кв. м. По итогам 2015 го-
да выручка, по собственным оцен-
кам, достигала 35 млрд руб. Знако-
вые проекты девелопера — башни 
«Город столиц» и «Око» в деловом цен-
тре «Москва-Сити», жилые комплек-
сы «Лица», «Триколор» и Mon Cher. 
По данным Forbes, в 2016 году ком-
пания заняла 25-е место в рейтин-

ге крупнейших владельцев коммер-
ческой недвижимости с арендным 
 доходом $70 млн.
По данным двух источников 

”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией в компании, 
господин Доронин отошел от уча-
стия в оперативном управлении 
Capital Group еще год назад. В 
пресс-службе утверждают, что со-
став владельцев не поменялся, а го-
сподин Доронин помимо текущих 
проектов Capital Group займется 
развитием нового для компании 
направления — fee-девелопмента. 
Официально пока никаких измене-
ний в составе владельцев ни в 
«СПАРК-Интерфакс», ни в Kartoteka.
Ru не зафиксированы: в этих базах, 
по данным на июнь—август 2014 
года, ООО «Капитал груп девелоп-
мент» на паритетных началах вла-
дели господа Тё, Доронин и Берман. 
Ротация главы совета директоров 
может быть результатом соглаше-
ния, согласно которому каждый 
совладелец поочередно исполняет 
обязанности председателя, либо 
желанием Владислава Доронина за-
няться другими проектами, не 
исключает партнер адвокатского 
бюро А2 Михаил Кюрджев.

В пресс-службе не поясняют, ка-
ким образом Владислав Доронин 
будет развивать новое для Capital 
Group направление, учитывая, что 
он занимается своими зарубежны-
ми активами, в частности гостинич-
ной сетью Aman Resorts. В марте 
2016 года господин Доронин заклю-
чил мировое соглашение в Высо-
ком суде Лондона со своим партне-
ром Омаром Аманатом, по которо-

му все права на сеть отелей пере-
шли к российскому бизнесмену. 
Кроме того, по данным Forbes, у До-
ронина есть ряд девелоперских 
проектов в США — например, 
64-этажный жилой дом на 549 апар-
таментов Brickell Flatiron в Майами 
(совместно с CMC Group девелопера 
Уго Коломбо), а также офисная часть 
небоскреба Crown Building в Нью-
Йорке (проект с девелопером Майк-
лом Шво).

То, что партнерство трех бизнес-
менов в рамках Capital Group носит 
формальный характер, косвенно до-
казывает тот факт, что последние 
сделки, как, например, покупка у 
властей Москвы площадки на Со-
фийской набережной под строи-
тельство премиального жилого ком-
плекса (около 37 тыс. кв. м) и одного 
из домов-«книжек» на Новом Арба-
те, совершались не компанией, а 
лично Павлом Тё. Ранее он оцени-
вал затраты в проект на Софийской 
набережной в 15 млрд руб. Покупка 
объекта на Арбате обошлась ему в 
2,4 млрд руб., еще 4,1 млрд руб., по 
оценкам экспертов, потребуется на 
создание гостиницы в доме-
«книжке» (см. 

”
Ъ“ от 22 марта). Один 

из сотрудников компании говорил 
ранее 

”
Ъ“, что в этих проектах 

Capital Group выступит fee-девело-
пером. У самой компании в списке 
новых проектов значатся строитель-
ство трех новых небоскребов на 
Краснопресненской набережной и 
застройка территории бывшего Ба-
даевского пивоваренного завода на 
набережной Тараса Шевченко.

Динара Мамедова

Владислав Доронин  
отошел от Capital
Бизнесмен займется своими проектами за границей

Один из крупнейших обувных 
ритейлеров Zenden продолжает 
консолидацию рынка. Вслед 
за сетью Thomas Munz компа-
ния намерена купить Mascotte, 
которая управляет 84 собствен-
ными и франчайзинговыми 
магазинами в стране.

Группа Zenden, как сообщил 
”
Ъ“ 

владелец компании Андрей Пав-
лов, подписала предварительное 
соглашение о покупке обувной се-
ти Mascotte. По его словам, в сдел-
ку вошли бренд и операционный 
бизнес 48 собственных магазинов и 
36 франчайзинговых. На оформле-
ние бумаг потребуется два-три ме-
сяца, добавил господин Павлов. 
Он не назвал сумму сделки, но от-
метил, что она находится в рам-
ках концепции группы инвестиро-
вать в новые компании 1–2 млрд 
руб. В Mascotte от комментариев от-
казались.

Zenden сохранит бренд Mascotte 
и продолжит открывать магази-
ны под этой вывеской, обещает го-
сподин Павлов. «Этот бренд зна-
ют покупатели, тем более такой 
подход соответствует нашей страте-
гии по развитию продаж в средне-
ценовом сегменте»,— пояснил он. 
По его словам, руководить Mascotte 
будет ее нынешний владелец Миха-
ил Левашов, который сохранит до-
лю в компании. По итогам этого го-
да выручка Mascotte составит око-
ло 3 млрд руб., отмечает Андрей 
Павлов.

Управляющий партнер Falcon 
Advisers Игорь Кованов считает, что 
при самом благоприятном стече-
нии обстоятельств сумма покупки 
может составить 1,3 млрд руб. без 

учета долга, но, скорее всего, в ре-
альности сделка будет носить безде-
нежный характер или иметь симво-
лическую плату $1. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, полагает, 
что долг Mascotte находится на 
уровне 1 млрд руб. «С учетом долга 
стоимость актива может составить 
280–320 млн руб., что несильно от-
личается от безденежной сдел-
ки»,— соглашается гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. По его данным, выручка 
собственных магазинов Mascotte в 
этом году равнялась 1,6 млрд руб.

Zenden — единственный обув-
ной ритейлер, который проводит 
сделки M&A, в то время как его кон-
куренты предпочитают заниматься 
либо обновлением и релокацией 
действующих магазинов, либо за-
пуском новых собственных брен-
дов, отмечает Игорь Кованов. Для 
Mascotte Zenden фактически явля-
ется безальтернативным покупате-
лем, добавляет господин Бурми-
стров. «Партнерские отношения 
между бенефициарами сетей по-
зволяют минимизировать возмож-
ные риски для сделки M&A»,— по-
ясняет он. По его мнению, консоли-
дация розничного рынка в сегмен-
те fashion — объективное явление 
в условиях снижения реальных до-
ходов населения и усиления цено-
вой конкуренции. Обувные ритей-
леры с выручкой от 1 млрд до 3 мл-
рд руб. без НДС, как правило, стал-
киваются с финансовыми пробле-
мами и вынуждены закрывать 
часть объектов, которые в новых 
условиях оказались нерентабель-
ными, поясняет эксперт. Но, про-
должает он, препятствует консоли-

дации низкое качество розничных 
активов, которые фактически пред-
ставляют собой совокупность дого-
воров аренды и торгового оборудо-
вания и не представляют сущест-
венного интереса на рынке M&A. «В 
связи со снижением арендных ста-
вок и высвобождением площадей в 
торгцентрах и помещениях стрит-
ритейла компании способны от-
крыть магазины с аналогичными 
или чуть меньшими затратами»,— 
рассуждает эксперт.

В этом году Zenden уже приобре-
ла обувную сеть Thomas Munz, со-
стоящую из 34 магазинов в России и 
одного в Казахстане. Тогда экспер-
ты оценивали актив в 250 млн руб. 
Сама Zenden сегодня управляет 258 
магазинами и занимает третье ме-
сто по обороту в 2015 году среди об-
увных ритейлеров после «Центро-
буви» и Kari. В 2015 году компания 
продала 8 млн пар обуви на 12 млрд 
руб., что в денежном выражении на 
18% больше, чем в 2014 году. В 2015 
году чистая прибыль ритейлера вы-
росла в два раза, до 750 млн руб.

Общая выручка трех брендов, 
входящих в Zenden, по итогам этого 
года превысит 20 млрд руб., рассчи-
тывает Андрей Павлов. Михаил 
Бурмистров оценивает перспекти-
вы скромнее — в 16–16,5 млрд руб. 
без НДС, что соответствует второму 
месту на рынке после Kari. В 2017 
году оборот трех марок должен вы-
расти до 30 млрд руб., прогнозирует 
глава Zenden. А к 2020 году госпо-
дин Павлов рассчитывает довести 
выручку группы до 110–120 млрд 
руб., в том числе консолидируя бо-
лее мелких игроков.

Анастасия Дуленкова

Zenden закупается
Ритейлер поглощает конкурента

«Европейская медиагруппа» 
(ЕМГ) пересмотрела планы по 
развитию запущенного в 2015 
году «Радио для друзей» — свое-
го первого полностью русскоя-
зычного формата, пытавшегося 
ориентироваться одновремен-
но на шансон, поп- и рок-музы-
ку. В нескольких регионах его 
меняют на другую русскоязыч-
ную станцию — «Новое радио». 
«Новое» было первым проектом 
на рынке радио нынешних ак-
ционеров ЕМГ и рассматрива-
лось как конкурент «Русского 
радио», но спустя год после запу-
ска занимает лишь 42-е место 
в столичном эфире.

Частоты, на которых вещало «Ра-
дио для друзей» в Мурманске, Белго-
роде, а также в Талдоме и Каширском 
районе Подмосковья, с 3 ноября пере-
оформлены на «Новое радио», следует 
из реестра Роскомнадзора. Таким 
образом, ЕМГ (управляет также «Евро-
пой плюс», «Дорожным радио», «Ре-
тро FM», «Радио 7», «Спорт FM») остави-
ла под «Радио для друзей» частоты 
только в трех городах — Рязани, Толь-
ятти и Ставрополе. Еще в нескольких 
мелких городах эта станция вещает 
через партнеров, следует из реестра 
инфраструктуры связи.

«В ряде городов 
”
Радио для друзей“ 

может быть переформатировано под 
более успешный молодой развиваю-
щийся проект — 

”
Новое радио“»,— 

подтвердил 
”
Ъ“ гендиректор ЕМГ Ро-

ман Емельянов. При этом в ЕМГ про-
должают анализировать развитие «Ра-
дио для друзей», «вполне возможно, 
что в каких-то регионах оно останет-
ся», уточнил господин Емельянов.

ЕМГ запустила «Радио для друзей» 
в феврале 2015 года в нескольких ре-
гионах на частотах на тот момент на-

именее успешного своего формата 
— станции «Кекс FM» с танцевальны-
ми хитами 1990-х. Плейлист «Радио 
для друзей» составляет музыка, пози-
ционирующаяся как «душевная и 
родная»,— русский шансон, рок и 
поп, включая, например, Олега Газ-
манова, Земфиру, группы «Любэ», 
«Би-2» и «Лесоповал».

В мае 2016 года в ЕМГ пришли но-
вые владельцы — акционеры УГМК 
Андрей Бокарев, Андрей Козицын и 
Игорь Кудряшкин. Они приобрели 
74,99% ЕМГ у Владимира Гридина и 
Михаила Федяева, оставив последне-
му 25,01% группы. На тот момент «Ра-
дио для друзей» вещало уже в девяти 
городах, говорила в интервью 

”
Ъ“ за-

нимавшая тогда должность президен-
та ЕМГ Екатерина Тихомирова. «Кри-
зис, конечно же, сказался на темпах 
развития проекта»,— признавала она.

Уже в июле 2016-го госпожа Тихо-
мирова покинула ЕМГ, вместо нее 
холдинг возглавил пришедший с но-
выми акционерами бывший про-

граммный директор «Русского радио» 
Роман Емельянов. Ранее, в ноябре 
2015 года, именно он запустил «Но-
вое радио» на частоте, которую госпо-
да Бокарев, Козицын и Кудряшкин 
купили для этого у той же ЕМГ. Стан-
цию называли потенциальным кон-
курентом «Русском радио», часть ко-
манды которого перешла на «Новое» 
вместе с господином Емельяновым.

Спустя год работы «Новое», по дан-
ным TNS Russia, занимает 42-е место 
по среднесуточной аудитории среди 
45 измеряемых столичных радио-
станций; его слушают в среднем 
118 тыс. человек старше 12 лет в сут-
ки. «Новое радио» сразу после запуска 
начало экспансию в регионы и сей-
час вещает в 49 городах России, Мол-
давии и Прибалтики. В следующем 
году «Новое» зазвучит более чем в 80 
городах, говорит Роман Емельянов.

Региональные частоты для рас-
ширения сети нужны «Новому ра-
дио», чтобы попасть в федеральную 
панель измерений TNS Russia, объяс-
няет источник 

”
Ъ“ в одной из компа-

ний—партнеров холдинга. «Радио 
для друзей», как и «Кекс FM», на ча-
стотах которого его запускали, оказа-
лось аутсайдером среди форматов 
ЕМГ, занимая низкие по аудитории 
позиции во всех городах вещания, 
констатирует он. Другой собеседник 
на рынке радио добавляет, что про-
блемой «Радио для друзей» могло 
стать нечеткое позиционирование в 
попытке отобрать часть аудитории у 
того же «Русского радио».

По данным Ассоциации комму-
никационных агентств России, ры-
нок радио восстанавливается после 
кризиса: за три квартала 2016 года 
расходы на радиорекламу выросли 
на 7%, до 10,3 млрд руб.

Анна Афанасьева

ЕМГ меняет друзей
Холдинг расширяет сеть «Нового радио»

с9

2,4 триллиона рублей
составил оборот розничной торговли  
в России в сентябре 2016 года  
(данные Росстата)

ЦИТАТА

Чтобы построить радиосеть с точ-
ки зрения бизнес-целесообраз-
ности, должен быть гениальный 
формат, который с удовольстви-
ем будут брать в управление 
партнеры в городах
— Екатерина Тихомирова,
президент «Европейской медиагруппы», 
в интервью ”Ъ“ в мае 2016 года
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тенденции / рекламный рынок

Падение рынка медийной он-
лайн-рекламы усугубляется 
ростом популярности блоки-
ровщиков баннеров и видеоро-
ликов среди пользователей, ра-
зочарованных раздражающими 
форматами продвижения. Боль-
ше всего от такой ситуации стра-
дают привыкшие полагаться 
на традиционную рекламу изда-
тели СМИ. Среди возможных пу-
тей решения — незаметная для 
блокировщиков и меньше раз-
дражающая читателей нативная 
реклама, а также платная под-
писка и другие способы взять 
деньги с читателей напрямую. 
Но в России, в отличие от миро-
вого рынка, эти механизмы по-
ка внедряются очень медленно.

Выход в блок
Рынок медийной интернет-рекламы 
— основного источника доходов ин-
тернет-СМИ — снижается уже не пер-
вый год. По данным Ассоциации ком-
муникационных агентств России 
(АКАР), в 2014-м его падение достига-
ло 5%, в 2015-м — 2%. А если не учиты-
вать в этой сумме растущий сегмент 
видеорекламы, то расходы непосред-
ственно на баннеры упали в прош-
лом году сразу на 6%, до 13,4 млрд руб. 
Сейчас динамику отследить слож-
нее: АКАР перестала разделять рынки 
медийной и контекстной рекламы. 
Впрочем, видеосегмент расти точно 
продолжает: по итогам 2016 года он 
увеличится еще на 18%, до 6,3 млрд 
руб., оценивает гендиректор IMHO Vi 
Илья Алексеев.

С видео есть одна проблема: поль-
зователи называют такой формат ре-
кламы одним из наиболее раздража-
ющих. Например, об этом заявил 21% 
респондентов IAB Spain в январе 2016 
года. Раздражение ведет к установке 
блокировщиков рекламы — и от это-
го страдают все, кто пытается зараба-
тывать на рекламе в онлайне. По дан-
ным Criteo, Россия — третья в мире 
по уровню популярности блокиров-
щиков: такой софт установлен у 16% 
российских пользователей, у 21,2% 
британских и у 19,4% немецких. Это 
следствие интенсивного развития ре-
кламного рынка, объясняют в Criteo: 
пользователи противостоят большо-
му количеству раздражающих мате-
риалов. Одними из наиболее уязви-
мых для блокировщиков рекламы 
компаний стали издатели — по всему 
миру они недополучили $22 млрд в 
виде доходов от рекламы в 2015 году.

В число российских компаний, 
борющихся с блокировками рекла-
мы, входит, например, «Первый ка-
нал»: при использовании блокиров-
щиков он снижает качество видео. 
А ИД «Комитет» (включает проекты 
TJournal, VC.ru, Spark.ru и DTF.ru) по-
казывал пользователям, использую-
щим блокировщик, всплывающее ок-
но с предложением купить расширен-
ный аккаунт без рекламы. В итоге за 
неделю число пользователей с блоки-
ровщиками сократилось на 20%, чи-
сло подписчиков увеличилось на 30%.

На vedomosti.ru сейчас около 15% 
пользователей блокируют рекламу, 
рассказывает digital-директор «Ведо-
мостей» Елена Кирюшина. «В высо-
кие месяцы, когда по основным бан-
нерным позициям у нас почти сто-
процентная заполняемость, это доста-
точно сильно мешает продажам. Пока 

мы не начали как-то специально ком-
муницировать или бороться с пользо-
вателями, блокирующими рекламу, 
но исследуем кейсы других СМИ»,— 
говорит она. Один из таких примеров 
— британская The Financial Times, 
чей эксперимент с пропусками слов 
в тексте статей привел к тому, что 47% 
пользователей, увидевших пропу-
ски, согласились внести ft.com в бе-
лый список.

Плата за нативность
Впрочем, есть формат рекламы, ко-
торый блокировщики просто не за-
метят: это нативная реклама, кото-
рая не выделяется по формату и со-
держанию по сравнению с редакци-
онными материалами. Среди русско-
язычных СМИ есть по крайней ме-
ре один проект, для которого такая 
реклама уже стала основным источ-
ником дохода,— это базирующаяся 
в Риге Meduza. О структуре выручки 
Meduza рассказала в октябре: натив-
ная реклама приносит более 72% обо-
рота компании, 23% приходится на 
баннеры и контекстную рекламу, 5% 
— на конференции и школу «Ферма». 
Правда, в целом пока компания отчи-
тывается об убытках, которые соста-
вили €1,13 млн при выручке €554 тыс. 
по итогам 2015 года,— выдержки из 
финансового отчета публиковало ла-
тышское издание Delfi. В 2016 году 
рост выручки издания приближается 
к 100%, утверждает издатель проекта 
Илья Красильщик.

В 2016 году Meduza сделает около 
250 нативных материалов. При этом 
среднее время их просмотра пользо-
вателями составляет семь минут, что 
примерно равно показателю редак-
ционных материалов. Доходы от на-
тивной рекламы в дальнейшем будут 
только расти, уверен господин Кра-
сильщик. «По западным расчетам, в 
ближайшие пять лет нативная рекла-
ма будет самым быстрорастущим сег-
ментом, при этом быстрее всего будет 
расти именно нативная реклама в ме-

диа — спонсорский контент. Посколь-
ку в России обычно все растет с нуля, 
хоть и с опозданием, у нас в относи-
тельных цифрах рост должен быть 
еще выше»,— рассчитывает он.

Летом создание агентства натив-
ной рекламы анонсировал ИД «Коми-
тет». Размещать ее в компании плани-
руют и на партнерских площадках: 
уже есть договоренности с несколь-
кими сайтами. Сейчас в работе до 20 
рекламных проектов, часть из кото-
рых должна выйти зимой. «Бывает, 
что статья об очень сложном и доро-
гом продукте даже на 2 тыс. просмо-
тров может дать клиенту такую кон-
версию, которую он не может найти в 
другом месте»,— рассказывает дирек-
тор по развитию бизнеса «Комитета» 
Даниль Хасаншин.

При этом у многих издателей отно-
шение к нативной рекламе остается 
как минимум настороженным. Так, 
у «Ведомостей» есть предложение по 
небаннерной рекламе на сайте. «Но 
мы предпочитаем не называть это на-
тивкой, потому что зачастую под этим 
термином на рынке продают джин-
су»,— объясняет Елена Кирюшина.

А издание Republic.ru (ранее — 
Slon.ru) в принципе планирует от-
казаться от нативной рекламы. «Для 
нас это несущественный и, думаю, 
временный источник доходов. Все-
таки, это джинса, и мы постараем-
ся в будущем отказаться от этого ви-
да рекламы»,— считает инвестор 
Republic.ru Александр Винокуров. 
При этом такая реклама может при-
носить изданию хороший трафик, 
признает он: «Если текст интерес-
ный, хоть и рекламный, его читают 
хорошо; в этом году были тексты с 
100–200 тыс. просмотров».

Подписная кампания
 Часть издателей пытается компен-
сировать снижающиеся доходы от 
медийной рекламы при помощи 
платного доступа к контенту. В Рос-
сии одним из первых изданий, ре-

шивших брать плату за доступ к ма-
териалам сайта, стали как раз «Ведо-
мости» — компания ввела подписку 
в 2011 году. Сейчас у издания око-
ло 20 тыс. онлайн-подписчиков, а в 
2017 году компания надеется удво-
ить их количество. Впрочем, в 2015 
году 70% доходов «Ведомостей» при-
носила бумага: 90% выручки от нее 
приходилось на рекламу в газете и 
10% — на подписку. В структуре до-
ходов в онлайне 63,5% «Ведомостям» 
приносит реклама, 31% — подписка 
и 5,5% — другие доходы. «В 2016 году 
эта структура практически не изме-
нится, но общий рост дохода в дид-
житале составит около 9%»,— про-
гнозирует Елена Кирюшина. По ее 
словам, развивать платную модель 
на российском рынке сложно, но 
постепенно пользователи привыка-
ют платить за контент. «Подписная 
модель в СМИ выглядит уже не так 
устрашающе, как, к примеру, три го-
да назад»,— отмечает она.

В 2014 году платный доступ к ча-
сти материалов сайта ввел Slon.ru. 
Сейчас у проекта, сменившего на-
звание на Republic.ru, около 20 тыс. 
подписчиков, при этом годовая под-
писка стоит около 4 тыс. руб. Введе-
ние платной модели Максим Кашу-
линский, тогда занимавший долж-
ность главного редактора проекта, 
объяснял тем, что полагаться только 
на рекламную модель издателям уже 
нельзя: стоимость рекламы будет 
снижаться из-за автоматических си-
стем закупок и расти за счет реклам-
ных доходов будут в основном круп-
ные порталы.

Сначала под paywall на Slon.ru за-
водилось до трех статей в день, а сей-
час практически все статьи доступны 
только подписчикам, в бесплатном 
доступе остаются лишь новости. По 
словам Александра Винокурова, рост 
доходов от подписки в первом полу-
годии 2016 года составил примерно 
250% к первому полугодию 2015-го, 
а соотношение доходов от платных 

пользователей к рекламе по итогам 
января—июня было 57% к 43%.

TJournal продает платные акка-
унты, позволяющие писать и читать 
комментарии, такие есть пример-
но у 2% пользователей. Стоят они 
75 руб. в месяц, 229 руб.— за три ме-
сяца и 749 руб.— за год. В объеме вы-
ручки сайта — это 10%. В ИД «Коми-
тет» довольны тем, как работает та-
кая модель, и планируют развивать 
платные сервисы и на других своих 
изданиях.

На Sports.ru ввели платный акка-
унт в мобильных приложениях, ко-
торый дает возможность просматри-
вать контент без рекламы. Так, от-
ключение рекламы на месяц в при-
ложениях Sports.ru или Scores & 
Video для iOS стоит 149 руб., навсег-
да — 1190 руб. В тематических при-
ложениях, посвященных спортив-
ным командам, месяц без рекламы 
стоит 75 руб. Сейчас подписка при-
носит около 2% выручки компании, 
говорит гендиректор Sports.ru Дмит-
рий Навоша.

На мобильный сегмент в Sports.
ru делают серьезную ставку. Инве-
стиции в них решили не сворачи-
вать, несмотря на кризис, из-за чего 
для компании 2015 год стал убыточ-
ным. «Теперь у нас самые популяр-
ные из всех медийных приложений 
в России, и международные проек-
ты отлично растут»,— доволен го-
сподин Навоша. Расширение на за-
рубежную аудиторию — еще один 
принципиальный момент. «Зави-
сеть от одной только России в ее ны-
нешнем состоянии нам не хотелось 
бы»,— говорит он.

Впрочем, и платная модель не 
всегда показывает хорошие резуль-
таты. Так, в начале 2015 года проект 
W-O-S.ru, ранее отколовшийся от 
OpenSpace.ru, запустил раздел «чер-
ный ВОС», где пообещал бороться с 
«цензурой и ханжеством российского 
общества и отделить зерна от пле-
вел». Месяц доступа к «черному ВОС» 

стоил 189 руб., полгода — 1 тыс. руб. 
Кроме доступа к материалам раздела 
платные пользователи получали воз-
можность пользоваться чатом и се-
кретными стикерами. Но уже летом 
2016 года W-O-S.ru отключил возмож-
ность подписки, а в октябре был за-
морожен уже весь проект.

Как и нативная реклама, подпи-
сочная модель тоже становится ябло-
ком раздора для издателей, имею-
щих разные взгляды на развитие 
рынка. «Идеологически против под-
писки» выступает, например, Илья 
Красильщик. «Мы считаем, что глав-
ный успех медиа — это его популяр-
ность. Мы не видим в России культу-
ры подписки, а у читателя достаточно 
бесплатного контента — даже слиш-
ком много, чтобы еще за что-то пла-
тить»,— поясняет он.

Вдогонку за всем миром
Несмотря на все попытки бороть-
ся с падением традиционных ре-
кламных доходов, наибольший объ-
ем выручки российским онлайн-из-
дателям по-прежнему обеспечива-
ет баннерная реклама. К примеру, 
у ИД «Комитет» на медийную рекла-
му приходится 70% доходов, у «Ведо-
мостей» — 86% рекламной выруч-
ки в цифровой среде (оставшиеся 
14% приходятся на спецпроекты). У 
Republic.ru доля нативной рекламы 
к баннерной «незначительна», гово-
рит Александр Винокуров.

В то же время на глобальном рын-
ке ситуация больше похожа на ре-
волюцию. Так, к 2021 году доля до-
ходов от нативной рекламы в об-
щем объеме дисплейной рекламы 
в США может достичь 74%, пишет 
Business Insider со ссылкой на оценку 
BI Intelligence. В 2016 году ее доля со-
ставляет уже 56%. В абсолютных циф-
рах эти показатели — соответствен-
но $16,8 млрд и $13,2 млрд, а выра-
стут до $36,3 млрд против $12,8 млрд.

По данным Native Advertising 
Institute, издатели ожидают роста до-
ходов от нативной рекламы на уров-
не 25% к 2018 году, тогда как в 2015 
году прирост составил 11%. В опросе 
принимали участие 156 медиаком-
паний из 48 стран, из которых 48% 
заявили, что уже используют натив-
ную рекламу, а еще 39% планируют 
добавить такой формат. Самое слож-
ное в работе с нативными материа-
лами, по мнению издателей,— это 
объяснить суть формата рекламода-
телям, а также оценить стоимость та-
кой рекламы. При этом 7% издателей 
не маркируют нативную рекламу, 
хотя 86% читателей положительно 
воспринимают ее только при усло-
вии специального обозначения.

Подписочная модель за рубежом 
тоже демонстрирует признаки жиз-
ни: The New York Times Co. по ито-
гам третьего квартала сообщила о ро-
сте онлайн-подписчиков на 129 тыс. 
человек за месяц и увеличении вы-
ручки от этого направления на 16% 
к прошлому году. При этом прибыль 
компании по сравнению с прош-
лым годом рухнула сразу на 96%, до 
$406 тыс. Дело в том, что даже самая 
удачная стратегия в интернете не 
спасает от другой серьезной пробле-
мы современных СМИ — резкого па-
дения печатной рекламы, которое в 
случае The New York Times состави-
ло 18,5% к прошлому году.

Елизавета Макарова

Рекламные маневры
СМИ ищут новые способы заработать в интернете

— Как вы оцениваете переход 
«Афиши» из печати в онлайн?
— Пользователи всегда ценили «Афи-
шу» за то, что она владеет инсайтами, 
обладает качественной экспертизой, 
имеет собственное мнение и фор-
мирует тренды. И это было приори-
тетом компании в этом году. «Афи-
ша» прошла путь от традиционного 
издательского дома к медиасервис-
ной компании, которая отвечает на 
главный запрос своего пользовате-
ля. Продукты «Афиши» побуждают к 
действию здесь и сейчас, в офлайне и 
онлайне. И если десять лет назад для 
этого было необходимо издавать жур-
нал, сейчас необходимо присутство-
вать на всех возможных платформах 
в интернете. Восприятие контента из-
менилось: пользователю удобно по-
треблять контент через привычные 
каналы — соцсети и мессенджеры.

Как мы реагируем на эти измене-
ния? Мы продолжаем развивать мо-
байл, усиливаем дистрибуцию при-
ложений для iOS и Android. Во мно-
гом благодаря активной работе в со-
циальных сетях в сентябре 2016 го-
да «Афиша Daily» стала крупнейшим 

лайфстайл-медиа в России с 7,5 млн 
визитов в месяц. Теперь постепенно 
будет меняться и флагманский про-
ект «Афиши» — сайт afisha.ru,— он 
станет удобным и современным. На 
мой взгляд, мы справляемся с этой 
задачей вполне успешно: сейчас 
«Афишей» пользуются около 80 млн 
уникальных пользователей в год.
— Какой у вас будет динамика 
рекламной выручки по итогам 
2016 года?
— Мы не раскрываем долю реклам-
ной выручки, но ее динамика поло-
жительная: за год мы выросли в тра-
фике более чем на 30% и интегриро-
вали несколько новых рекламных 
форматов. В целом выручка «Афи-
ши» делится между доходами от сер-
висов (комиссия за продажу биле-
тов), офлайн-продажами («Пикник 

”
Афиши“») и рекламными доходами.

— Какой рекламный формат будет 
расти наибольшими темпами?
— «Афиша» начинает производить 
видеоконтент и распространять его 
через соцсети и видеоплатформы — 
это наиболее перспективный рынок 
и для продажи рекламы, и для роста 

пользовательской аудитории. На те-
кущий момент рост просмотров ви-
део в интернете составляет 100% в 
год, а Facebook и Google приорите-
зируют видео в выдаче. Более того, 
видеоконтентом делятся на 1200% 
больше, чем текстами и картинками.
— Интересна ли вам нативная 
реклама?
— Мы сделали более 40 нативных 
партнерских материалов за 2016 год. 
Более того, мы пошли дальше и стали 
придумывать более сложные парт-
нерские интеграции: например, за-
пустили под клиента собственное 
медиа внутри «Афиши Daily» — «Афи-
ша Nightly». Такие проекты не толь-
ко приносят трафик рекламодате-
лю, но и нравятся редакции: мы экс-
периментируем с контентом и фор-
матами, анализируем предпочте-
ния нашей аудитории. Буквально не-
сколько дней назад похожий кейс за-
пустился совместно со Сбербанком.
— Какой процент посетителей за-
ходит на «Афишу» с блокировщи-
ками рекламы?
— Около 20% пользователей на 
desktop afisha.ru. Мы не ставим ан-
тиблокировщики — это право поль-
зователя, который, возможно, в один 
из своих визитов покупает билеты 
через приложение «Афиши», читает 
нативные проекты или приходит на 
«Пикник 

”
Афиши“».

— Что вы думаете о введении 
подписки?
— Мы тестируем разные возможно-
сти монетизации.

Интервью взяла  
Елизавета Макарова

— Какого объема медийной ре-
кламы можно ждать по итогам 
2016 года на рынке в целом?
— На сегодняшний день можно про-
гнозировать общий объем рынка ин-
тернет-рекламы в 110–120 млрд руб., 
из которых около 20% приходится на 
медийную.
— Какая доля из этого объема 
приходится на интернет-СМИ? 
Как она будет меняться в ближай-
шие два-три года?
— Если не брать поисковые систе-
мы и другие трафикогенерирующие 
порталы, то не более 30% от медий-
ных бюджетов. Особых факторов, 
влияющих на изменение доли, нет, 
поэтому скорее соотношение в бли-
жайшие годы сохранится.
— Какой формат, по вашему мне-
нию, наиболее перспективен?
— Безусловно, видеореклама — 
это перспективный формат, кото-
рый живет на всех платформах, сле-
дуя за контентом. И скорее именно 
платформы и их развитие опреде-
ляют перспективные форматы. Сей-
час большое внимание уделяется мо-
бильной платформе, где рекламные 

форматы меняют свойства и появля-
ются новые. Так, например, inread-
формат (видеореклама внутри текс-
та.— 

”
Ъ“) на мобильных устройствах 

воспринимается пользователем го-
раздо лучше, чем на десктопе, а это 
формирует повышенный спрос со 
стороны рекламодателя.
— Как рекламодатели относятся к 
нативной рекламе?
— Нативная реклама существует уже 
давно. Спецпроекты с контентом, в ко-
торый интегрирован рекламодатель, 
появились на нашем рынке несколь-
ко лет назад. Сейчас в связи с наличи-
ем большого числа данных о пользова-
теле, его интересах и поведении мож-
но интегрировать рекламное сообще-
ние в контент, близкий по тематике и 
содержанию. Это интересно и пользу-
ется повышенным спросом. Единст-
венное, как все новое, это направле-
ние сейчас немного хаотично, и мно-
гие называют нативной рекламой то, 
что к ней отдаленно относится.
— По данным Criteo, у 16% россий-
ских пользователей установлены 
блокировщики рекламы. Как со-
относятся эти данные с вашими?

— По нашим данным, примерно 
у 15% пользователей установлены 
блокировщики. Интересно, что в 
большей степени это мужчины, 
поэтому на ресурсах с мужской ау-
диторией доля вырастает до 20%. 
При этом они же являются актив-
ными потребителями видеокон-
тента. С точки зрения рекламного 
инвентаря около 25–30% попадает 
в эдблокеры.
— Как процент пользователей 
блокировщиками будет менять-
ся в ближайшее время?
— В данном случае работает эффект 
сарафанного радио. В среднем в год 
мы фиксируем прирост пользовате-
лей с эдблокерами примерно на 5%. 
Динамика будет зависеть от эффек-
тивности мер борьбы.
— Как площадки, на которых вы 
продаете рекламу, борются с бло-
кировщиками?
— Мы как селлер тестируем техноло-
гическое решение. С видео все нем-
ного сложнее: если в баннерной ре-
кламе коды антиблокеров можно 
устанавливать прямо на страницы 
сайтов, то видео живет в плеере и 
дистрибутируется на множество ре-
сурсов. Предварительных результа-
тов мы ждем в первом квартале 2017 
года и планируем интегрировать ре-
шение во втором квартале. 

Сами ресурсы пытаются бороть-
ся, управляя доступом к контенту. То 
есть пользователь не получает досту-
па к нужному контенту, если у него 
стоит блокировщик рекламы.

Интервью взяла  
Елизавета Макарова

«Многие называют нативной рекламой 
то, что к ней отдаленно относится»

Наталья Дмитриева,
гендиректор Gazprom-Media Digital

«За год мы выросли в трафике  
более чем на 30%»

Варвара Мельникова,
управляющий директор «Афиши»

ПРОГНОЗ РАЗВИТИЯ РЫНКА НАТИВНОЙ И ТРАДИЦИОННОЙ 
МЕДИЙНОЙ ИНТЕРНЕТ–РЕКЛАМЫ В США (ОБЪЕМ РЫНКА, $ МЛРД)     

РЫНОК МЕДИЙНОЙ РЕКЛАМЫ В РУНЕТЕ

ИСТОЧНИК: BI INTELLIGENCE НА ОСНОВЕ ДАННЫХ INTERACTIVE ADVERTISING BUREAU, 
PRICEWATERHOUSECOOPERS И IHS.

Традиционная 
медийная 
реклама*

Нативная 
реклама

ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ АССОЦИАЦИИ КОММУНИКАЦИОННЫХ АГЕНТСТВ РОССИИ.

ПОПУЛЯРНОСТЬ БЛОКИРОВЩИКОВ 
ОНЛАЙН-РЕКЛАМЫ В МИРЕ*  ИСТОЧНИК: PAGEFAIR.

*Учитывались пользователи браузеров, блокирующих рекламу по умолчанию.
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The Times (август 2016 года)

Slon.ru (октябрь 2016 года)
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первые лица
«Мы такие гибкие панки в автопроме»
Основатель BMG Алексей Бакулин о человекочасах, конкурентах и беспилотниках

Обвал авторынка в России обескура-
жил не всех участников отрасли. Так, 
холдинг BMG (ранее — группа компа-
ний «Волгабас»), несмотря на неодноз-
начные прогнозы динамики продаж, 
расширяет производство автобусов, 
планируя в 2017 году запустить завод 
мощностью в половину падающего ав-
тобусного рынка. Почему продолжают-
ся инвестиции, как удается выживать 
и на что холдинг рассчитывает в бу-
дущем, 

”
Ъ“ рассказал основатель BMG 

АЛЕКСЕЙ БАКУЛИН.

— В октябре заработал ваш новый за-
вод во Владимире, заложенный в апре-
ле 2014 года. Тогда уже был присоединен 
Крым, началось активное введение санк-
ций против России, спустя несколько ме-
сяцев рухнули цены на нефть, вслед за 
ними — рубль. Автомобильная промыш-
ленность оказалась одной из наиболее 
пострадавших отраслей. Но проект был 
продолжен, хотя автобусный рынок, 
упавший в 2015 году на 19% и в 2016 го-
ду, по прогнозам, снижающийся еще на 
6%, ведь не был исключением из общей 
тенденции?
— Нет. Помимо фактической девальвации 
рубля, с нашего рынка ушли деньги. Ком-
мерческий спрос на автобусы за год практи-
чески исчез. Туристические автобусы просто 
перестали покупать, стабильной ситуация 
осталась только по муниципальным госза-
купкам автобусов. Хотя в то же время мы по-
лучили определенное преимущество перед 
иностранными конкурентами, которые до 
этого вели довольно агрессивную политику. 
— Возможно, помогла господдержка? Вы 
ее получаете?
— В 2014 году, когда возникла потребность в 
газомоторной технике, мы очень быстро пе-
рестроились, создали абсолютно новый ши-
рокий модельный ряд автобусов — малые, 
средние, городские, двенадцатиметровые, 
туристические, пригородные. Сейчас газо-
моторная техника занимает почти половину 
наших продаж, и покупку нашей продукции 
субсидирует государство. Но для нас это, по 
сути, транзитные деньги — вся скидка идет 
клиенту. 
— Почему в такой нестабильной ситуа-
ции вы не заморозили проект? 
— Строить большой завод во Владимире 
мощностью 5 тыс. автобусов в год — это для 
нас ключевое решение. Со своими текущи-
ми производственными мощностями и ком-
петенциями мы не справимся с технологи-
ческой революцией, которая произойдет 
буквально в ближайшие три-четыре года. 
Мы и так уже пережили несколько достаточ-
но серьезных внутренних кризисов, сопря-
женных с внешним. Сейчас мы понимаем, 
что рынок больших и средних автобусов го-
тов к приходу нового серьезного и мощного 
игрока. Мы хотим стать этим новым серьез-
ным игроком. 

Мы были таким лидером по инноваци-
ям, и все подходили к нам и хлопали по пле-
чу, при этом мы оставались нишевым игро-
ком. Мне, честно говоря, надоела эта исто-
рия, теперь и мы будем выпускать тысячи. 
И будем выпускать автобусы совершенно в 
другом технологическом переделе, нежели 
это делают наши коллеги. Новый завод мы 
строим уже с теми технологиями, которые 
нам позволят на 20–30% сократить себестои-
мость выпускаемой продукции. Кроме того, 
с нашими текущими мощностями мы не мо-
жем охватить большие заказы, какие разме-
щает, например, Москва. 
— Какова общая сумма инвестиций в 
завод и когда он окупится, по вашим 
расчетам?
— Порядка 7 млрд руб. за три года. Окупаем-
ся мы сразу же, денежный поток начался с 
октября. Выпуск автобусов начнется во вто-
ром полугодии 2017 года. Полностью вер-
нуть вложения должны за 6,5 лет. 
— С учетом какой загрузки? В России в 
целом в этом году, по прогнозам PwC, бу-
дет продано всего 8,5 тыс. автобусов…
— 60% берет внутренний рынок, 40% — экс-
порт, точка безубыточности вообще от тыся-
чи автобусов. 
— Какие банки вас финансируют?
— Сейчас это группа «Юниаструм», которая 
сливается с «Восточным». У них агрессивные 
планы по развитию, и нас они поддержива-
ют. В этом году группа выделила нам 2 млрд 
руб. на оборотные расходы и 1,5 млрд руб. на 
новый завод.
— А какова судьба завода в Волгограде? 
— Там будут делаться как раз нишевые моде-
ли малыми сериями. Сейчас это туристиче-
ские международные автобусы. По бизнес-
плану мы расширим волгоградские мощно-
сти с 500 до 1 тыс. автобусов, 4 тыс. машин 
будут выпускаться во Владимире. Волгоград 
мы не бросим развивать, он территориаль-
но очень хорошо расположен. Инвестиции в 
расширение составят примерно 500 млн руб.
— Сколько людей будут работать на за-
водах? 
— Сейчас в Волгограде работают 625 чело-
век, во Владимире будут работать примерно 
700 человек. 
— За счет чего возникнет такая эконо-
мия трудовых ресурсов во Владимире? 
— Там будут полностью роботизированные 
сварка и окраска, сборка. Фактически мы на 
30% сокращаем трудоемкость от действую-
щих моделей. В среднем по рынку, чтобы со-
брать автобус, требуется 1 тыс. человекоча-
сов. На этом заводе технологии позволят уло-
житься в 657 часов. Рядом мы строим техно-
парк, где разместятся поставщики, которые 
будут производить для нас компоненты. Это 
ключевой момент. 
— Вы их уже привлекли, и если да, то чем?

— Кого-то привлекли. Мы привлекаем их 
своими объемами, будущими заказами, сво-
бодными площадями, на которых они рас-
полагаются, инвестируют. Полномасштаб-
ное производство стартует в 2017 году, пер-
вые изделия мы начнем выпускать в этом. 
— Это звучит довольно оптимистично. 
Предпосылок для быстрого роста сейчас 
нет, и чтобы в текущей ситуации пере-
вести сюда поставщиков, для их рента-
бельности нужны гораздо большие объе-
мы, чем дает один производитель. Предпо-
лагается, что покупателями станут также 
группа ГАЗ и КамАЗ?
— Мы их не ограничиваем. 
— Понятно, но зачем это вашим конку-
рентам? У них есть свои поставщики.
— Если посмотреть на нас, группу ГАЗ и Ка-
мАЗ, вы увидите одно наше главное отличие 
— мы занимаемся только автобусами, это 
бизнес, на котором мы максимально сфо-
кусированы. Понятно, что группа ГАЗ сегод-
ня является лидером рынка, но все равно 
их главная история — это легкий коммер-
ческий транспорт. Они в этом направлении 
двигаются, развивают, инвестируют, а ЛиАЗ 
находится в таком полузамороженном со-
стоянии, которое фактически теряет рынок, 
который был завоеван. По факту они его от-
дают нам, МАЗу, НеФАЗу. ЛиАЗ получит им-
пульс за счет собственного двигателя, это, 
конечно, очень хороший фактор, но этот 
двигатель доступен и нам. Технологически 
мы сейчас идем впереди всех российских иг-
роков. Мы, к примеру, первые, кто запустил 
беспилотный автобус, первые, кто его создал 
таким, каким он должен быть. 
— Вы упоминали о продаже 40% авто-
бусов на экспорт, сейчас есть подобные 
контракты? 
— В основном мы сейчас работаем на лево-
рульную Африку. Это наиболее доступный 
рынок с учетом господдержки экспорта че-
рез Российский экспортный центр и Росэкс-
имбанк. Мы заключили контракт с Гамбией, 
небольшой — на 26 автобусов. Ведем пере-
говоры о поставке с Конго и Танзанией. Пер-
вые два автобуса до конца года уйдут в Иран 
в виде пробной поставки. Новый завод пол-
ностью настроен на то, чтобы мы делали мо-
дульные машины, потому что экспорт маши-
ностроительной техники — это не классиче-
ские автобусы, это машкомплекты, которые 
нужно правильно упаковать, правильно раз-
делить и очень быстро собрать их на любой 
территории. Также планируем фокусиро-
ваться на Ближнем Востоке с базой в ОАЭ и 
разрабатывать праворульные автобусы под 
африканский рынок.
— А в самом простом для экспорта на-
правлении — Таможенного союза — вы 
работаете?
— Поставки в Казахстан и Киргизию рас-
считываем начать со следующего года, ког-
да это позволят возможности наших пред-
приятий. Сейчас наш завод загружен пол-
ностью до конца года (всего будет выпу-

щено 500 автобусов за год) и почти на весь 
первый квартал следующего. 
— Кто заказчики?
— Тольятти, Волгоград, Краснодар. Еще 
сейчас сделали 23 школьных автобуса на 
200 млн руб. для большой школьной про-
граммы. В Санкт-Петербург должны поста-
вить 125 автобусов на 2,3 млрд руб. к 1 апре-
ля для чемпионата мира по футболу. 
— У вас довольно сильно диверсифици-
рованный модельный ряд. Как вам уда-
ется при небольших объемах предостав-
лять относительно невысокую цену?
— Ну, я тоже абсолютно не понимаю, как нам 
удается. В России заявляли создание множе-
ства автобусных производств, но сейчас со-
хранилось всего три реальных производите-
ля — группа ГАЗ, КамАЗ и мы, не считая бело-
русского МАЗа. Рынок достаточно своеобраз-
ный, и благодаря этому никакие другие про-
изводства здесь не выживают и не развива-
ются. Мы не можем нормально прогнозиро-
вать спрос, потому что нет нормальный сме-
няемости парка. Только за счет инноваци-
онности подходов к внутренним процессам 
производства и развития различных моде-
лей мы смогли маневрировать, удерживать 
и находить себе клиентов в том или ином сег-
менте для того, чтобы загружать свое произ-
водство. Мы же постоянно в напряжении, мы 
такие гибкие панки в автопроме. Посмотри-
те на другие проекты, автобусы Hyundai на 
ТагАЗе, например — производство оказалось 
негибким и в какой-то момент не смогло от-
вечать на запросы рынка, им пришлось свер-
нуться. Делать малые партии, малые объемы 
это, действительно, достаточно сложно. 
— И вы работаете себе в убыток? 
— Мы не можем себе позволить работать в 
убыток. За нами не стоит никаких серьез-
ных структур. Все эти годы нам удавалось вы-
жить, потому что работали четко по опреде-
ленным сегментам, там, где была высокая 
маржинальность, где могли предоставить до-
статочно быстро свою технику, и очень быс-
тро реагировали на запросы клиентов. Если 
вы посмотрите список всех наших моделей с 
2000 года, вы увидите, что мы выпустили раз 
в десять больше автобусов разных типов, чем 
группа ГАЗ с КамАЗом вместе взятые. 
— Ну, вот это и удивительно: чем больше 
типов машин, тем выше себестоимость, 
общий объем выпуска и так крайне мал.
— Мы не делаем много в моменте. Мы рабо-
таем от заказа к заказу. Во многом благода-
ря своеобразности структуры (мы семейная 
компания) нам удается достаточно быстро 
внедрять новые технологии и решения, кото-
рые, например, в тех же группе ГАЗ и на КамА-
Зе должны пройти долгий процесс согласова-
ния. Благодаря этому, например, нам первым 
удалось внедрить в автобусы Controller Area 
Network (CAN bus) — это, грубо говоря, бор-
товой компьютер, который управляет всеми 
жизненными системами машины. Кроме то-
го, мы первые создали 15-метровые, полно-
стью низкопольные автобусы. 

— Откуда вы берете технологии? 
— Когда начинали проект, мы создали свой 
инжиниринговый центр. То есть если тради-
ционно компании используют конструктор-
ские службы на аутсорсе, то у нас было собст-
венное конструкторское бюро, кадры и тех-
нологии. Сейчас, конечно, немного другое 
время наступило, мне кажется, нужно мно-
гие процессы отдавать на аутсорсинг. Так, 
мы сотрудничаем с инжиниринговым цен-
тром CompMechLab петербургского поли-
технического университета (выполнял зака-
зы для Ford Motor Company, Daimler, BMW, 
Ferrari, General Motors), он делает для нас 
расчеты основных автомобилей. Мы пони-
маем, что это обеспечит конкурентное преи-
мущество. И знаете, мы сейчас будем делать 
первые беспилотные автобусы.
— Но это пока не бизнес... 
— Это вы правы, конечно, но есть один мо-
мент: это бизнес не просто завтрашнего дня 
— послезавтрашнего. Сейчас я веду пере-
говоры по поставке беспилотников с тре-
мя заказчиками — со «Сбербанк Лизингом», 
Олимпийским парком и ВДНХ. Но законо-
дательство мне не позволяет выпустить эти 
транспортные средства. Поэтому я настаи-
ваю на том, чтобы правительство одобрило 
временные регламенты, благодаря которым 
получилось бы легализовать использование 
беспилотников хотя бы на закрытых терри-
ториях. С октября мои беспилотные автобу-
сы курсируют по небольшой ограниченной 
территории в Сколково. В перспективе мы 
хотим делать не только беспилотные автобу-
сы, мы хотим делать карго-доставку послед-
ней мили. Доставку пиццы, доставку быст-
рой почты. Это, конечно, идеальная была бы 
штука. В Сколково мы работаем в тестовом 
режиме до марта, и если все будет в порядке, 
начинаем готовить еще несколько машин, 
но уже однозначно на коммерческой основе. 
При рыночной стоимости беспилотников в 
среднем 20–30 млн руб., моя продукция бу-
дет стоить 6,5–10 млн руб., в перспективе 
беспилотный автобус должен стоить 3–4 млн 
руб. Вообще я не хочу в будущем продавать 
железки, я хочу продавать именно системы. 
— А эту систему вы с кем-то вместе разра-
батываете?
— У меня четыре проектных группы, кото-
рые сегодня работают над каждым элемен-
том — от IT-работы до непосредственного 
управления парком, над системой зарядки 
и непосредственно созданием транспорт-
ного средства. Практически все свободные 
деньги трачу на это, потому что это будущее.
— Сколько было сделано инвестиций в 
проект беспилотников? 
— Пока, к сожалению, не так много, но я не 
могу вам полностью раскрыть эту информа-
цию. Мы хотим получить еще поддержку из 
федерального бюджета. 
— Какие у вас отношения с Минпром-
торгом?
— Замечательные, потому что они нас под-
держивают.
— Как же они вас поддерживают, если 
они вам никаких средств до сих не вы-
делили? 
— Пока не дали, но дадут, наверное. Я рас-
считываю. Я хочу сказать, что сегодня те ме-
ханизмы, которые есть, они нам, конечно, 
помогают и нас поддерживают. Мы, напри-
мер, готовим заявку в ФРП — проект по раз-
работке шасси и электробусов. 
— Вы много рассказываете о новых тех-
нологических решениях вашей ком-
пании. А как вы прокомментируете пу-
блично распространяемую информацию 
о недовольстве качеством вашей продук-
ции, о срывах заказов?
— Вы начали наш разговор с вопроса, как 
нам удается держаться на этом рынке. У нас 
очень мощные конкуренты со всех сторон, 
нигде никто не ждет с распростертыми объя-
тиями, никто не предлагает: «Приходи, про-

давай свои автобусы». Соответственно, там, 
где более или менее ровная конкуренция, 
там, где мы, по крайней мере, можем участ-
вовать в конкурсах, где нас сильно не огра-
ничивают, мы еще имеем какие-то возмож-
ности и там, в принципе, нет никаких кон-
фликтных ситуаций. 
— Где?
— Ну, к примеру, в Тольятти. Вот мы постави-
ли туда 60 машин, оттуда не идет никакого 
негатива. Просто в Тольятти мы не вошли в 
конфликт чьих-то интересов. Но так как у нас 
все-таки достаточно серьезные амбиции, мы 
не можем работать только в таких узких ни-
шах и хотим пробовать все рынки. 
— В Калининграде власти отказались от 
автобусов, как писали в СМИ, из-за их не-
докомплектации. 
— Компания «Волгабас» в принципе в этих 
скандальных историях напрямую не за-
действована. Если говорить о Калинингра-
де, там все решения принимала лизинговая 
компания, купила у нас автобусы, мы полу-
чили деньги, а у компании возникли про-
блемы с передачей. Такая же история в свое 
время была с Москвой, но мы сделали все 
автобусы, получили свои деньги, собствен-
но, поэтому, в принципе, и сохранились как 
компания.

Действительно, проблема в том, что мы 
пока почти не работаем напрямую. В Пе-
тербурге «Волгабас» напрямую выигрывает 
конкурсы, срывов нет, по качеству претен-
зий нет, на протяжении последних двух лет 
мы существенно обновили парк города. Но 
что касается Калининграда, понимаете, если 
ты вдруг выиграл конкурс помимо воли за-
казчиков, ты никогда нормально не поста-
вишь свой продукт. К сожалению, такая пра-
ктика есть, и нет никаких механизмов, что-
бы этому противостоять. 6 июня — поставка, 
а седьмого числа — расторжение контракта, 
как вы считаете, это нормально? Автобусы 
они реально только через месяц поехали по-
смотреть. Человек, который еще не видел ав-
тобуса, директор парка, уже дал несколько 
интервью, что они некачественные. То есть в 
принципе «нормальная конкурентная борь-
ба», наверное. Но мы в любом случае будем 
принимать участие в конкурсах. 
— А чьим интересам вы помешали в Вол-
гограде, где активно жаловались на нера-
бочие кондиционеры?
— Волгоград получил прекрасные автобусы, 
но там было две проблемы. Первая — это вы-
боры, вторая — сейчас там фактически идет 
передел рынка. Волгоград оказался одним 
из таких древних рынков с газелями и мар-
шрутками. В связи с этим началась реорга-
низация транспортной системы, город заку-
пил 150 новых автобусов, поставку которых 
мы выиграли по конкурсу. Губернатор под-
держивает эту реорганизацию, но на все, что 
поддержано губернатором, есть сторона, ко-
торая просто кидает в это грязь.
— Во Владимире писали петиции про-
тив «Волгабасов», требовали проверить 
соблюдение экологических норм — это 
тоже «грязь»? 
— Одинаковые автобусы ходят во Влади-
мире и в Тольятти. В Тольятти хорошее от-
ношение к машинам, во Владимире — по-
чему-то нет. Естественно, есть вопросы, на-
пример, по качеству метана, мы не идеаль-
ны, мы постоянно работаем над улучшени-
ем машин, мы это понимаем. Что мы сдела-
ли во Владимире? Мы строим новый завод 
практически в болоте, вкладываем деньги, 
платим налоги. Просто все считают меня су-
масшедшим, сейчас бы притихнуть и откла-
дывать денежки. А я, наоборот, понимаю, 
что для меня это идеальное время, потому 
что когда в следующем году будет рост — да-
же пусть стагнация — я буду готов, и им со 
мной не справиться. 

Интервью взяла  
Яна Циноева

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б А К У Л И Н  А Л Е К С Е Й  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 31 августа 1975 года в городе Волжском Волгоградской области. В 1998 году с отличием окончил 
учебу в Волгоградской академии государственной службы. В 2001 году защитил диссертацию на тему 
«Финансовая стратегия предприятия отрасли приоритетного инвестирования». С 1996 по 2006 год зани-
мает руководящие должности в компаниях, аффилированных с автобусным заводом «Волжанин». В 2014 
году основал холдинг BMG, который занимается развитием бренда Volgabus, строительством завода 
во Владимирской области. Участник «дорожных карт» Национальной предпринимательской инициативы 
АСИ, член НП «Клуб лидеров». Женат, двое детей.

C O M P A N Y  P R O F I L E « Б А К У Л И Н  М О Т О Р С  Г Р У П П »  ( B M G )

Машиностроительный холдинг с производственными мощностями в Волгоградской и Владимирской 
областях. Выпускает полный модельный ряд дизельных и газомоторных автобусов. Имеет собственный 
центр инжиниринга и дизайн-бюро, является инициатором и инвестором беспилотной универсальной 
платформы «Matrёshka», позволяющей создавать самоуправляемые транспортные средства различ-
ного назначения. В 2015 году компания реализовала 238 автобусов, за девять месяцев этого года — 
240 штук. За полгода 2016 года прибыль компании составила 13,6 млн руб., выручка — 1,4 млрд руб. 
 Прибыль в 2015 году выросла втрое, до 24,2 млн руб., выручка сократилась на 5%, до 3,2 млрд руб.

Рынок больших и средних автобу-
сов готов к приходу нового серьез-
ного и мощного игрока. Мы хотим 
стать этим новым серьезным  
игроком

Нам удается достаточно быстро 
внедрять новые технологии и ре-
шения, которые, например, в тех 
же группе ГАЗ и на КамАЗе должны 
пройти долгое согласование

Просто все считают меня сумас-
шедшим, сейчас бы притихнуть 
и откладывать денежки. А я,  
наоборот, понимаю, что для меня 
это идеальное время

ГЕ
Н

Н
А

Д
И

Й
 Г

У
Л

Я
Е

В

ГЕ
Н

Н
А

Д
И

Й
 Г

У
Л

Я
Е

В

ГЕ
Н

Н
А

Д
И

Й
 Г

У
Л

Я
Е

В



культура

В Театре Станиславского и Не-
мировича-Данченко прошли 
премьерные показы новой по-
становки «Пиковой дамы» Чай-
ковского. Режиссер Александр 
Титель и художник Сергей Бар-
хин поставили спектакль, не-
формально посвященный пре-
дыдущим версиям оперы на 
сцене театра — Станиславско-
го в 1930-м и Льва Михайлова 
в 1976-м. Дирижер Александр 
Лазарев сдвинул темпы, так что 
теперь, накануне столетия са-
мого театра, новая «Пиковая» 
Тителя выглядит и звучит про-
нзительно и тревожно. Расска-
зывает ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Одно движение руки режиссе-
ра — и действие «Пиковой дамы» 
Чайковского, уже изменившего 
время действия относительно пуш-
кинского оригинала, переносится 
дальше, в начало XX века, в обстоя-
тельства и атмосферу условного до-
революционного Петрограда на фо-
не Первой мировой войны. Бурые 
шинели и сестринские передники, 
длинные пальто, тонкие мундшту-
ки и платья модерного кроя на ба-
рышнях с соответствующей осан-
кой, провалы с водой на черном 
полу сцены и тонкие деревянные 
мостки, хор мальчишек в военном 
обмундировании и огромных сапо-
гах не по размеру (среди слушате-
лей, провожающих мальчиков,— 
медсестры с младенцами, как будто 
бы приготовленными на смену мар-
ширующим детям), гроза и сбивша-
яся в кучу пестрая по мысли, мане-
рам и почти одноцветная по испол-
нению городская толпа — все созда-
ет атмосферу разрушающегося го-
рода, разрушающегося мира, рас-
падающейся истории, социальных 
и человеческих отношений. Пред-
чувствие мрака, тревога, разлитая 
в воздухе, добавляют музыке Чай-
ковского еще одно тревожное изме-
рение. А стремительные, радикаль-
но компактные лазаревские тем-
пы вкупе с эффектными красками 
и взвинченной оркестровой арти-
куляцией заставляют хор и героев 
оперы двигаться, действовать и зву-
чать в многомерном пространстве 
тревоги просто и быстро, как пры-
гают в омут, без рассуждений.

Сценография избегает конкре-
тики, все сцены «Пиковой» идут 
в одном и том же символическом 
пространстве, организованном 
полукружьем белых колонн на ог-
ромном поворотном круге, то ли 
полуразрушенным, то ли исчеза-
ющим. А по краям сцены — про-
зрачная архитектурная рамка 
классицистского портика, совсем 
мираж (работа художника по све-
ту Дамира Исмагилова в спекта-
кле заслуживает отдельного упо-
минания). Абстрактная классика 
прошлого придает разворачиваю-
щемуся у публики на глазах стран-
ному и трагическому приключе-
нию модерна, мизансценически 
выполненному с нетривиальной 
графичностью, особую ностальги-
ческую ноту, ощущение беззащит-

ности, предчувствие темного бес-
конечного воздуха за границами 
разрушающегося уюта и тоскли-
вого страха перед будущим.

Александр Лазарев, сверив ука-
зания автора с метрономом, ре-
жиссером и собственным слыша-
нием, ведет спектакль в голово-
кружительных темпах, не давая 
публике вздохнуть (что, впрочем, 
не мешает исполнителям главных 
партий точно дышать и делать пар-
тии выразительными, разве что 
хору приходится заметно потора-
пливаться), вычеркивая из списка 
предлагаемых эмоций параметр 
наслаждения и как будто отжимая 
партитуру, из которой уходят лиш-
ние слезы, возможная вязкость 
и велеречивость. Музыка плотным 
стремительным потоком ведет ге-
роев от одной ситуации к другой, 
от одного бытового события к сле-
дующему, словно от одной ката-
строфы к другой, представляя со-
бой как будто само звучание бур-
ного, неумолимо схлопывающе-
гося времени, рока и безнадеж-

ности. Хотя многие эпизоды в та-
кой интерпретации оказываются 
по звучанию легки и нарядны, на-
рядность эта призрачного, мрач-
ного толка.

Исполнителям главных партий 
и вторых ролей в этой конструк-
ции приходится выстраивать 
образы и вокальные партии с осо-
бенно быстрой отзывчивостью, 
подвижностью и простотой ри-
сунков. Лиза и Герман в спектакле 
скорее обычные молодые люди, 
с точными картинными чертами 
и обыкновенной в стремительных 
обстоятельствах предчувствия ка-
тастрофы всечеловеческой расте-
рянностью внутри, нежели выда-
ющиеся из своей среды герои. Оча-
рование обыкновенности в обра-
зах обоих делает их опасно близ-
кими друг другу и зрителю, пере-
живающему вместе с ними утрату 
мира, крушение иллюзий, гипноз 
игры, стремление выжить и тягу 
умереть. Елена Гусева здесь замеча-
тельная Лиза, прямолинейная, ти-
хая, несложная девушка, чей вну-

тренний объем стремительно рас-
тет и к последней сцене вырастает 
до огромных трагических разме-
ров. Нажмиддин Мавлянов — Гер-
ман романтического, порывисто-
го толка и вокальной уверенности 
(Герман Николая Ерохина мягче, 
медленнее, пространнее в эмоци-
ях и выражениях). Он не «страш-
ный», но пугающий своей просто-
душной взвинченностью, безум-
ный своим буквальным соответст-
вием крушению воображаемых, 
давно не существующих идеалов. 
Лучшая Полина — Ксения Дудни-
кова, она превращает свою геро-
иню в одну из центральных, и ее 
присутствие придает спектаклю 
многомерное обаяние жизни в об-
стоятельствах смертельной пусто-
ты, надвигающейся вместе с вих-
рем истории. Елецкий, Чекалин-
ский, Томский почти неотличимы 
по степени простоты от главных 
героев, разве что они чуть мельче, 
немного менее отзывчивы к про-
низывающему промозглому холо-
ду тихой бури или банальные нео-
перные мерзавцы. Единственная, 
кто здесь необычайна, старомодно 
сильна и потому высокомерна,— 
Графиня. Елена Заремба — велико-
лепный стержень всей конструк-
ции, а ее героиня оттого и умирает 
(как будто вдруг переламывается 
пополам), что стержня в погибаю-
щем мире больше не может быть.

Сам этот мир с его катастрофой 
распада призрачной стабильности, 
с тоскливой огромностью стоящей 
буквально в дверях пустоты и горь-
ким воздухом потери оказывается 
заметно ближе зрителю, чем мож-
но было бы ожидать. Вторым дви-
жением руки режиссер новой «Пи-
ковой» привычно разворачивает 
тоску и ужас прошлого в тревож-
ное настоящее. Спектакль, про-
должающий не только традицию 
«Пиковых» в театре, но и линию та-
ких спектаклей Тителя, как «Война 
и мир» Прокофьева и «Хованщина» 
Мусоргского, становится камерной 
по языку версией сквозного сюже-
та, говорящего со зрителем о нем 
самом в универсальной по звуча-
нию и буквальной по комплексу 
ассоциаций социальной драме сов-
ременной растерянности.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Все карты биты
«Пиковая дама» в Театре Станиславского и Немировича-Данченко
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В Эрмитаже проходит выставка «Джованни Больдини.  
Художник belle epoque». Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В Москве откроется 
памятник Майе Плисецкой
Памятник Майе Плисецкой в образе Кармен 
откроется в центре Москвы в сквере имени ба-
лерины на улице Большая Дмитровка 20 ноя-
бря, в день ее рождения. Об этом сообщил за-
меститель министра культуры РФ Александр 
Журавский. «Это была непростая задача, так 
как мы знаем, что она не хотела ничего в брон-
зе, напоминающего персонально ее. Но памят-
ник должен был ухватить ту удивительную 
грацию, которой отличалась балерина»,— ска-
зал он. Автором скульптурной композиции 
стал Виктор Митрошин, до этого создавший 
статуэтку гран-при премии «Майя», который 
изобразил Плисецкую в любимом ею образе 
Кармен. Высота памятника составит 9 метров.

Инициатором создания памятника Майе 
Плисецкой стал супруг балерины, компо-
зитор Родион Щедрин, который принимал 
активное участие в обсуждении проекта на 
всех его стадиях. Инициативу поддержало 
Министерство культуры РФ, аккумулировав-
шее внебюджетное финансирование проек-
та, одобренного комиссией по монументаль-
ному искусству при Мосгордуме. Памятник 
создавался при финансовой поддержке осно-
вателя благотворительного фонда «Искусст-
во, наука и спорт» Алишера Усманова. ТАСС

МОНУМЕНТАЛЬНОЕ ИСКУССТВО

АНИМАЦИЯ

Хаяо Миядзаки работает 
над новым мультфильмом
Японский режиссер анимационного ки-
но Хаяо Миядзаки, объявивший в 2013 го-
ду о завершении карьеры, может выпустить 
первый и последний полнометражный 
мультфильм с использованием компьютер-
ной графики до своего 80-летия. Об этом он 
заявил в интервью телеканалу NHK. Впер-
вые о своем намерении снять мультиплика-
ционный фильм «Гусеница Боро» с исполь-
зованием компьютерной графики Миядза-
ки объявил еще в 2015 году. Однако в ходе 
интервью телеканалу режиссер признался, 
что остался недоволен результатом, поэтому 
принял решение превратить его в полноме-
тражный мультфильм. Работа над полноме-
тражным фильмом «Гусеница Боро» может 
занять до пяти лет. Официального заявле-
ния от знаменитой Studio Ghibli пока не бы-
ло, однако Миядзаки уже приступил к рабо-
те над раскадровкой фильма. Хаяо Миядза-
ки — режиссер анимационного кино, один 
из создателей японской студии Ghibli, осно-
ванной в 1985 году. Самые известные из вы-
пущенных ею картин — «Небесный замок 
Лапута» (1986), «Мой сосед Тоторо» (1988), 
«Унесенные призраками» (2001) и «Рыбка 
Поньо на утесе» (2008). Картина «Унесенные 
призраками» в 2002 году получила «Оскар» 
в номинации «Лучший мультипликацион-
ный фильм». Последний на данный момент 
фильм режиссера Миядзаки «Ветер крепча-
ет» вышел летом 2013 года. «РИА Новости»

Исполнителям главных  
партий в этой постановке  
приходится выстраивать 
образы с особенной подвиж-
ностью и простотой рисунков 
ФОТО ОЛЕГА ЧЕРНОУСА
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Сегодня в Грозном сборная России  
проведет товарищеский матч  
с командой Румынии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2018

Естественный отбор в Россию
Квалификация к мировому первенству пока проходит без неожиданностей

В Европе завершилась стартовая 
часть отборочного турнира к чем-
пионату мира по футболу 2018 
года: больше матчей в этом году 
сборные проводить не будут. Ни-
каких особенно громких сюрпри-
зов первые четыре тура квали-
фикации не принесли. Во всяком 
случае, ни про кого из футболь-
ных грандов нельзя сказать, 
что в будущем году ему придется 
выкарабкиваться из непростой 
ситуации, чтобы добыть путевку 
в Россию.

Группа A
Французы, для которых домашний 
чемпионат Европы нынешнего го-
да закончился таким болезненным 
проигрышем португальцам, вошли 
в отборочную кампанию к россий-
скому мировому первенству со слег-
ка подкорректированной и помоло-
девшей основой и стартовали в ней 
с легкого конфуза — нулевой ничь-
ей против белорусов. Впрочем, за-
тем сборная Франции одержала три 
подряд победы — над болгарами, 
голландцами и шведами. Голланд-
скую и шведскую команды она обы-
грала кое-как, со скандинавами да-
же была вынуждена отыгрывать 
пропущенный после перерыва гол, 
но в принципе задачу-минимум на 
осеннюю часть цикла можно счи-
тать выполненной. Перспективы 
французов в борьбе за первое место 
в группе, которое дает прямую пу-
тевку на чемпионат мира, явно хо-
роши. Попасть в Россию из европей-
ской зоны можно и заняв второе ме-
сто. Восемь лучших команд из девя-
ти, финишировавших на этой пози-
ции, получат право сыграть в стыко-

вых матчах. Скорее всего, в гонке за 
эту позицию будут участвовать гол-
ландцы, после непопадания на чем-
пионат Европы прилично обновив-
шие состав, и шведы.

Группа B
В этой группе матч фаворитов со-
стоялся в первом же туре. И благо-
даря домашней победе со счетом 
2:0 над чемпионами Европы порту-
гальцами швейцарцы сразу же выр-
вались в лидеры. Весомые, скажем 
так, три очка они взяли и в следу-
ющем туре, справившись в гостях 
с как следует пошумевшими летом 
на французских стадионах венгра-
ми. В пассиве сборной Швейцарии 
пока нет осечек. У португальцев ба-
зельская так и остается единствен-
ной. Но надо учесть, что в трех дру-
гих матчах им не пришлось напря-
гаться: соперниками были аутсай-
деры — андоррцы, фарерцы и ла-
тыши, которым Криштиану Ронал-
ду наколотил в общей сложности 
семь голов.

Группа C
Интересно, были у кого-то сомне-
ния, что с первого места в этой груп-
пе выйдут немцы? Старт в отбороч-
ном турнире оснований думать, что 
чемпионы мира могут испытать в 
квалификации какие-то серьезные 
трудности, не дал. Сборная Герма-
нии, не прибегнув к помощи но-
вых по сравнению с предыдущи-
ми топ-турнирами имен, одержала 
четыре победы в четырех матчах. 
Причем крупно обыграла не толь-
ко санмаринцев, но и норвежцев с 
чехами. Североирландцы, которые 
пока идут следом за грандами, мо-

гут считать счет своего матча про-
тив немцев — 0:2 — уже своего рода 
достижением.

Группа D
Турнир в этой группе обещает быть 
чрезвычайно любопытным. Она ров-
ная по подбору команд, и реальные 
шансы заскочить на первое место 
есть, кажется, у четырех сборных — 
валлийской, сербской, ирландской 
и австрийской. Австрийцы хуже 
всех прошли старт, проиграв сербам 
и ирландцам и разойдясь на своем 
поле миром с валлийцами. Ирлан-
дцы — лучше всех. У них всего два 
потерянных очка. И то за потерян-
ные их можно и не считать: сборная 
Ирландии сыграла вничью с приба-
вившими сербами в гостях.

Группа E
Эта группа тоже смотрелась доволь-
но ровной, но после четырех туров 
в ней выявился явный лидер. Речь о 
сборной Польши, которая, позволив 
в первом туре отнять у себя два бал-
ла аутсайдерам из Казахстана, затем 
выиграла трижды. Третий выигрыш 
— в Румынии со счетом 3:0 — имеет, 
понятно, особенную ценность: поля-
ки разгромили одного из своих глав-
ных конкурентов на чужом поле. Их 
безусловный герой осени — это ге-
рой традиционный, форвард Роберт 
Левандовский. Он забил в четырех 
матчах столько же мячей, сколько 
Криштиану Роналду.

Группа F
Сборная Англии успела в этом отбо-
рочном цикле пережить незаплани-
рованную смену тренера: Сэм Эл-
лардайс, которого уличили в попыт-

ке не совсем законно заработать на 
консультациях по тонким трансфер-
ным моментам, уступил свой пост 
Гарету Саутгейту. Вряд ли, впрочем, 
такая перестановка кардинальным 
образом повлияет на судьбу англий-
ской команды. Задел для того, чтобы 
в соответствии с прогнозами успеш-
но пройти по дистанции отбора, она 
уже создала. Ее рекорд чуточку пор-
тит лишь гостевая ничья со словен-
цами, а украшает выездная победа 
над словаками, которые позициони-
ровались как основные оппоненты 
англичан.

Группа G
Сборным Испании и Италии ле-
том не повезло сойтись друг с дру-
гом уже в 1/8 финала чемпионата Ев-
ропы (итальянцы тогда неожидан-
но уверенно победили). Теперь жре-
бий свел их — уже с новыми трене-
рами Хуленом Лопетеги и Джампье-
ро Вентурой — в одной группе квали-
фикации чемпионата мира. Правда, 
на сей раз проигрыш в дуэли не бу-
дет означать автоматический вылет 
из состязаний — у неудачника оста-
нется, видимо, возможность про-
рваться в Россию через стыки. Четы-
ре тура испанская и итальянская ко-
манды прошли более или менее нога 
в ногу. Крохотное преимущество — у 
испанцев, которые, как и предпола-
галось, после европейского первен-
ства освежили состав целой группой 

игроков. Во втором туре они упусти-
ли на последних минутах победу в 
очной встрече с противником номер 
один, но ничья на чужом поле — это 
результат в любом случае достойный.

Группа H
Сборная Бельгии, которую уже не-
сколько лет без колебаний вклю-
чают в высший эшелон континен-
тального футбола, штампует выиг-
рыш за выигрышем в матчах с со-
перниками на одну-две категории 
ниже в манере, даже более впечат-
ляющей, нежели немцы. У бельгий-
цев они абсолютно все разгромные. 
Разница голов просто фантастиче-
ская: на 21 забитый — один пропу-
щенный. Отличились во встрече с 
бельгийцами эстонцы. Но трудно 
представить, чтобы в Эстонии силь-
но радовались этому обстоятельст-
ву: в ворота прибалтийской сбор-
ной влетело аж восемь мячей.

Группа I
В этой группе проходит дебютное вы-
ступление в официальных футболь-
ных соревнованиях сборной Косово. 
В первом своем матче косовцы сыгра-
ли вничью с финнами. Но удел этих 
двух сборных — все-таки битва за то, 
чтобы не завершить отбор на низшей 
строчке в таблице. За строчку верх-
нюю бьются четыре другие коман-
ды, летом участвовавшие во фран-
цузском чемпионате Европы,— хор-
ватская, украинская, исландская и 
турецкая. Хорваты, фавориты в пред-
стартовом раскладе, начали посиль-
нее. Но надо иметь в виду, что шесть 
очков из десяти они обрели во встре-
чах со слабаками — финнами и ко-
совцами, а домашнюю ничью с турка-
ми следует приравнять к маленькому 
срыву. Так что случиться в группе еще 
может все что угодно — интрига в ней 
наверняка будет жить долго.

Алексей Доспехов

Лидер сборной Португалии 
Криштиану Роналду (№7)  
в четырех матчах отборочного 
турнира чемпионата мира  
2018 года забил семь мячей    
ФОТО REUTERS

КАДРЫ

Краснодарцев перевели с греческого на сербский
Саша Обрадович назначен главным тренером «Локомотива-Кубани»

Бронзовый призер баскетбольной Евролиги, крас-
нодарский «Локомотив-Кубань», вчера объявил о на-
значении на пост главного тренера команды сербско-
го специалиста Саши Обрадовича. У руля команды 
он сменил Фотиса Кацикариса, который был уволен 
в конце прошлой недели из-за неудовлетворитель-
ных результатов, демонстрируемых краснодарцами 
в нынешнем сезоне.

Руководство «Локомотива-Кубани», как и было обеща-
но, весьма оперативно определилось с новым главным 
тренером команды. Вчера президент «Локомотива» Анд-
рей Ведищев сообщил, что тренировать краснодарцев бу-
дет Саша Обрадович. Контракт с 47-летним сербским спе-
циалистом подписан до окончания сезона. Дальнейшее 
сотрудничество будет зависеть от того, как у Обрадовича 
пойдут дела в Краснодаре.

Напомним, что тренерский пост в «Локомотиве» стал 
вакантным в минувшую пятницу, когда было объявлено о 
расторжении контракта с Фотисом Кацикарисом, под руко-
водством которого краснодарцы показывали, прямо ска-
жем, не самую впечатляющую игру. Да, в межсезонье «Ло-
комотив» был вынужден расстаться со многими своими 
лидерами, усилиями которых и добился третьего места в 
Евролиге, став настоящим открытием турнира, но это не 
в полной мере, скажем так, оправдывает осечки, которые 
команда допускала в текущих турнирах. Так в первенстве 
Единой лиги ВТБ «Локомотив» с Кацикарисом провел четы-
ре матча (воскресная встреча с «Цмоки-Минск» проходила 
уже после увольнения тренера) и уступил в двух из них. В 
Кубке Европы, победа в котором дает путевку в Евролигу, 
«Локомотив» стартовал еще более неудачно, одержав толь-
ко одну победу в четырех играх. Вероятно, необходимость 
срочно выправлять положение в Кубке Европы и побудила 
«Локомотив» как можно быстрее найти тренера. Ведь оче-
редной матч на европейской арене краснодарцы проведут 
уже завтра — дома против словенской «Олимпии».

«Мы попали в сложную ситуацию, связанную с необ-
ходимостью изменений в начале сезона, тем более что 
смена главного тренера всегда болезненна. Результат и 

игра, которую показывала команда на старте сезона, без-
условно, не могли нас устраивать,— признал Андрей Ве-
дищев.— Надеюсь, что опыт и качества Саши Обрадови-
ча помогут команде как можно скорее найти свою игру 
и выйти на новый уровень». Господин Ведищев отметил, 
что ждет от Обрадовича «более продуктивного трениро-
вочного процесса и, конечно, результатов». «Наши зада-
чи на сезон не меняются, во всех турнирах положение 
исправимо. Зная Обрадовича как амбициозного тренера 
и эмоционального человека, понимаю, что это именно 
те качества, которых нам не хватало на старте сезона»,— 
сказал президент «Локомотива-Кубани».

Отметим, что Сашу Обрадовича пока больше вспо-
минают как некогда очень сильного баскетболиста. Пи-
ком его карьеры стало серебро Олимпийских игр 1996 
года. Тогда в финале сборная Югославии уступила аме-
риканской Dream Team, остановить которую в принци-
пе было нереально. Обрадович также становился чемпи-
оном мира (1998) и трижды выигрывал чемпионат Евро-
пы (1995, 1997, 2001). В последние годы он сумел зарабо-
тать себе и тренерскую репутацию. В частности, весьма 
продуктивными были четыре сезона, проведенные им в 
берлинской «Альбе». Команда, несмотря на то что не рас-
полагала выдающимися финансовыми возможностями, 
дважды пробивалась в Евролигу, где оба раза добиралась 
до стадии топ-16.

Задача вернуться в главный еврокубок поставлена пе-
ред Сашей Обрадовичем и в Краснодаре. И, как дал по-
нять тренер, он намерен перестроить игру команды ра-
ди достижения цели. «Безусловно, я чувствую давление, 
потому что это определенный вызов для меня,— проком-
ментировал свое назначение Обрадович.— Но я его при-
нял с оптимизмом и надеюсь, что смогу изменить игру 
команды к лучшему. Я не говорю, что предыдущий тре-
нер не справился, но у меня будет другой подход».

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Итоговый чемпионат ATP в Лондоне.  
Призовой фонд — $7,5 млн
Групповой этап. Первый тур
Группа Ивана Лендла
Новак Джокович (Сербия, 2)—Доминик Тим (Австрия, 8) 6:7 (10:12), 6:0, 
6:2. Милош Раонич (Канада, 4)—Гаэль Монфис (Франция, 6) 6:3, 6:4 
Группа Джона Макинроя
Кеи Нисикори (Япония, 5)—Станислас Вавринка (Швейцария, 3) 6:2, 6:3.

Рейтинг ATP

1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 11 185 очков. 2 (2). Новак Джоко-
вич (Сербия) — 10 780. 3 (3). Станислас Вавринка (Швейцария) — 5115. 4 (4). 
Милош Раонич (Канада) — 5050. 5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 4705. 6 (6). 
Гаэль Монфис (Франция) — 3625. 7 (7). Марин Чилич (Хорватия) — 3450. 8 
(8). Рафаэль Надаль (Испания) — 3300. 9 (9). Доминик Тим (Австрия) — 3215. 
10 (10). Томаш Бердых (Чехия) — 3060. 11 (11). Давид Гоффен (Бельгия) 
— 2780. 12 (12). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2550. 13 (13). Ник Ки-
риос (Австралия) — 2460. 14 (14). Роберто Баутиста (Испания) — 2350. 15 
(15). Люка Пуйе (Франция) — 2156. 16 (16). Роджер Федерер (Швейцария) 
— 2130. 17 (17). Григор Димитров (Болгария) — 2035. 18 (18). Ришар Гаске 
(Франция) — 1885. 19 (19). Джон Иснер (США) — 1850. 20 (20). Иво Карлович 
(Хорватия) — 1795... 46 (46). Андрей Кузнецов — 970... 52 (52). Карен 
Хачанов — 863... 56 (55). Михаил Южный — 826... 82 (78). Константин 
Кравчук — 683… 98 (104). Даниил Медведев (все — Россия) — 611.

Рейтинг WTA

1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 9080 очков. 2 (2). Серена Уильямс (США) 
— 7050. 3 (3). Агнешка Радваньска (Польша) — 5600. 4 (4). Симона Халеп (Ру-
мыния) — 5228. 5 (5). Доминика Цибулкова (Словакия) — 4875. 6 (6). Каро-
лина Плишкова (Чехия) — 4600. 7 (7). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4236. 
8 (8). Мэдисон Кис (США) — 4137. 9 (9). Светлана Кузнецова (Россия) — 
4115. 10 (10). Джоанна Конта (Великобритания) — 3640. 11 (11). Петра Кви-
това (Чехия) — 3485. 12 (12). Карла Суарес Наварро (Испания) — 3070. 13 
(13). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 3061. 14 (14). Элина Свитолина (Ук-
раина) — 2895. 15 (15). Тимеа Бачински (Швейцария) — 2347. 16 (16). Еле-
на Веснина (Россия) — 2252. 17 (17). Винус Уильямс (США) — 2240. 18 (18). 
Роберта Винчи (Италия) — 2210. 19 (19). Каролина Возняцки (Дания) — 2185. 
20 (20). Барбора Стрицова (Чехия) — 2170... 27 (27). Дарья Касаткина — 
1630. 28 (28). Анастасия Павлюченкова — 1620... 30 (30). Екатерина 
Макарова — 1530... 95 (93). Ирина Хромачева (все — Россия) — 678.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Виннипег»—«Лос-Анджелес» 3:2 (буллиты). «Ванкувер»—«Даллас» 5:4 
(овертайм). «Оттава»—«Миннесота» 1:2 (овертайм). «Колорадо»—«Бостон» 
0:2 (Варламов («Колорадо») отразил 43 броска из 44). «Чикаго»—
«Монреаль» 3:2 (Марков, 1+1; Радулов (оба — «Монреаль»), 0+1). 
«Эдмонтон»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 1:3.

Перед новым главным тренером «Локомотива-Кубани» Сашей 
Обрадовичем поставлена задача вернуть клуб в Евролигу   
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Отборочный турнир. Зона UEFA
Группа А
Франция—Швеция 2:1. Болгария—Белоруссия 1:0 
(Попов, 10). Люксембург—Нидерланды 1:3 (Шано, 
44 (пен.) — Роббен, 36; Депай, 58, 84).

Положение команд
 В Н П М О
1. Франция 3 1 0 7:2 10

2. Нидерланды 2 1 1 8:4 7

3. Швеция 2 1 1 6:3 7

4. Болгария 2 0 2 6:10 6

5. Белоруссия 0 2 2 2:6 2

6. Люксембург 0 1 3 5:9 1

Группа В
Венгрия—Андорра 4:0. Швейцария—Фарерские 
острова 2:0. Португалия—Латвия 4:1 (Роналду, 28 
(пен.), 85; Карвалью, 69; Алвиш, 90+2 — Зюзин, 67).

Положение команд
 В Н П М О
1. Швейцария 4 0 0 9:3 12

2. Португалия 3 0 1 16:3 9

3. Венгрия 2 1 1 8:3 7

4. Фарерские острова 1 1 2 2:8 4

5. Латвия 1 0 3 2:8 3

6. Андорра 0 0 4 1:13 0

Групппа C
Чехия—Норвегия 2:1. Северная Ирландия—Азер-
байджан 4:0. Сан-Марино—Германия 0:8.

Положение команд
 В Н П М О
1. Германия 4 0 0 16:0 12

2. Северная Ирландия 2 1 1 8:2 7

3. Азербайджан 2 1 1 2:4 7

4. Чехия 1 2 1 2:4 5

5. Норвегия 1 0 3 5:7 3

6. Сан-Марино 0 0 4 1:17 0

Группа D
Австрия—Ирландия 0:1. Грузия—Молдавия 1:1. 
Уэльс—Сербия 1:1.

Положение команд
 В Н П М О
1. Ирландия 3 1 0 7:3 10

2. Сербия 2 2 0 9:5 8

3. Уэльс 1 3 0 8:4 6

4. Австрия 1 1 2 6:7 4

5. Грузия 0 2 2 3:5 2

6. Молдавия 0 1 3 2:11 1

Группа E
Армения—Черногория 3:2. Дания—Казахстан 4:1. 
Румыния—Польша 0:3.

Положение команд
 В Н П М О
1. Польша 3 1 0 10:5 10

2. Черногория 2 1 1 9:4 7

3. Дания 2 0 2 7:5 6

4. Румыния 1 2 1 6:4 5

5. Армения 1 0 3 4:10 3

6. Казахстан 0 2 2 3:11 2

Группа F
Англия—Шотландия 3:0. Мальта—Словения 0:1. 
Словакия—Литва 4:0.

Положение команд
 В Н П М О
1. Англия 3 1 0 6:0 10

2. Словения 2 2 0 4:2 8

3. Словакия 2 0 2 7:2 6

4. Литва 1 2 1 5:7 5

5. Шотландия 1 1 2 6:8 4

6. Мальта 0 0 4 1:10 0

Группа G
Испания—Македония 4:0. Албания—Израиль 0:3. 
Лихтенштейн—Италия 0:4.

Положение команд
 В Н П М О
1. Испания 3 1 0 15:1 10 

2. Италия 3 1 0 11:4 10

3. Израиль 3 0 1 8:5 9

4. Албания 2 0 2 4:6 6 

5. Македония 0 0 4 4:11 0

6. Лихтенштейн 0 0 4 1:16 0

Группа Н
Кипр—Гибралтар 3:1. Бельгия—Эстония 8:1 (Ме-
нье, 8; Мертенс, 16, 68; Азар, 25; Феррейра-Кар-
раско, 62; Клаван, 64 (автогол); Лукаку, 83, 88 — 
Аниер, 29). Греция—Босния и Герцеговина 1:1. 

Положение команд
 В Н П М О
1. Бельгия 4 0 0 21:1 12

2. Греция 3 1 0 9:2 10

3. Босния  2 1 1 8:5 7 
и Герцеговина 

4. Кипр 1 0 3 3:8 3

5. Эстония 1 0 3 5:15 3

6. Гибралтар 0 0 4 2:17 0

Группа I
Украина—Финляндия 1:0. Турция—Косово 2:0. 
Хорватия—Исландия 2:0.

Положение команд
 В Н П М О
1. Хорватия 3 1 0 10:1 10

2. Украина 2 2 0 7:3 8

3. Исландия 2 1 1 6:5 7

4. Турция 1 2 1 5:5 5 

5. Финляндия 0 1 3 3:6 1

6. Косово 0 1 3 1:12 1

Победители групп напрямую выйдут в финальную часть чемпионата мира 2018 года. Восемь команд,  
занявших вторые места в своих группах с лучшими показателями (всего в зоне UEFA девять групп),  
сыграют между собой в стыковых матчах.
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